
Вне дома 
доступа
Операторам связи  
подъезды не откроются

Минкомсвязь не планирует дора-
батывать законопроект о недис-
криминационном доступе опера-
торов в многоквартирные дома. 
Его финальная версия получила 
отрицательное заключение госу-
дарственно-правового управле-
ния президента РФ, а в министер-
стве считают, что переработка 
проекта с учетом замечаний ли-
шит его смысла. Это означает, 
что операторам и дальше придет-
ся платить за вход в дом или по-
лучать одобрение двух третей 
его жильцов.

Дальнейшая работа над законопро-
ектом о недискриминационном до-
ступе операторов связи к инфраструк-
туре в жилых домах и его внесение 
в правительство, по мнению Минком-
связи, «не представляются возможны-
ми», следует из сводного годового от-
чета о ходе реализации и оценке эф-
фективности госпрограмм РФ по ито-
гам 2016 года, с которым ознакомил-
ся 

”
Ъ“. Ранее государственно-право-

вое управление (ГПУ) президента да-
ло отрицательное заключение на про-
ект, который стал результатом более 
чем двухлетней работы Минкомсвя-
зи, представителей отрасли и экспер-
тов. В ГПУ указали на необходимость 
существенной «концептуальной пе-
реработки» документа. «Но если зако-
нопроект будет доработан с учетом за-
мечаний ГПУ, он утратит свою регуля-
торную функцию»,— поясняет собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к Минкомсвязи. 

Тем не менее в пресс-службе Минком-
связи подчеркнули, что министерство 
«по-прежнему занимает позицию о не-
обходимости данной работы и получе-
ния конкретного результата, а именно 
нормы, по которой достаточно одно-
го клиента в подъезде, чтобы оператор 
связи имел право туда зайти».

Раскритикованную ГПУ версию 
законопроекта Минкомсвязь внесла 
в правительство в октябре 2016 года. 
Она предполагает разрешить опера-
торам связи устанавливать инфра-
структуру в многоквартирных домах 
без одобрения со стороны двух тре-
тей владельцев жилья, которое тре-
буется сейчас.

телекоммуникации — с12

Самоснос ничем  
не лучше самостроя
Президентские юристы против упрощения  
порядка ликвидации самовольных построек

Минстрой предлагает от-
менить действующую нор-
му Гражданского кодекса, 
которая позволяла узако-
нить самострой. В целом 
в строительном ведомст-
ве, выполняя президент-
ское поручение, хотели 
бы упростить порядок сно-
са самовольных построек 
и расширить полномочия 
местных властей в этой 
области. Сегодня, по дан-
ным ”Ъ“, резко против но-
велл готовятся выступить 
юристы президентского 
Совета по кодификации — 
они указывают на вновь 
появляющиеся пробелы 
в законодательстве и риск 
нестабильности граждан-
ского оборота из-за пред-
лагаемого внесудебного 
порядка сноса.

Как стало известно 
”
Ъ“, се-

годня президентский Совет 
по кодификации и совершен-
ствованию гражданского за-
конодательства может высту-
пить резко против законо-
проектов Минстроя, уточняю-
щих нормы о самовольных по-
стройках в Гражданском (ГК) 
и Градостроительном кодексах 
(копии законопроектов есть 
у 

”
Ъ“). Ведомство подготовило 

их, выполняя широко сформу-
лированное поручение Влади-
мира Путина почти годовой 
давности — усовершенство-
вать механизм государствен-
ного строительного надзора 
и порядок сноса самостроя. На-
помним, на заседании Госсове-

та, после которого такое пору-
чение было дано, президент 
говорил о проблеме недостро-
енного и брошенного жилья 
без конкретных оценок ее мас-

штаба. Как отмечала в интер-
вью 

”
Ъ“ глава Росреестра Вик-

тория Абрамченко (см. номер 
от 10 апреля), количество неза-
строенных земельных участ-
ков, предназначенных для жи-
лищного строительства, пре-
вышает 4,5 млн — и часто объ-
екты на земельных участках 
возведены, но не зарегистри-
рованы либо участки исполь-
зуются не по назначению.

Минстрой предлагает раз-
работать новый порядок вы-
явления и сноса самовольных 
построек, что «позволит пре-
сечь наиболее распространен-
ные нарушения». Чиновники 
предлагают отменить дейст-
вующие нормы Гражданского 
кодекса, позволяющие узако-
нить самовольные постройки, 
и дать муниципалитетам два 
полномочия: сносить их или 

обязывать собственника при-
водить постройку «в соответст-
вие с требованиями». Проект 
предполагает, что самострой 
смогут обязать снести или пе-
рестроить по решению суда 
либо во внесудебном поряд-
ке, если объект построен на 
земельном участке без правоу-
станавливающих документов 
или если режим использова-
ния территории не разреша-

ет такое строительство. Если 
собственник откажется сне-
сти или перестроить объект, 
можно будет прекратить пра-
во собственности, пользова-
ния или аренды на земельный 
участок и изъять землю, про-
дав ее на торгах. Такие пред-
ложения появились впервые, 
подчеркивает партнер колле-
гии адвокатов «Юков и парт-
неры» Марина Краснобаева. 
Выявлять самострой и сооб-
щать об этом муниципалите-
там смогут надзорные орга-
ны — Росреестр и Ростехнад-
зор, говорится в поправках 
к  Гражданскому кодексу.

Исключение Минстрой 
готов сделать для объектов 
индивидуального жилищно-
го строительства (ИЖС), пара-
метры которых не противо-
речат местным нормам и пра-
ва на которые зарегистриро-
ваны до 2018 года. В поправ-
ках к Градостроительному 
кодексу уточняется, что объ-
ект ИЖС не может быть выше 
трех этажей (или 20 метров) 
и не должен состоять из квар-
тир или секций.

Президентский Совет по 
кодификации и совершенст-
вованию гражданского зако-
нодательства, который воз-
главляет советник президен-
та Вениамин Яковлев, подго-
товил одно из самых резких 
заключений на законопро-
ект за последние годы.

экономическая 
политика — с2

Для угля наступают 
черные дни
Выработка электроэнергии на газовых ТЭС 
признана перспективной везде, кроме Сибири

Минэнерго РФ признало, что угольные 
ТЭС в европейской части России, на Ура-
ле и Дальнем Востоке не выдерживают 
конкуренции с более эффективной газо-
вой генерацией. Энергетики здесь вы-
водят неэффективные угольные мощно-
сти, а новых блоков на твердом топливе 
практически не строят, кроме того,  цена 
на мощность для угольных ТЭС не покры-
вает их затраты. Доля угля остается тра-
диционно высокой лишь в Сибири, где 
из-за короткого транспортного плеча 
 цены на твердое топливо ниже.

В драфте итогового доклада за 2016 год, 
подготовленного ФГБУ «Российское энерге-
тическое агентство» Минэнерго, признает-
ся «неконкурентоспособность угольной ге-
нерации по сравнению с газовыми ТЭС как 
в европейской части России, включая Урал, 
так и на Дальнем Востоке». Средневзвешен-
ная цена газа в прошлом году выросла на 
3,5%, до 4,2 тыс. руб. за 1 тыс. кубометров, 
а цена тонны угля — на 1,2%, до 1,33 тыс. 

руб. Но ценовое соотношение газ—уголь 
в 2016 году было «вне зоны межтопливной 
конкуренции». Для конкуренции газ в пе-
ресчете на тонну условного топлива дол-
жен быть дороже угля в два-три раза, в 2016 
году это ценовое соотношение составляло 
1,54 в европейской части страны (с Уралом) 
и 1,17 на Дальнем Востоке.

Десять лет назад, когда правительст-
во и РАО «ЕЭС России» согласовывали дол-
госрочный прогноз развития энергетики, 
предполагалось, что уголь будет вытеснять 
газ. «Был перекос в сторону газовых стан-
ций, теперь их доля в топливном балансе 
будет снижаться»,— полагал в 2007 году гла-
ва профильного департамента Минпромэ-
нерго Вячеслав Кравченко (сейчас замести-
тель главы Минэнерго). Тогда ожидалось, 
что доля газа в топливном балансе к 2020 
году сократится с 68% до 56%, уголь выра-
стет с 25% до 40%.

энергоресурсы — с11

Приходит  
мотоциклетнее время
ПДД могут изменить для удобства байкеров

Российские мотоциклисты, вероятно, 
получат дополнительные преимуще-
ства на дорогах перед автомобилиста-
ми — отдельную стоп-линию для удобно-
го старта на перекрестках и разрешение 
ездить между рядами машин. Первый 
вице-премьер Игорь Шувалов поручил 
МВД, Минтрансу и правительству Мос-
квы проработать возможность соответ-
ствующих изменений в ПДД. 

По итогам совещания в правительст-
ве, на котором обсуждались вопросы без-
опасности движения, первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов поручил МВД, Мин-
трансу и правительству Москвы прорабо-
тать ряд предложений, связанных с движе-
нием мотоциклистов и внесением измене-
ний в ПДД. Об этом 

”
Ъ“ рассказал предста-

витель господина Шувалова.
Минтранс и правительство Москвы, 

в частности, должны провести экспери-
мент по применению на улицах двойной 
стоп-линии. Как пояснил 

”
Ъ“ автор идеи 

глава экспертного центра Probok.net Алек-

сандр Шумский, сегодня в городах на пере-
крестках мотоциклисты и велосипедисты 
ждут зеленого сигнала светофора, стоя меж-
ду машинами у одной стоп-линии. «Старту-
ют они также вместе с автомобилями, и это 
небезопасно»,— пояснил он 

”
Ъ“. Власти Мо-

сквы выберут перекресток с интенсивным 
движением, где будет нанесено две стоп-
линии: первая — для автомобилей, вторая 
с интервалом 3–5 м — для мотоциклистов. 
Представитель господина Шувалова отме-
тил, что такая разметка уже применяется 
в некоторых странах. «Если эксперимент 
будет признан удачным, потребуется внесе-
ние изменений в законодательство»,— го-
ворит Александр Шумский.

Из поручения также следует, что МВД, 
Минтранс и «Открытое правительство» 
должны «проработать вопрос» о возможно-
сти «движения мотоциклистов между ряда-
ми», представив в правительство РФ соответ-
ствующий доклад в течение месяца.

общество — с5
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,3

процента составила инфляция в марте в годовом выражении, сообщил Банк России, что ниже прогнозов 
ЦБ. Регулятор объясняет это тем, что цены на нефть и курс рубля в среднем были выше сценарных, а также 
высоким урожаем 2016 года. Тормозят инфляцию и ограничения со стороны спроса, но восстановление эко-
номической активности, хотя и будет смягчать эти ограничения, не создаст значимых рисков в 2017 году. Среди 
сохраняющихся инфляционных рисков в ЦБ называют «сокращение влияния на динамику цен высокого пред-
ложения продовольствия по мере исчерпания запасов» и неустойчивость снижения инфляционных ожиданий 
и намерены в 2017–2019 годах поддерживать «умеренно жесткие денежно-кредитные условия».

БЮДЖЕТНАЯ ПОЛИТИКА

Нефть бюджетам  
не спаситель

По прогнозам международного 
рейтингового агентства Fitch, цены 
на нефть в 2017 году останутся 
ниже уровней, необходимых для 
балансировки бюджетов большин-
ства стран—экспортеров сырья. 
При этом, хотя предпринимаемые 
странами фискальные и денежно-
кредитные меры в целом позволили 
сократить дефициты бюджетов в 
сравнении с ситуацией 2015 года, 
полностью избежать влияния низких 
цен на сырье на суверенную креди-
тоспособность экспортеров не удаст-
ся. «Мы предполагаем, что среднего-
довые цены на нефть в 2017 году 
вырастут до $52,5 за баррель ($45,1 
годом ранее), но все равно сохра-
нятся ниже уровня, при котором 
дефицит бюджета будет нулевым, 
для 11 из 14 основных экспортеров 
нефти в Европе, на Ближнем Востоке 
и в Африке»,— говорится в аналити-
ческом материале Fitch. Сохранение 
дефицитов и ухудшение платежных 
балансов продлится, пока сырьевые 

цены не вырастут выше прогноза — 
или не будут предприняты более 
жесткие сокращения госрасходов.

Пока заметно снизить рав-
новесные цены на сырье позво-
лили реформы, предпринятые в 
Конго, Азербайджане, Казахстане 
и Бахрейне (см. график). Странам 
Персидского залива это также 
удалось — даже при сохранении 
привязки своих валют к доллару, 
за счет сокращения госрасходов 
и реформ систем господдержки 
своих экономик. Казахстан, Россия 
и Азербайджан предпочли деваль-
вацию, нарастив стоимость сырья 
в национальных валютах — при этом 
в агентстве отмечают, что РФ это 
позволило даже сохранить уровень 
пенсий и зарплат. Тем не менее 
нынешние цены на нефть устойчиво 
обеспечивают бездефицитный 
бюджет только Кувейту — за счет 
высокого показателя производства 
сырья на душу населения и доходов 
от инвестиций национального 
суверенного фонда (хотя объемные 
резервы поддерживают и бюджеты 
Абу-Даби и Катара).

Россия первой из всех крупных 
экспортеров нефти получила 
позитивную оценку агентства после 
резкого спада цен на сырье (имеется 
в виду пересмотр прогноза на «ста-
бильный» осенью 2016 года). В Fitch 
ждут, что обещанный правительст-
вом возврат к бюджетному правилу 
при гибком обменном курсе и жест-
кой бюджетной политике (включая 
расчет бюджета на 2017–2019 годы 
из цены $40 за баррель) еще снизит 
бюджетные риски, но отмечают, что 
рост цен на сырье увеличивает для 
властей и соблазн отказа от ранее 
заявленных реформ.

Олег Сапожков

РАВНОВЕСНЫЕ ДЛЯ БЮДЖЕТОВ 
СТРАН-ЭКСПОРТЕРОВ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ
($/БАРРЕЛЬ)   ИСТОЧНИК: FITCH RAITINGS.
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Более половины (52%) россий-
ских сотрудников пожаловались 
на неудобство от замкнутых про-
странств на работе. Еще большая 
часть (84%) недовольна и рабо-
той в открытом общем простран-
стве. Для повышения комфорта 
своих сотрудников более трети 
(39%) российских компаний го-
товы перевести их на частично 
удаленную работу, однако заня-
тость из дома чревата конфлик-
тами с членами семьи и снижени-
ем продуктивности.

Большинство российских сотруд-
ников сталкиваются с некомфорт-
ными условиями работы в компа-
нии и дома. Такие выводы можно 
сделать из исследования компании 
«Регус» на базе 600 опросов офисных 

служащих Москвы, Санкт-Петербур-
га и Екатеринбурга. По их данным, 
52% офисных работников в России 
испытывают симптомы клаустрофо-
бии, оттого что весь рабочий день на-
ходятся в замкнутом пространстве.

В то же время, по данным иссле-
дования рекрутингового агентст-
ва Superjob, работать в открытом 
офисном пространстве (open space) 
нравится всего 16% работников — 
остальные как раз предпочли бы ра-
ботать в кабинете. 18% опрошенных 
отметили, что им все равно, как ор-
ганизовано пространство офиса. При 
этом за open space чаще высказыва-

лись мужчины, чем женщины (19% 
и 13% соответственно). Сторонников 
открытого пространства также стано-

вится меньше с возрастом: если сре-
ди молодежи до 24 лет таковых 20%, 
то среди 45-летних — только 14%.

У кабинетной же системы больше 
поклонников в возрастной группе 
от 35 до 44 лет и среди россиян с до-

ходом более 45 тыс. руб. в месяц (по 
63%). При этом, по данным агентства 
«Анкор», статистически все больше 

российских компаний продолжают 
переводить сотрудников в офисные 
open space. Так, например, оба мос-
ковских офиса компании Qiwi отли-
чает полное отсутствие закрытых ра-
бочих зон для сотрудников, вклю-
чая топ-менеджеров, что, по мнению 
компании, позволяет создать «усло-
вия для реализации творческого по-
тенциала и нестандартных решений 
сотрудников».

Еще один тренд, способный, на 
первый взгляд, сделать работу офис-
ных сотрудников более комфорт-
ной,— создание компаниями сис-
тем удаленной работы. По оценке 

рекрутеров из Headhunter, почти в 
40% компаний отмечают, что неод-
нократно задумывались о том, что-
бы отказаться от офиса полностью. 
В среднем только около 20% ком-
паний содержат офис для работы с 
клиентами и только 16% не могут 
предложить сотрудникам удален-
ную работу из-за специфики своей 
деятельности. Одна из мотиваций 
для перевода сотрудников на «уда-
ленку» — экономия: большинство 
компаний (52%) тратят на содержа-
ние офиса от 6% до 20% своей при-
были, каждой четвертой компании 
офис обходится в 1–5% прибыли, в 
то время как 14% компаний тратят 
на офис до половины всех зарабо-
танных средств. В будущем году, сле-
дует из данных «Регуса», более тре-
ти (39%) руководителей бизнес-по-
дразделений и директоров компа-
ний в России планируют разрешить 
своим подчиненным работать в уда-
ленном режиме один или два дня в 
неделю, еще 10% не против удален-
ной работы сотрудников в течение 
всей рабочей недели.

Впрочем, для многих сотрудни-
ков удаленная работа может при-
нести новые раздражители. Как 
показывают исследования, прове-
денные Высшей школой экономи-
ки, для фрилансеров, уже сейчас 
нередко работающих из дома, от-
влекающим фактором становится 
семья. «Удаленка» нередко расце-
нивается сожителями работающе-
го как отсутствие занятости и ведет 
к попыткам привлечь фрилансера 
к другим делам, что в итоге способ-
ствует конфликтам как дома, так и 
на работе.

Анастасия Мануйлова

Работать не хочется нигде
Офисные сотрудники не могут выбрать между домом, open space и кабинетом
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У страховых компаний осталось 
три месяца на перевод депози-
тов и ценных бумаг, не имеющих 
рейтингов от аккредитованных 
ЦБ агентств, в активы, у кото-
рых такая оценка есть. По ста-
тистике регулятора, страхов-
щикам предстоит до 14 июля 
переразместить 237 млрд руб. 
Страховщики жизни бьют трево-
гу — их экономика рушится: зна-
чительная часть активов вложена 
в ценные бумаги без нужного ЦБ 
рейтинга. Выйти из них без суще-
ственных потерь невозможно, а 
убедить корпоративных эмитен-
тов получить ради страховщиков 
рейтинги нереально.

Как заявил в минувшую пятницу 
на мероприятии по вопросам над-
зора и регулирования в страхова-
нии глава департамента страхового 
рынка ЦБ Игорь Жук, у страховщи-
ков 237 млрд руб. размещены в де-
позиты и ценные бумаги, не имею-
щие рейтингов агентств, аккреди-
тованных при ЦБ (АКРА и «Эксперт 

РА»). С 14 июля допустимыми кре-
дитными рейтингами, используе-
мыми для регуляторных целей, счи-
таются оценки агентств из реестра 
ЦБ. По словам господина Жука, если 
страховщики не переразместят эти 
активы, они будут вычтены из учета 
покрытия собственных средств и ре-
зервов страховщиков.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ЦБ, совокуп-

ные страховые активы по состоянию 
на 1 января 2017 года составляют 
1,87 трлн руб. В Центробанке не ста-
ли пояснять, какую часть в активах 
без нужного рейтинга составляют де-
позиты и ценные бумаги. Также ре-
гулятор не стал оценивать предсто-
ящие потери страховщиков от до-
срочного расторжения депозитов и 
продажи ценных бумаг.

«Средний срок депозита — год, 
доход по нему 9–10%; если предпо-
ложить, что расторгнуть его при-
дется на шесть месяцев ранее, по-
тери составят 5% от размещенных 
сумм,— рассуждает директор груп-
пы рейтингов финансовых институ-

тов агентства АКРА Алексей Бреди-
хин.— Неполученные проценты — 
это только вершина айсберга, у бан-
ка могут начаться проблемы, если 
крупные клиенты начнут отзывать 
депозиты. Впрочем, страховщики не 

являются якорными клиентами бан-
ков». К тому же страховщики вряд ли 
проявят активность в перекладыва-
нии средств. «Они будут еще какое-
то время ждать и подталкивать бан-
ки к получению рейтинга»,— уверен 
господин Бредихин.

По словам эксперта, в самой от-
расли от предстоящих нововведе-
ний могут пострадать страховщики 
жизни. «Больше всего проблем бу-
дет с корпоративными эмитентами, 
страховщики жизни покупают их 

бумаги вдолгую, и выйти из них без 
потерь будет сложно,— уверены в 
АКРА,— а влияние страховщиков на 
корпоративных эмитентов для по-
буждения их к получению рейтинга 
минимально».

Как говорит президент Всерос-
сийского союза страховщиков 
Игорь Юргенс, проблема предсто-
ящих переразмещений является 
для страховщиков жизни «особен-
но острой», поскольку они вклады-
ваются в долгосрочные инструмен-
ты. «Союз готовит обращение в ЦБ, 
в котором просит более глубоко из-
учить эту проблему и решить во-
прос максимально комфортно для 
всех сторон»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Юргенс. Совокупные активы 

страховщиков жизни оцениваются 
в 400 млрд руб., и в оглашенных го-
сподином Жуком 237 млрд руб. акти-
вы сегмента страхования жизни за-
нимают большую часть. «Нам факти-
чески разрушают экономику,— го-
ворит один из участников рынка,— 
мы не инвестиционные спекулян-
ты, мы покупали бумаги, чтобы дер-
жать их до погашения, а сейчас вы-
нуждены их продавать».

Страховщики — не единствен-
ные участники финансового рынка, 
которым предстоит менять привыч-
ных партнеров по размещению. Как 
уже писал 

”
Ъ“, до 14 июля НПФ могут 

изъять более 333 млрд руб. из 15 бан-
ков, не получивших рейтинга АКРА 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Об этом НПФ 

напоминал директор департамента 
коллективных инвестиций ЦБ Фи-
липп Габуния. На тот момент рей-
тинг АКРА по национальной шкале 
получили восемь банков, в них бы-
ло размещено более 164 млрд руб. 
средств НПФ.

Татьяна Гришина

ЦБ ожидает страхового перевода
Страховщикам необходимо переразместить десятую часть активов

«Создаются предпосылки для 
формально законного, но, по сути, 
грубого и безосновательного нару-
шения субъективных гражданских 
прав участников гражданского обо-
рота»,— говорится в проекте доку-
мента (есть у 

”
Ъ“). Идеи ведомства 

приведут лишь к расширению пол-
номочий органов местного самоу-
правления по внесудебному сносу 
самовольных построек — а в итоге к 

«снижению правовой определенно-
сти гражданского оборота и ухудше-
нию инвестиционного климата»,— 
полагают юристы.

Объектами критики совета ста-
ло большинство предложений Мин-
строя. Так, исключение норм, позво-
ляющих узаконить самострой, со-
здаст пробел в правовом регулиро-
вании и негативно скажется на уров-
не гарантий участников оборота, по-
лагают юристы. Предлагаемые по-
правки «прямо указывают на возмож-

ность сноса в административном по-
рядке самовольной постройки, пра-
во на которую зарегистрировано в ре-
естре прав на недвижимость»,— это 
противоречит положениям Граждан-
ского кодекса, устанавливающим су-
дебный порядок для таких споров, 
отмечают они. Кроме того, муници-
палитеты уже вправе инициировать 
снос по суду или без него — по норме 
ст. 222 ГК, вступившей в силу в 2015 
году. Эта поправка, напомним, ранее 
позволила инициировать масштаб-

ный снос торговых павильонов в Мо-
скве в 2016 году — всего ее действи-
ем обоснован снос почти 3 тыс. объ-
ектов самостроя за несколько лет. «До 
2015 года законодательство не разре-
шало сносить недвижимость без ре-
шения суда,— напоминает Марина 
Краснобаева.— Нынешняя редакция 
идет еще дальше, процедура сноса су-
щественно упрощается».

«Если у разработчиков есть силь-
ный административный ресурс или 
политическая воля, проект могут 

принять и вопреки мнению Сове-
та по кодификации»,— говорит ру-
ководитель аналитической службы 
юрфирмы «Инфралекс» Ольга Пле-
шанова. Как напомнил источник 

”
Ъ“, близкий к юристам совета, столь 

же разгромное заключение те дали в 
2014 году на проект ликвидации го-
скорпорации «Олимпстрой», проде-
лавший дыру в бюджете Внешэконо-
мбанка — тогда, однако, это не поме-
шало его принять.

Софья Окунь

Самоснос ничем не лучше самостроя

Опросы рекрутеров показывают: орга-
низация офиса вызывает недовольство 
большей части сотрудников и в случае 
открытости рабочего пространства,  
и в случае его замкнутости

Сильнее всего новые требования  
Банка России к активам  
страховых компаний затронут  
сектор страхования жизни

Инфляция в РФ (%)

4,3
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Несмотря на жалобы, все 
больше российских компа-
ний переводят сотрудни-
ков в офисы, организован-
ные как open space   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Конкурента Дмитрию Овсянникову выберут на улицах Севастополя
Десять партий объединились для выдвижения кандидата в губернаторы

Севастопольские отделения десяти 
партий объединились для выдвиже-
ния единого кандидата в  губернаторы. 
Под соглашением подписались ли-
деры КПРФ, «Справедливой России», 
«Родины» и еще семи партий. Коалиция 
намерена провести в конце мая мас-
штабный опрос жителей Севастополя, 
чтобы выдвинуть наиболее достойного 
оппонента кандидату от партии власти. 
Эксперт считает, что пока альтернати-
вы врио главы города Дмитрию Овсян-
никову, который намерен выдвигаться 
от «Единой России», нет, но появление 
коалиционного кандидата «разнообра-
зит выборную ситуацию».

Подписи под соглашением о выдвиже-
нии единого кандидата в губернаторы по 
итогам предварительного голосования по-
ставили представители десяти партий, в 
том числе «Справедливой России», КПРФ, 

«Родины», «Патриотов России». Объединен-
ному межпартийному совету Севастополя 
поручено провести в мае общегородской 
опрос-голосование, чтобы определить наи-
более достойного кандидата на пост губер-
натора. В объединении не против выдвиже-
ния на праймериз непартийного кандида-
та. «Для этого пять общественных органи-
заций, зарегистрированных в Севастополе, 
дают им рекомендацию — этого достаточ-
но. У нас сейчас в Севастополе порядка се-
мисот общественных организаций»,— по-
яснил 

”
Ъ“ инициатор создания коалиции 

лидер севастопольских справороссов Евге-
ний Дубовик.

По его словам, единого кандидата объе-
динение планирует определить по итогам 
опроса севастопольцев, который намечен 
на 20-е числа мая. «Мы проводим народ-
ное голосование: устанавливаем партий-
ные палатки в самых проходных местах во 

всех районах и селах города. Затем жители 
выбирают из списка трех человек»,— сооб-
щил он, уточнив, что севастопольцев зара-
нее оповестят в СМИ о том, где и когда они 
смогут поучаствовать в праймериз. По ито-
гам опроса избирком объединения опре-
делит того, «кому люди доверяют», говорит 
справоросс. «Мы готовы поддержать любого 
человека из любой политической силы, ко-
торый отвечает требованиям севастополь-
цев»,— заверил он.

Лидер севастопольского отделения 
КПРФ Василий Пархоменко отметил, что 
члены объединения могли самостоятель-
но «договориться о едином кандидате». «Но 
мы считаем, что избранная нами форма де-
мократична, привлекает горожан к отбору 
наиболее подходящей кандидатуры, от че-
го отказалась партия власти: в их прайме-
риз в формальном выдвижении и. о. губер-
натора всего 50–70 человек будут участво-

вать»,— рассказал он 
”
Ъ“ (губернаторские 

праймериз «Единой России» пройдут по за-
крытой модели, без привлечения избира-
телей). Коммунист уверен, что у коалиции 
будет возможность преодолеть муници-
пальный фильтр и для этого не потребует-
ся обращаться за помощью к партии влас-
ти: «Есть такая возможность». Лидер сева-
стопольского отделения «Патриотов Рос-
сии» Иван Ермаков отмечает, что 80% муни-
ципальных депутатов у «Единой России». 
«Поэтому можно только общими усилиями 
выставить кандидата и сделать демократич-
ными выборы»,— сказал он 

”
Ъ“.

Кандидат в губернаторы Севастополя дол-
жен собрать 10% подписей муниципальных 
образований (это максимальный фильтр) не 
менее чем в трех четвертях округов, сейчас 
возможность собрать подписи муниципалов 
есть только у «Единой России» и КПРФ. Еди-
нороссы проведут праймериз в Севастополе 

28 мая. В них примут участие пять кандида-
тов, в том числе Дмитрий Овсянников. Пер-
вые в истории Севастополя прямые выборы 
губернатора пройдут 10 сентября, в единый 
день голосования.

Политолог Владимир Джаралла считает, 
что участие в выборах «народного» канди-
дата от коалиции левых сил «разнообразит 
выборную ситуацию». «Если оценивать его 
перспективы, то это будет зависеть от само-
го кандидата: каков его вес в глазах севасто-
польцев и какие ресурсы за ним стоят. По-
ка что Овсянникову нет альтернативы, учи-
тывая его положение»,— говорит эксперт. 
Господин Джаралла отметил, что в Севас-
тополе «по-настоящему серьезным канди-
датом всегда считался кто-то из представи-
телей военных, который в силу историче-
ских особенностей города всегда имел не-
кие преимущества».

Никита Вадимов, Симферополь

Президентской кампании  
могут помешать апатия и кризис
Политологи обсудили сценарий выборов 2018 года

Провести президентские выборы 
в 2018 году при высокой явке и однов-
ременно с высоким результатом у Вла-
димира Путина не получится, считает 
часть экспертов, выступавших на кон-
грессе Российской ассоциации поли-
тических консультантов (РАПК). Другие 
заявляют, что нет прямой корреляции 
между высокой явкой и высоким ре-
зультатом голосования за президен-
та. Избирательная кампания пройдет 
на фоне апатии граждан, отметили со-
циологи.

На четвертом конгрессе РАПК не без 
сложностей был избран новый президент 
ассоциации — действующего руководите-
ля Игоря Минтусова сменит председатель 
совета директоров ЗАО «ИнтерМедиаКом» 
Алексей Куртов. Его изначальный конку-
рент — глава АПЭК Дмитрий Орлов — в пер-
вый день конгресса снял свою кандидатуру. 
После чего вторым кандидатом был выдви-
нут электоральный юрист Роман Смирнов. 
В перерывах между своими выборами тех-
нологи обсуждали, как избежать похожих 
сложностей в марте 2018 года на выборах 
президента РФ.

Впрочем, глава Фонда эффективной по-
литики Глеб Павловский сообщил, что пре-
зидентская избирательная кампания уже на-
чалась в декабре 2016 года — выражается это 
«в ускорении осознания группами своих ин-
тересов» и борьбы за них. Но так как полити-
ка «изгнана из публичного поля», то и борьба 
идет «за кулисами», отметил эксперт. По его 
словам, президент перестал «выполнять роль 
медиатора основных сделок в системе», и это 
в том числе скажется на организации пре-
зидентской кампании. «Владимир Путин — 
не кандидат, а приз», говорит политолог, ав-
тор сценария победы главы государства ста-
нет «распорядителем» в политическом смы-
сле после марта 2018 года, и обсуждаемый ва-
риант проведения выборов по сценарию ре-
ферендума заставляет предполагать, что «кто-
то хочет получить кандидата в свой полный 
контроль». На референдумный сценарий ра-
ботает и утверждение о якобы безальтерна-
тивности Владимира Путина: «Это подавля-
ет и реальный политический поиск, и вни-
мание аналитиков». Именно при таком сце-
нарии, по его мнению, возникает проблема 
явки избирателей, которые задаются вопро-
сом, «какого черта» им в этом участвовать.

Такой сценарий обусловлен во многом 
высоким рейтингом президента, не согла-
сился глава ФоРГО Константин Костин (явля-
ется советником на общественных началах 
первого замглавы администрации прези-
дента Сергея Кириенко). «Сложностей» с яв-
кой он не видит, а проблему называет «над-
уманной»: «Цифры явки в нашей стране до-
статочно устоявшиеся, диапазон для выбо-
ров президента составляет 64–72%». Однако 
«чем выше явка, тем выше легитимность (по-
бедителя.— 

”
Ъ“)», признает он.

Политолог Глеб Кузнецов высокую явку 
назвал «отражением озабоченности обще-
ства политическими проблемами»: в неко-
торых регионах «она является скорее угро-
зой для власти, чем ее достижением». Тем бо-
лее что «прямой корреляции между высо-
кой явкой и высоким результатом за Влади-
мира Путина нет», добавил политолог Дмит-
рий Орешкин. Явка в 70% не представляется 
«ключевой технологической задачей», ска-
зал Дмитрий Орлов. По его словам, важны 
не проценты, а «формирование устойчивых 
мотиваций для голосования за президента».

Но и с этим могут возникнуть сложно-
сти. Как рассказал руководитель «Левада-

центра» Лев Гудков, избирательная кам-
пания будет проходить на фоне апатии и 
чувств «бесперспективности, безнадежно-
сти и нефокусированной злобы» у граждан. 
По его словам, волны «народного энтузиаз-
ма» обычно были связаны с электоральны-
ми кампаниями — «каждый раз пропаган-
дистская работа поднимала ожидания у на-
селения, которые потом быстро спадали». 
Однако последняя думская кампания «пра-
ктически не дала подъема», это означает, 
что мобилизационный ресурс «ближе к ис-
черпанию или вообще закончился». Влия-
ет на настроение избирателей и экономиче-
ский кризис, границ которого не видят уже 
2/3 опрошенных. Господин Гудков отмеча-
ет, что пока граждане свое раздражение пе-
реносят на все существующие ветви власти, 
кроме президента: «Однако со временем мы 
увидим, что и защита президента как сим-
волической фигуры будет слабеть и претен-
зии к нему будут нарастать, потому что ис-
чезают фигуры, которые могли бы принять 
на себя недовольство и претензии». Но, как 
пояснил 

”
Ъ“ глава «Левада-центра», этот 

тренд вряд ли будет развиваться столь бы-
стро, чтобы успеть к избирательной кампа-

нии: «Ресурса Путина достаточно, чтобы так 
или иначе стать президентом».

Владимира Путина переизберут, но задачу 
по получению результата, равного половине 
от всех избирателей страны (55 млн человек), 
решить невозможно, заявил Дмитрий Ореш-
кин и обратился к цифрам. Он разделил реги-
оны на «электоральные султанаты», которые 
дают власти высокий результат при высокой 
явке, и «конкурентные кластеры» — где «с те-
ми или иными издержками» есть конкурен-
ция на выборах. К «султанатам» эксперт отнес 
15 субъектов с 15 млн избирателей: республи-
ки Северного Кавказа, юг Сибири (Республи-
ка Тыва, Кемеровская область), черноземная 
зона к югу от Москвы («от Брянской области и 
до Татарстана, Башкирии, Мордовии»). В кон-
курентном кластере, по подсчетам господи-
на Орешкина, «Единая Россия» традиционно 
на всех выборах получает 15–20 млн голосов. 
«Даже если предположить, что Владимир Пу-
тин наберет в два раза больше, чем 

”
Единая 

Россия“, то получит в конкурентном класте-
ре 30–35 млн голосов. С 10–12 млн голосов от 
султанатов в итоге получается около 47 млн 
голосов, а не 55»,— подытожил эксперт.

Софья Самохина



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 апреля 2017 №66/П   l   Коммерсантъ

политика общество

По поручению вице-премьера 
Дмитрия Рогозина будет создан 
научно-технический совет ВПК, 
он будет сформирован из кон-
структоров и инженеров предпри-
ятий Объединенной двигателе-
строительной корпорации (ОДК) 
и «Роскосмоса» и на первое засе-
дание соберется уже 21 апреля. 
В ближайшее время будет также 
подготовлено соглашение по сов-
местной работе двух структур. 
Об этом ”Ъ“ сообщил Дмитрий 
Рогозин по итогам своей поезд-
ки на Воронежский механический 
завод. Целью поручений являет-
ся равномерное распределение 
заказов и усиление кооперации 
ОДК и «Роскосмосом».

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
дал поручение создать специаль-
ный научно-технический совет ВПК. 
«Первое заседание должно состоять-
ся уже 21 апреля»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Рогозин. Совет будет форми-

роваться из числа ведущих конструк-
торов и инженерно-технического со-
става как ОДК, так и предприятий 
«Роскосмоса». Члены совета должны 
будут провести аудит технологиче-

ских возможностей, которые струк-
туры смогут использовать совмест-
но. Дмитрий Рогозин сообщил 

”
Ъ“, 

что речь идет о полном спектре за-
дач: «начиная от технологии двигате-
лестроения, заканчивая всевозмож-

ными иными технологиями, кото-
рые используются при проектирова-
нии двигателей, неважно — косми-
ческих или авиационных». За созда-
ние научно-технического совета по 
поручению вице-премьера отвечает 
вице-президент РАН академик Юрий 
Михайлов. В ближайшее время ОДК 
должна проанализировать собствен-
ные профильные работы с тем, что-
бы часть из них передать предприя-
тиям «Роскосмоса».

По сведениям 
”
Ъ“, в ближайшее 

время будет подготовлено большое 
соглашение и по другим направлени-
ям работ между «Роскосмосом» и ОДК, 
а также Объединенной авиастрои-
тельной корпорацией. В ОДК 

”
Ъ“ со-

общили, что единый научно-техниче-
ский совет даст возможность совмес-
тно работать над развитием техноло-
гий проектирования, проводить на-
учные исследования в области физи-
ческих процессов газовой динамики, 
прочности и материаловедения.

Поручение о создании совета и 
подготовке соглашения вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин дал после специ-
ального совещания в Воронеже, где он 
посетил Воронежский механический 
завод (ВМЗ) и Конструкторское бюро 

химавтоматики (КБХА). Как ранее со-
общал 

”
Ъ“, руководство «Роскосмоса» 

решило отозвать на ВМЗ все двигате-
ли второй и третьей ступени ракет-
носителей «Протон-М» (РД-0210/0211 
и РД-0213/0214 соответственно). При-
чиной отзыва, по словам источников 

”
Ъ“, стал инцидент, происшедший в 

декабре 2016 года, когда во время ог-
невых испытаний произошла неш-
татная ситуация. К 15 апреля первый 
двигатель, вернувшийся на предпри-
ятие для доработки после выявления 
брака, прошел испытания. По графи-
ку проверка и доработка двигателей 
должны быть проведены в 2017–2018 
годах, а первые поставки техники с 
устраненными дефектами заплани-
рованы на май 2017 года.

По итогам совещания в Воронеже 
было также принято решение «ин-
тегрировать производство КБХА в но-
вый контур ВМЗ». «То есть завод будет 
заниматься производством, а КБХА, 
прежде всего, должно будет восстано-
вить свой конструкторский потенци-
ал»,— подчеркнул господин Рогозин. 
По его словам, на данный момент сре-
ди 2700 сотрудников КБХА всего 300 
конструкторов.

На совещании вице-премьер от-
метил, что на предприятиях авиаци-
онного двигателестроения ранее до-
вольно успешно развивалась косми-
ческая тематика. В качестве примера 
он привел Самарский завод им. Куз-
нецова, который создавал космиче-
ский двигатель НК-33. Кооперация, 
считает вице-премьер, будет выгодна 
всем, «потому что у 

”
Роскосмоса“ есть 

проблема недозагрузки предприя-
тий — примерно 40%,— отсюда и зар-
платы такие, и отсутствие средств на 
дальнейшее развитие». 

Александра Джорджевич

Научно-техническая кооперация
Конструкторов «Роскосмоса» и ОДК объединяют в совет

Верховный суд (ВС) отказался 
рассмотреть кассационные жало-
бы на оправдательный приговор, 
вынесенный в 2016 году искус-
ствоведу Елене Баснер, обви-
нявшейся в мошенничестве при 
продаже за $250 тыс. подделки 
картины русского модерниста Бо-
риса Григорьева «В ресторане». 
При этом в других процессах кол-
лекционер Андрей Васильев взы-
скивает с искусствоведа уплачен-
ные за фальшивку 16 млн руб., 
а госпожа Баснер судится с Мин-
фином о возмещении 1,5 млн руб. 
ущерба из-за незаконного уго-
ловного преследования.

По данным ВС, Андрею Василье-
ву, его представителям Виктору Ка-
саткину и Никите Семенову на прош-
лой неделе было отказано в переда-
че их кассационных жалоб на оправ-
дательный приговор Елене Баснер. 
Причины отказа потерпевшему и его 
защите неизвестны. По данным 

”
Ъ“, 

в жалобах акцент был сделан не толь-
ко на нарушения норм материально-
го и процессуального права, но и на 
фактические обстоятельства дела. Ан-
дрей Васильев, по его словам, требо-
вал «не пересуживания, а продолже-

ния расследования», указывая на на-
рушения, допущенные, по его мне-
нию, в ходе следствия и утверждения 
обвинительного заключения. Потер-
певший считает, что указание на соу-
частие в продаже ему подделки карти-
ны Бориса Григорьева «В ресторане» 
гражданина Эстонии Михаила Аран-
сона не соответствует действитель-
ности. Не расследованы, по мнению 
коллекционера, и связанные с пре-
ступлением обстоятельства клониро-
вания подлинника картины, храня-
щегося в запасниках Русского музея.

Напомним, Елена Баснер — быв-
ший сотрудник Русского музея, один 
из крупнейших экспертов по русско-
му авангарду, дочь известного ком-
позитора Вениамина Баснера (автор 
песни «С чего начинается Родина») 
— была задержана в январе 2014 го-
да по обвинению в мошенничестве. 
По версии следствия, Андрей Василь-
ев приобрел через знакомого издате-
ля за $250 тыс. переданную искусст-
воведом подделку. Дзержинский рай-
суд не нашел в действиях эксперта 
преступного умысла, сама Елена Бас-
нер призналась в профессиональной 
ошибке. Апелляционная коллегия 
Санкт-Петербургского горсуда оправ-
дательный приговор оставила в силе, 
но факт участия искусствоведа в сдел-
ке подтвердила. Иск к госпоже Бас-
нер о взыскании 16 млн руб. ущерба 
от сделки, предъявленный Андреем 
Васильевым, в мае начнет рассматри-
вать Дзержинский суд.

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель 

коллекционера Александр Касат-
кин, сумма иска соответствует упла-
ченным за картину $250 тыс. по кур-
су, действовавшему на момент предъ-
явления гражданского иска в рам-
ках уголовного процесса. «Иск осно-
ван на вынесенном судом пригово-
ре. В уголовном процессе было дока-
зано, что продавала подделку, а затем 
распределяла по своему усмотрению 
вырученные средства именно Еле-
на Баснер. По версии суда, она заблу-
ждалась о предмете сделки, но мы хо-
тим вернуть ей картину и получить 
назад деньги»,— прокомментировал 
защитник суть иска. Он добавил, что 
выступавший посредником в сделке 
Леонид Шумаков был освобожден от 
уголовной ответственности, поэтому 
иск к нему в рамках этого дела предъ-

явить не удалось. Как рассказала 
”
Ъ“ 

адвокат Марина Янина, представляю-
щая интересы Елены Баснер в уголов-
ном процессе, и ей, и ее доверитель-
нице известно об этом иске. «К работе 
по гражданскому делу будет привле-
каться адвокат-цивилист, после чего 
нами будет выработана общая пози-
ция»,— уточнила госпожа Янина.

Между тем апелляционная ин-
станция горсуда Петербурга уже рас-
смотрела жалобу Марины Яниной на 
постановление Дзержинского рай-
суда о реабилитации оправданного 
искусствоведа Елены Баснер. По сло-
вам защитника, горсуд частично оста-
вил решение Дзержинского райсуда в 
силе — в части взыскания с Минфина 
209 тыс. руб., потраченных госпожой 
Баснер на услуги адвокатов. Однако 
апелляция вернула на новое рассмо-
трение просьбу Елены Баснер о взы-
скании 1,5 млн руб., причитавшихся 
ей по договору со шведским аукци-

онным домом Bukowskis, который 
она была вынуждена расторгнуть из-
за уголовного дела (за свои услуги в 
2014 году она должна была получить 
€30 тыс.), и о размещении в СМИ со-
общения об ее реабилитации. Ранее, в 
декабре 2016 года, Дзержинский рай-
суд отказал искусствоведу в удовлет-
ворении этих просьб, сославшись на 
то, что упущенная выгода не попадает 
под действие законодательства о реа-
билитации. На прошлой неделе дело 
вернулось в суд и было передано дру-
гому судье для нового рассмотрения.

Адвокат Янина также отметила, 
что прокуратура Петербурга самосто-
ятельно устранила одно из требова-
ний, о которых ранее Елена Баснер 
просила Дзержинский райсуд,— из-
винения от надзорного ведомства 
за ее незаконное уголовное пресле-
дование. В начале 2017 года госпожа 
Баснер была приглашена в Дзержин-
ский райсуд, где ей вручили письмо 
городской прокуратуры Петербур-
га с извинениями за подписью заме-
стителя прокурора города Александ-
ра Чубыкина. Отметим, что именно 
господин Чубыкин утверждал обви-
нительное заключение по уголовно-
му делу о мошенничестве, по которо-
му Елена Баснер проходила в качест-
ве обвиняемой. При этом само пись-
мо, как уточнила адвокат, датирова-
но 2015 годом, хотя искусствовед бы-
ла оправдана Дзержинским райсу-
дом в 2016 году.

При этом в прокуратуре Петрог-
радского района, как сообщил 

”
Ъ“ 

Андрей Васильев, недавно зареги-
стрировано его новое заявление в 
связи с угрозами физической распра-
вы, если он «не остановится». Не пред-
принимать дальнейших шагов в рам-
ках этого дела коллекционера, по его 
словам, просили при личных встре-
чах лица, утверждавшие, что он сво-
ими действиями «обрушил им биз-
нес по продаже подделок». Имена уг-
рожавших коллекционер не назвал, 
уточнив, что сообщил их прокурату-
ре. «Я никогда не скрывал, что стрем-
люсь не только возместить убытки, 
но и содействовать созданию право-
вого механизма на арт-рынке и в му-
зейном деле»,— заявил он.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Дело Елены Баснер 
отправлено  
на пересчет
Продавец и покупатель подделки 
картины из Русского музея  
требуют возмещения ущерба

Суд вернул на новое  
рассмотрение просьбу 
Елены Баснер о возмеще-
нии ей 1,5 млн руб., причи-
тавшихся ей по договору  
со шведским аукционным 
домом

Комитет Совета федера-
ции (СФ) по регламенту 
может возглавить петер-
бургский сенатор Андрей 
Кутепов — его называют 
наиболее вероятным пре-
тендентом собеседни-
ки ”Ъ“ и в СФ, и в Кремле. 
Но на пост претендует так-
же сенатор Елена Мизу-
лина, утверждает источ-
ник ”Ъ“ в верхней палате. 
Должность стала вакант-
ной после смерти Вадима 
Тюльпанова. Спикер СФ 
Валентина Матвиенко за-
явила, что новым главой 
комитета должен стать че-
ловек, «имеющий опыт 
работы в этой сфере».

О том, что вероятным пре-
тендентом на пост главы ко-
митета СФ по регламенту яв-
ляется Андрей Кутепов (сей-
час он зампред комитета по 
экономической политике), 

”
Ъ“ рассказали два источника 

в верхней палате. «Это очевид-
ный и логичный вариант»,— 
говорит источник 

”
Ъ“ в СФ. Но 

за пост, по его словам, актив-
но борется Елена Мизулина, 
хотела бы занять пост и вдова 
первого мэра Санкт-Петербур-
га Анатолия Собчака Людми-
ла Нарусова (не являются чле-
нами комитета).

Андрей Кутепов стал сена-
тором в сентябре 2016 года, 

избравшись депутатом заксо-
брания Санкт-Петербурга по 
спискам «Единой России». Го-
сподин Кутепов считается че-
ловеком, близким к сыну Ва-
лентины Матвиенко Сергею. 
Он работал в петербургских 
структурах управления дела-
ми президента и курировал 
в городе кремлевские строй-
ки. Во время губернаторст-
ва Валентины Матвиенко го-
сподин Кутепов в Петербурге 

возглавлял Приморский рай-
он, а вскоре перешел на рабо-
ту в СФ и в последние годы ра-
ботал заместителем главы ап-
парата верхней палаты. Анд-
рей Кутепов сказал 

”
Ъ“, что 

«в СФ много уважаемых лю-
дей». «Решение о том, кто воз-
главит комитет, будет прини-
маться руководством СФ, это 
будет консолидированное 
решение. Выбор падет на то-
го, кто будет способен нести 

на себе груз ответственности 
за этот важный комитет, кто 
будет отдаваться этой рабо-
те полностью. Главное, чтобы 
человек был достойный»,— 
сказал он, добавив, что сам не 
может оценить, достоин ли 
работать на этой должности.

Сенатор от Омской обла-
сти, зампред комитета СФ 
по конституционному зако-
нодательству Елена Мизули-
на известна как защитница 

«традиционных ценностей». 
В последнее время она пред-
лагала запретить беби-боксы 
(Вадим Тюльпанов был соав-
тором законопроекта, напро-
тив, предполагающего их по-
всеместную установку), де-
криминализировать побои, 
нанесенные близким родст-
венникам (президент под-
писал закон 7 февраля). А по-
сле массовых антикоррупци-
онных протестов сенатор на-

звала уроки борьбы с корруп-
цией в школах «опасной тен-
денцией». В пресс-службе го-
спожи Мизулиной заявили 

”
Ъ“, что им «ничего не извест-

но» о ее возможном назначе-
нии главой комитета. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Кремле сомневает-

ся в назначении Елены Ми-
зулиной. По его словам, ка-
дровая политика Валентины 
Матвиенко в последнее вре-
мя говорит о том, что она хо-
чет придать вес СФ, назначая 
на руководящие посты зна-
чимые фигуры (например, 
главой комитета по между-
народным делам стал Конс-
тантин Косачёв). Наиболее 
вероятным кандидатом со-
беседник 

”
Ъ“ назвал Андрея 

Кутепова, который является 
«другом сына госпожи Мат-
виенко».

Должность главы коми-
тета СФ по регламенту ста-
ла вакантной, после того как 
4 апреля скончался его гла-
ва Вадим Тюльпанов (новый 
сенатор от НАО будет назна-
чен в течение десяти дней). 
Заседания комитета сейчас 
временно ведет его первый 
зампред Светлана Горяче-
ва. «Над комитетом какой-то 
злой рок. Возглавлявший ко-
миссию по регламенту Вла-
димир Кикоть умер через год 
после ухода из СФ, потом по-
гиб первый зампред комите-
та Владимир Кулаков (летом 
2014 года в Крыму сенатора 
задел проплывавший в мо-
ре катер.— ), теперь не стало 
Вадима Тюльпанова»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в СФ. 

На прошлой неделе Вален-
тина Матвиенко не назвала 
сроков назначения, отметив, 
что комитет по регламенту 
— «ответственный, важный, 
чувствительный» орган СФ и 
«здесь нужен знающий, име-
ющий опыт работы в этой 
сфере» человек. В ведение ко-
митета входят вопросы обес-
печения деятельности СФ 
(финансовое, материально-
техническое), вопросы эти-
ки и статуса сенаторов.

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Комитету по регламенту 
требуется опытный 
руководитель
В Совете федерации подбирают замену  
умершему Вадиму Тюльпанову
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Не предпринимать дальнейших шагов 
в рамках дела коллекционера, по его 
словам, просили лица, утверждавшие, 
что он своими действиями «обрушил 
им бизнес по продаже подделок»

Андрей Кутепов  
во время губерна-
торства Валентины 
Матвиенко возглав-
лял в Петербурге 
Приморский район, 
а в последние го- 
ды работал заме-
стителем главы  
аппарата СФ
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Научно-технический совет будет  
формироваться из числа ведущих  
конструкторов и инженеров как ОДК, 
так и предприятий «Роскосмоса»
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«Сейчас этот вопрос вообще не 
урегулирован,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Шумский.— Двигаться меж-
ду рядами ПДД прямым образом ни 
разрешают и не запрещают. А если 
мотоциклист оказывается с автомо-
билем в одном ряду и происходит 
ДТП, то тут вообще непонятно, кто 
виноват, ведь оба правила соблюда-
ли. На все эти вопросы должен быть 
дан ответ».

Идею провести эксперимент с 
двойной стоп-линией поддержало 
большинство экспертов. В столич-
ном Центре организации дорожно-
го движения отметили, что при этом 
«важно соблюсти безопасность всех 
участников»,— в данный момент 
идет выбор места и времени экспе-
римента. Координатор программы 
«Мотограждане» (общественная ор-
ганизация, помогающая байкерам 
на дорогах) Павел Сосков говорит, 
что мотоциклы — это более дина-
мичный вид транспорта: «Двойная 
стоп-линия позволила бы исклю-
чить толчею на перекрестках». «Не 
исключаю, что размещение двойной 
стоп-линии не везде будет возможно 
технически и не везде актуально — 
число мотоциклистов во многих ре-
гионах совсем невелико,— добавля-
ет глава представительства Harley-
Davidson в России и СНГ Антон Про-
хоров.— Но создать для дорожников 
возможность нанести такую размет-
ку — это очень правильно».

А вот мнения по поводу движе-
ния мотоциклов между рядами раз-
делились. Министр по делам «От-
крытого правительства» Михаил 
Абызов (часто ездит на мотоцикле) 
говорит, что в ПДД в июне прош-
лого года была введена норма об 
опасном вождении, под определе-
ние которого попадает и движение 
между рядами. «Важно, чтобы у мо-
тоциклистов было право использо-
вать пространство между рядами 
машин для преодоления пробок на 
скорости до 40 км/ч, не создавая уг-
роз для участников движения,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Абызов.— Это не 

должно считаться нарушением. Та-

кое поведение сегодня является ти-
повым, я так сам регулярно езжу. Бо-
лее того, это сделает более удобным 
передвижение двухколесного тран-
спорта в городе». «Движение в меж-
рядье злом не является,— добавля-
ет Антон Прохоров.— Разрешение 
езды мотоциклов между рядами с 
четкой регламентацией такой езды 
могло бы быть оптимальным реше-
нием: двигаться медленно сквозь 
затор, если такое движение пря-
молинейно, без маневрирования 
между машинами — безопасно. А 
вот нестись со скоростью 150 км/ч 

”
левее левого“ по МКАД или испол-

нять 
”
змейки“ между рядами авто-

мобилей — недопустимо».
Павел Сосков, в свою очередь, 

считает, что действующих правил 

достаточно. «Двигаться по разметке 
нельзя, но два транспортных сред-
ства с учетом соблюдения интерва-
ла могут находиться в одном ряду,— 
считает он.— Водители должны по-
нимать, что во время любого манев-
ра в пределах своего ряда, будь то 
объезд люка или препятствия, нуж-
но проверять, не едет ли рядом мото-
цикл. Здесь надо усилить пропаган-
ду». По его мнению, принимать ре-
шение по данному вопросу должны 
«профессионалы по вопросам без-
опасности движения». 

Госавтоинспекция, по информа-
ции 

”
Ъ“, уже подготовила заключе-

ние о «нецелесообразности» разре-
шения движения мототранспорта 
между рядами. В ведомстве говорят, 
что сегодня байкеры, двигающие-

ся между рядами авто, инспектора-
ми не штрафуются. Однако в том слу-
чае, если произошло столкновение 
с автомобилем в момент, когда мото-
цикл находился с ним в одном ряду 
(или на разметке), ответственность 
несет именно байкер. Если закре-
пить в ПДД четкий запрет или раз-
решение двигаться между рядами, 
это только усложнит дорожную ситу-
ацию, считают в Госавтоинспекции. 
Кроме того, сама разметка выполне-
на из термопластика и в дождь стано-
вится скользкой.

Президент московской Колле-
гии правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин «категорически 
против» того, чтобы закрепить пра-
во байкеров ездить в межрядье: «Не-
которые современные мотоциклы 
очень широкие». Господин Травин 
также отметил, что в последние годы 
власти Москвы ведут работы по су-
жению полос (местами — до 2,75 м). 
«Не всякая машина в такие полосы 
протиснется, а что будет, если еще 
и мотоцикл попытается?» — гово-
рит он. По данным ГИБДД России, в 
2016 году количество ДТП из-за нару-
шений правил водителями мотоци-
клов сократилось на 16,9% (4,6 тыс. 
аварий), водителями мопедов — на 
27,4% (2,6 тыс. аварий).

Иван Буранов

Приходит 
мотоциклетнее 
время

Как стало известно ”Ъ“, юридиче-
ский казус, грозящий обернуть-
ся судебным скандалом, прои-
зошел в период расследования 
убийства работавшего в нефте-
газовой отрасли Николая Мар-
тынова, совершенного в марте 
2014 года. Обвиняемого в испол-
нении преступления отставного 
офицера ГРУ Геннадия Коротен-
ко следствие установило во мно-
гом благодаря результатам ДНК-
экспертиз. Тем временем пока 
фигуранты дела ждут начала про-
цесса, экс-сотрудница компа-
нии погибшего коммерсанта Лада 
Ряснова попыталась с помощью 
полученных у следствия образ-
цов ДНК добиться признания биз-
несмена отцом своей дочери, 
рожденной вне официального 
брака. Несмотря на то что экспер-
ты подтвердили отцовство с точ-
ностью более 99,9%, Зюзинский 
суд Москвы их выводы не убеди-
ли. Точку в этом вопросе должен 
поставить Верховный суд РФ.

Как стало известно 
”
Ъ“, повод для 

неожиданного гражданского судеб-
ного разбирательства появился по-
сле убийства три года назад 56-лет-
него бизнесмена Николая Мартыно-
ва. В разные годы он работал в круп-
нейших российских и международ-
ных нефтяных компаниях, а затем 
организовал собственный бизнес, 
став соучредителем кипрской ком-
пании Clinolina Holding Limited, вла-
деющей в России предприятиями по 
производству оборудования для неф-
тегазовой и химической промышлен-
ности. Поздно вечером 30 марта 2014 
года бизнесмен вернулся в свой под-
московный коттедж в Икше. Рядом 
с домом бизнесмена поджидал кил-
лер, который несколько раз выстре-
лил в него. Пули попали в грудь и го-
лову, спустя шесть дней потерпевший 
скончался в больнице. ГСУ СКР по Мо-
сковской области возбудило дело об 
убийстве, однако задержать предпо-
лагаемого киллера, как рассказывал 

”
Ъ“, удалось лишь в августе 2015 го-

да. Тогда сотрудники УФСБ по Ниже-
городской области обнаружили в Ав-
тозаводском районе областного цен-
тра гараж, буквально набитый оружи-
ем и боеприпасами. Хозяином гара-
жа оказался Геннадий Коротенко, от-
ставной полковник ГРУ. Его задержа-
ли, при личном обыске у него изъяли 
пистолет Макарова. Об оружейном 
складе, по его словам, он не знал, по-
скольку сдал гараж другому челове-
ку (никакого арендатора, впрочем, не 
нашли). Между тем пистолет, найден-
ный у Геннадия Коротенко, по резуль-
татам экспертизы и изучения по пуле-

гильзотеке был признан тем самым 
оружием, из которого был расстре-
лян Николай Мартынов. Отставному 
полковнику предъявили обвинение 
в убийстве, вскоре задержали и пред-
полагаемого заказчика преступления 
— им, по версии следствия, является 
другой совладелец Clinolina Holding 
Limited, 35-летний Антон Ерохин. Как 
считает следствие, он пытался выку-
пить у господина Мартынова его до-
лю в компании, но бизнесмены не со-
шлись в цене, и господин Ерохин на-
нял за 1 млн руб. киллера для устра-
нения партнера. Расследование уже 
закончено, сейчас фигуранты знако-
мятся с матtериалами дела.

Между тем в Зюзинский райсуд 
Москвы обратилась с гражданским 
иском Лада Ряснова, работавшая со-
трудницей контрольно-ревизион-
ной службы в компании господина 
Мартынова. Она заявила, что состо-
яла с бизнесменом в гражданском 
браке (официальная супруга нефтя-
ника к тому времени уже несколь-
ко лет жила за границей) и родила от 
него дочь Ярославу. Госпожа Ряснова 

просила установить отцовство Мар-
тынова в отношении ее дочери, ко-
торое давало бы право дать ребенку 
его фамилию и «реализовать наслед-
ственные права несовершеннолет-
ней». По запросу суда следователи 
предоставили данные о ДНК-профи-
ле господина Мартынова, которые 
были использованы в ходе расследо-
вания и подшиты к делу в качестве 
вещдока. Именно результаты ДНК-
экспертиз стали одним из ключевых 
доказательств причастности к пре-
ступлению господина Коротенко.

Суд назначил проведение экс-
пертизы в Российском центре судеб-
но-медицинской экспертизы Мин-
здрава РФ. Эксперты установили от-
цовство убитого по отношению к де-
вочке с вероятностью более 99,9%. 
Они также сравнили ее ДНК с ДНК 
24-летнего сына бизнесмена, уста-
новив их родство по отцу с вероят-
ностью более 99,7%.

Со своей стороны, ответчики по 
делу — родственники Николая Мар-
тынова — требования госпожи Ряс-
новой отвергли, а их адвокат Анас-
тасия Цветкова, в прошлом, кстати, 
судья того же Зюзинского суда, усма-

тривала в ее действиях попытку мо-
шенничества с целью получения ча-
сти наследства. Они также заявили, 
что в последние годы жизни бизнес-
мен был бесплоден, а когда была за-
чата девочка, он вообще находился 
за границей. В результате в суд бы-
ли представлены данные из «Аэроф-
лота», Райффайзенбанка, медицин-
ских учреждений и фитнес-клуба 
World Class, свидетельствующие, 
что в период развития отношений 
с госпожой Рясновой бизнесмен все 
же находился в Москве и к медикам 
с жалобами на бесплодие не обра-
щался. Интересно, что в ходе про-
цесса в суд пришел некий земляк об-
виняемого Коротенко, заявивший, 
что это он является отцом девочки. 
Правда, не смог пояснить, где и ког-
да общался с госпожой Рясновой и 
неправильно описал ее внешность 
восьмилетней давности. Суд назна-
чил ДНК-экспертизу, которая пока-
зала нулевую вероятность отцовст-
ва нижегородца, при этом повторно 
подтвердив родство Ярославы и сы-
на Николая Мартынова.

В итоге судья Елена Сафьян отказа-
ла госпоже Рясновой в исковых тре-
бованиях в полном объеме. При этом 
в решении даже не упоминались ре-
зультаты генетической экспертизы, 
проведенной с использованием ДНК-
профиля убитого Мартынова и под-
твердившей его отцовство практиче-
ски со стопроцентной вероятностью, 
хотя именно этот ДНК-профиль по-
мог следствию предъявить обвине-
ние предполагаемому убийце биз-
несмена. В жалобах на это решение 
представители заявительницы ука-
зывали, что результаты экспертизы 
ДНК в качестве одного из основных 
доказательств признавал пленум Вер-
ховного суда РФ. Точку в этом деле, 
где доказательства следствия ставят-
ся под сомнения судебной инстанци-
ей, должен поставить Верховный суд. 
Сама Лада Ряснова неохотно коммен-
тирует сложившуюся ситуацию. «Без-
условно, я пойду до конца. Ярослава 
знала Колю как отца до четырех лет, 
а тут он оказывается не отец — и это 
при всех доказательствах»,— заявила 
она 

”
Ъ“, пояснив, что очень устала от 

долгих судебных разбирательств.
Сергей Сергеев

Суд не поверил ДНК-экспертизе
Доказательство по уголовному делу  
не подошло для гражданского процесса
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В ближайшем будущем 
мотоциклистам, возмож-
но, больше не придется 
рискованно двигаться  
левее левого ряда
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

«Важно, чтобы у мотоциклистов было 
право использовать пространство  
между рядами машин для преодоления 
пробок на скорости до 40 км/ч, не созда-
вая угроз для участников движения,— 
заявил ”Ъ“ господин Абызов.—  
Это не должно считаться нарушением. 
Такое поведение сегодня является  
типовым, я так сам регулярно езжу»

По запросу суда следователи предоста-
вили данные о ДНК-профиле господина 
Мартынова, которые были использова-
ны в ходе расследования и подшиты  
к делу в качестве вещдока

Пасха Христова
Возлюбленные братья и сестры!  
Христос Воскресе!

В пасхальной радости шлю всем вам 
сердечное поздравление с мироспасительным 
праздником Воскресения Христова! Вместе 
с женами-мироносицами и святыми апостола-
ми мы мысленно предстоим в сей светонос-
ный день перед опустевшим Гробом Господ-
ним и исполняемся неизреченного ликования. 
Побеждена смерть и жизнь жительствует! 

Как важно проникнуться пониманием 
благодатного смысла происшедшего! Отныне 
вместе с восстанием из мертвых Богоче-
ловека Иисуса Христа и всем нам открыта 
вечность и возможность блаженного богооб-
щения в Царстве Небесном. Все необходи-
мое для нашего спасения сделано, остается 
только, чтобы души человеческие обратились 
к Богу. А Он ждет. Сказано в Священном 
Писании: «Се, стою у двери и стучу: если кто 
услышит голос Мой и отворит дверь, войду 
к нему, и буду вечерять с ним, и он со Мною» 
(Откр. 3:20).

В этом году исполняется сто лет с начала 
гонений на веру и Церковь в нашем Отече-
стве. В лихую годину от православных людей 
требовали отречения от Христа, но новомуче-
ники и исповедники Церкви Русской остались 
верны Ему даже до смерти. Безропотным 
несением своего жизненного креста они 

не только стяжали венцы святости в Царстве 
Небесном, но и молитвенным стоянием 
своим за веру положили духовное основа-
ние возрождению Церкви в России. Они 
взошли на свою голгофу, чтобы мы сегодня 
в пасхальной радости были свидетелями 
и участниками возвращения нашего народа 
к вере отцов.

Воскресение Христово — это праздников 
праздник и торжество из торжеств, потому 
что не только делает нас сопричастниками 
даров Божественной благодати, исполняет 
нас верой, надеждой и любовью, но и побу-
ждает к мужественному и самоотверженному 
следованию за Спасителем в служении 
ближним.

Благословение Воскресшего Господа 
да пребудет со всеми вами!

Христос Воскресе!
Воистину Воскресе Христос!

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Пасха Христова
Сегодня, более чем когда-либо, кажется 
завораживающим и полным символического 
напряжения пасхальный Крестный ход, 
проходящий около церквей с зажженными 
свечами. Он выражает нашу веру во Христа, 
светом проницающего тьму ночи, освещаю-
щего и рассеивающего самые глухие тени. 
Сегодня, по разным причинам и по-разно-

му, люди в любом уголке мира идут наощупь 
во мраке и тьме неуверенности и страхов. 
Так было и во времена Иисуса из Назарета, 
событие Воскресения Которого сегодня 
празднуют христиане. Не зря так популярен 
в размышлениях о Пасхе контраст между 
образом ночи и образом света. Событие 
Пасхи — это событие прогресса. Прогрес-
са света. Прогресса любви к ближнему. 
Прогресса милосердия. Прогресса челове-
ческой совести, который создает справед-
ливые основания человеческого общества. 
Это — захват будущего средствами любви 
и ненасилия. Событие Пасхи задумывалось 
Иисусом как Его сострадательный ответ на 
человеческую боль, как путь освобождения 
униженных и оскорбленных. Именно поэ-
тому Он избрал Своих Апостолов из числа 

молодых людей. Те, кто представляют веру 
искаженно, желают, чтобы мы поверили — 
«христианство — это религия рабов». Но ни 
один молодой человек не согласится с тем, 
что он раб, и не захочет рабства как образа 
своей жизни. Так же думали и Апостолы 
Иисуса. Они нашли в Нем пасхальную силу. 
Силу верить в справедливость. Способ-
ность сопереживать. Краснеть от стыда 
и исправлять постыдное. Уважать чело-
веческое достоинство, свое и ближнего. 
Одним словом — жить по совести. Пасха 
делает молодыми всех, кто хотя бы однажды 
повстречал добро и любовь. Она делает 
нас лучше и укрепляет желание таким же 
сделать окружающий мир. Она — главный 
фактор нашей уверенности в счастливом 
будущем.

Челестино  
Мильоре, 
апостольский  
нунций,  
титулярный  
архиепископ  
Каносы
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Как стало известно ”Ъ“, бывшие 
руководители компании «Три-
ал-Трейд», некогда входившей 
в пятерку крупнейших в России 
дистрибуторов электроники и 
бытовой техники, стали обвиня-
емыми по уголовному делу об 
особо крупном мошенничестве. 
Следствие полагает, что в конце 
2014 года, за три месяца до бан-
кротства фирмы, ее основной 
бенефициар Дмитрий Ступин и 
гендиректор Артем Овсянников 
взяли в Промсвязьбанке кредит 
на 317 млн руб., вывели день-
ги из оборота и распорядились 
ими «по собственному усмотре-
нию». Пока в деле один эпизод 
предполагаемого мошенниче-
ства; по версии же Промсвязь-
банка, топ-менеджеры «Триал-
Трейда» похитили у него втрое 
большую сумму.

Расследование уголовного де-
ла, возбужденного следственным 
управлением УВД по ЦАО ГУ МВД по 
Москве, началось с масштабных обы-
сков, проведенных в квартирах и за-
городных домах бывших руководи-
телей ООО «Триал-Трейд». Следовате-
ли изъяли все документы, имеющие 
отношение к финансово-хозяйст-
венной деятельности фирмы, а так-
же компьютеры и телефоны ее вла-
дельцев и топ-менеджеров. Был за-
держан и обвинен в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
экс-гендиректор «Триал-Трейда» Ар-
тем Овсянников, который, предпо-
ложительно, пошел на сотрудниче-
ство со следствием. Как сообщил 

”
Ъ“ 

близкий к расследованию источник, 
коммерсант заявил, что брал креди-
ты в интересах основного бенефици-
ара фирмы Дмитрия Ступина.

Последнего же найти так и не 
удалось. Некоторое время госпо-
дин Ступин связывался со следова-
телем по телефону, поясняя, что не 
может явиться на допрос, посколь-
ку его адвокат находится в коман-
дировке. О своем отсутствии в Мо-
скве официально известил следо-
вателя и защитник подозреваемого 
Виталий Широких, поэтому следст-
венные действия с его участием при-
шлось несколько раз переносить. За-
тем Дмитрий Ступин окончатель-
но пропал, и обвинение по той же 
ч. 4 ст. 159 УК, по данным источника 

”
Ъ“, ему предъявили заочно, а само-

го бизнесмена объявили в федераль-
ный розыск.

По версии следствия, осенью 
2014 года Артем Овсянников по 

указанию Дмитрия Ступина, кото-
рый являлся «фактическим руко-
водителем и конечным бенефици-
аром 

”
Триал-Трейда“», воспользо-

вался кредитной линией, открытой 
их фирме в ПАО «Промсвязьбанк» с 
2010 года. С 11 по 18 ноября генди-
ректор получил пятью траншами в 
общей сложности 317,3 млн руб., а 
уже через месяц эти деньги подель-
ники, как полагает следствие, пере-
числили на счета подконтрольных 
им фирм и распорядились ими по 
своему усмотрению. По версии след-

ствия, обвиняемые Ступин и Овсян-
ников изначально планировали по-
хитить кредитные средства. Дело в 
том, что в ноябре 2014 года «Триал-
Трейд» уже имел кредитную задол-
женность почти на 2,5 млрд руб. При 
этом они, как считает следствие, «до-
стоверно знали о тяжелом финансо-
вом положении своей компании и 
невозможности выполнения взятых 
на себя обязательств».

О том, что кредиты заведомо ста-
нут безвозвратными, косвенно сви-
детельствовала и вся дальнейшая 
история «Триал-Трейда». Уже в декаб-
ре 2014 года, через месяц после по-
лучения руководством фирмы по-
следнего кредита в Промсвязьбанке, 
СМИ отмечали, что более 300 магази-

нов, продающих электронику «Три-
ал-Трейда» в разных областях России 
под брендом «Линия тока», встреча-
ют покупателей полупустыми полка-
ми. В самом начале следующего года 
стало известно, что в арбитражные 
суды поступило 54 иска от постав-
щиков «Триал-Трейда» на общую сум-
му более 3,5 млрд руб. Среди истцов 
оказались российские филиалы едва 
ли не всех мировых производителей 
электроники и бытовой техники, а 
самыми крупными из них стали LG 
(1,7 млрд руб.), Samsung (485 млн), 
Electrolux (94 млн), Sony (64 млн), 
Sharp (48 млн) и Panasonic (43 млн). 
Неудивительно, что уже к весне 2015 
года «Триал-Трейд», еще недавно по-
лучавший годовую выручку около 
35 млрд руб. и занимавший, соглас-
но данным журнала Forbes, 151-е ме-
сто в рейтинге крупнейших частных 
компаний России, перестал сущест-
вовать. Сначала в марте обанкроти-
лась его розничная сеть «Линия то-
ка», в апреле подал соответствующее 
заявление в ФНС сам дистрибутор, а 
к январю 2016 года начало процеду-
ру банкротства и объединяющее их 
в группу компаний ООО «Арканада».

Обанкротившиеся структуры «Ар-
канады» остались должны не толь-
ко поставщикам, но и кредиторам, 
в числе которых оказались Сбер-
банк и Промсвязьбанк. Группа ком-
паний задолжала им соответствен-
но 995 млн руб. и 1,2 млрд руб. Как 
пояснили 

”
Ъ“ представляющие ин-

тересы Промсвязьбанка сотрудники 
адвокатского бюро «Закон», в 2010–
2013 годах банк предоставил «Три-
ал-Трейду» и «Арканаде» две кредит-
ные линии с лимитами 1,6 млрд руб. 
и $10 млн соответственно, а кроме 
того, обеспечил компании банков-
ской гарантией на 400 млн руб. По 
этим договорам «Триал-Трейд» пре-
доставил в качестве обеспечения 
крупные партии бытовой техники 
и электроники, хранившиеся на его 
складах. Кроме того, возврат средств 
Промсвязьбанку каждый раз гаран-
тировал своим личным поручитель-
ством основной бенефициар «Арка-
нады» Дмитрий Ступин.

Несколько лет коммерсанты ис-
правно исполняли свои обязатель-
ства, перестав платить по счетам 
только перед банкротством, однако, 
по мнению управляющего партнера 
«Закона» Дмитрия Стасюка, первые 
платежи были лишь отвлекающим 
маневром: на самом же деле руко-
водители «Арканады» Ступин и Ов-
сянников изначально планирова-

ли присвоить кредитные средства. 
«К такому выводу мы пришли, про-
анализировав финансово-хозяйст-
венную деятельность группы компа-
ний,— рассказал 

”
Ъ“ господин Ста-

сюк.— Так, например, выяснилось, 
что незадолго до банкротства из обо-
рота 

”
Арканады“ были выведены 

2,92 млрд руб. Эти деньги поступили 
на счета подконтрольных Дмитрию 
Ступину, но не связанных с 

”
Аркана-

дой“ фирм и в дальнейшем исчезли. 
Пропало со складов и все заложен-
ное в обеспечение кредитов имуще-
ство, а основные фигуранты уголов-
ного дела Ступин и Овсянников пе-
ред банкротством уволились со сво-
их постов в 

”
Арканаде“. Свои долж-

ности они передали совершенно да-
леким от коммерческой деятельнос-
ти, да к тому же потерявшим паспор-
та людям».

Узнав о проблемах «Арканады», 
все ее поставщики и кредиторы 
обратились с исками в арбитраж-
ные суды и в течение 2015 года по-
лучили в них положительные реше-
ния. Однако уже тогда стало ясно, 
что расплатиться по долгам группа 
компаний не сможет. Как следова-
ло из отчета конкурсного управля-
ющего «Арканады» Арбитражному 
суду Москвы, общая сумма требова-
ний к ней составляет 6,4 млрд руб., 
но удовлетворить их в полном объ-
еме не получится из-за «недостаточ-
ной конкурсной массы». В итоге суду 
оставалось только признать все иски 
погашенными.

Представители Промсвязьбан-
ка обратились в суд общей юрис-
дикции, чтобы получить свои день-
ги уже не с обанкротившейся «Ар-
канады», а с Дмитрия Ступина. Ле-
том прошлого года Лефортовский 
райсуд Москвы удовлетворил тре-
бования кредитной организации 
на 1,087 млрд руб., однако взять эти 
деньги должнику опять же оказалось 
негде. В итоге потерпевшие обрати-
лись к полицейскому следствию, ко-
торое возбудило в отношении быв-
ших топ-менеджеров «Арканады» 
уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве. Пока в нем два фи-
гуранта, однако источники 

”
Ъ“ пола-

гают, что в ближайшее время к обви-
няемым Ступину и Овсянникову мо-
гут присоединиться другие бывшие 
топ-менеджеры «Арканады», также 
задействованные в предполагаемой 
кредитной афере. Между тем в рам-
ках дела суд уже арестовал принад-
лежащий Дмитрию Ступину пентха-
ус в Шмитовским проезде Москвы 
с отдельным лифтом стоимостью 
130 млн руб. Отметим, что незадол-
го до этого бизнесмен продал это жи-
лье своему брату за 1 млн руб., но суд 
эту сделку аннулировал.

По мнению адвоката Дмитрия 
Ступина Виталия Широких, вся 
история с невозвращенным креди-
том относится к категории граждан-
ско-правовых отношений и толь-
ко благодаря давлению, оказанно-
му Промсвязьбанком на следствие 
и суд, обе эти структуры сориенти-

ровались на разбирательство с об-
винительным уклоном. «

”
Аркана-

да“ много лет вела успешную хозяй-
ственную деятельность, показыва-
ла прекрасные результаты и исправ-
но исполняла свои обязательства пе-
ред кредиторами,— сказал 

”
Ъ“ за-

щитник Широких.— Сумма, о кото-
рой идет речь,— 317 млн руб.— бы-
ла сопоставима с дневным оборотом 
группы компаний. До окончатель-
ного расчета с Промсвязьбанком ей 
оставалось совсем немного, поэтому 
умысел на хищение, о котором гово-
рит следствие, ему вряд ли удастся 
доказать».

Решения Лефортовского суда го-
сподин Широких также планирует 
оспаривать, полагая, что тот проиг-
норировал мнение специалистов, 
проводивших экспертизу подписей 
господина Ступина на поручительст-
вах за кредиты и усомнившихся в их 
подлинности. Сам же экс-владелец 
«Арканады», по данным его предста-
вителя, не скрывался, отвечал на все 
телефонные звонки следователя и 
пояснял ему, что готов явиться на до-
прос сразу после возвращения в Мо-
скву своего адвоката. Однако коман-
дировка господина Широких затяну-
лась — из-за этого, по его мнению, и 
возникли все проблемы.

Сергей Машкин

За деньгами Промсвязьбанка  
пришли к дистрибутору электроники
Экс-руководителей «Триал-Трейда» обвинили в особо крупном мошенничестве

Обвиняемые, как считает следствие, 
«достоверно знали о тяжелом финан-
совом положении своей компании 
и невозможности выполнения 
взятых на себя обязательств»

Обвинение в особо круп-
ном мошенничестве 
Дмитрию Ступину было 
предъявлено заочно  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ДУДИНА

Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
ники Главного управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД провели до-
следственную проверку по фак-
ту хищения со счетов бывше-
го генерального директора 
ООО «Уренгойгазспецстроймон-
таж» Анатолия Сынаха 340 млн 
руб. После смерти бизнесме-
на выяснилось, что с его счета 
в ныне лишенном лицензии АО 
«Анкор банк сбережений», пре-
зидентом которого являлся из-

вестный производитель шоко-
лада Андрей Коркунов, исчезли 
260 млн руб., которые под ви-
дом займа были выведены на 
постороннюю фирму, осталь-
ные деньги пропали с банков-
ских карточек господина Сы-
наха. Материалы проверки для 
принятия процессуального ре-
шения направлены в следствен-
ные органы полиции.

Поводом для проверки ГУЭБиПК 
послужило заявление в правоохра-
нительные органы вдовы бывше-
го гендиректора «Уренгойгазспец-

строймонтажа» Анатолия Сынаха 
Ирины. Как следует из обращения 
Ирины Сынах, ее супруг долгое вре-
мя дружил с создателем известной 
шоколадной фабрики «А. Коркунов» 
Андреем Коркуновым и по этой при-
чине разместил в АО «Анкор банк 
сбережений» (Анкор-банк), где по-
следний был президентом, более 
260 млн руб. В 2008 году господин 
Коркунов приобрел Татарский ком-
мерческий экологический банк, ко-
торый год спустя переименовал в АО 
«Анкор банк сбережений». Отметим, 
что 3 марта этого года ЦБ отозвал у 

Анкор-банка лицензию из-за того, 
что кредитная организация разме-
щала денежные средства в низкока-
чественные активы и не обеспечила 
своевременное исполнение обяза-
тельств перед кредиторами. На этот 
момент основным владельцем банка 
(75%) являлась жена господина Кор-
кунова Галина.

Свои сотни миллионов рублей, 
сообщила правоохранителям заяви-
тельница, гендиректор «Уренгойгаз-
спецстроймонтажа» заработал за 35 
лет работы в условиях Крайнего Се-
вера на строительстве объектов ПАО 
«Газпром». Исчезновение денег со 
счета своего мужа супруга обнаружи-
ла после вступления в права наслед-
ства. Как заявила сыщикам госпожа 
Сынах, она не раз обращалась как к 
сотрудникам банка, так и непосред-
ственно к Андрею Коркунову с тре-
бованием предоставить ей информа-
цию о движении денежных средств 
супруга, однако ей в ответ лишь со-
общили, что на счетах покойного на-
ходится немногим более 10 млн руб.

В ходе проверки сыщики получи-
ли судебное решение о предоставле-
нии им выписки со счета господина 
Сынаха и выяснили, что почти все 
его деньги были перечислены не-
коему ООО «Дисконт финанс» в ви-
де займа. Причем средства ушли со 
счета бизнесмена в тот момент, когда 
он находился в больнице в Израиле 
(около года назад господину Сынаху 
сделали в этой стране плановую опе-
рацию на сердце, однако вскоре по-
сле нее он умер), а проценты по зай-
му ООО начало платить с даты его 
смерти. Оперативники предполо-
жили, что деньги были перечислены 
лицами, хорошо знавшими о тяже-
лом состоянии предпринимателя и 
понимавшими, что вряд ли он за ни-
ми скоро вернется, а проценты нача-
ли перечислять, чтобы создать види-
мость легальности займа. При этом 
в самом банке сыщикам сообщили, 

что официальных поручений о вы-
даче займа от господина Сынаха не 
поступало, якобы имело место уст-
ное распоряжение по телефону, од-
нако точно вспомнить, когда и при 
каких обстоятельствах оно было да-
но, никто не сумел. Опросить самого 
господина Коркунова не удалось, по 
некоторым данным, он находится за 
границей. Кстати, как сообщили 

”
Ъ“ 

в АСВ, на днях в банк был назначен 
конкурсный управляющий, которо-
му, возможно, удастся точно устано-
вить все обстоятельства оформления 
этого займа.

Еще около 80 млн руб. после смер-
ти бизнесмена были сняты с его бан-
ковских карточек. По данным заяви-
тельницы, ехать на плановую опе-
рацию в Израиль господина Сына-
ха уговорила главбух «Уренгойгаз-

спецстроймонтажа» Марина Яков-
лева, которой якобы знакомый врач 
порекомендовал в этой стране хоро-
шего хирурга. Она же сопровожда-
ла бизнесмена: Ирина Сынах сама в 
это время проходила курс лечения. 
Марине Яковлевой выдали и под-
линник свидетельства о смерти го-
сподина Сынаха для репатриации 
его тела на родину. Об этом, по сло-
вам адвоката семьи бизнесмена Ру-
бена Маркарьяна, она сама сообщи-
ла на похоронах сыну покойного, од-
нако какое-то время удерживала до-
кумент у себя. Поэтому родные биз-
несмена не смогли сразу заблокиро-
вать банковские карты бизнесмена, 
которых, кстати, в его вещах также 
не оказалось.

Между тем средства с карт, выдан-
ных в том числе Альфа-банком, ФК 
«Открытие» и Московским индустри-

альным банком, регулярно снима-
лись, причем весьма крупными сум-
мами. Сама госпожа Яковлева в бе-
седах с членами семьи бизнесмена 
и их представителем отрицала на-
личие у нее карт покойного, однако 
родные господина Сынаха, получив 
наконец доступ к данным о его сче-
тах, выяснили, что многие банкома-
ты, в которых снимались деньги, на-
ходились возле ее места жительст-
ва на Кутузовском проспекте столи-
цы или ее дома в районе поселка Ни-
колина Гора. Кроме того, в ходе про-
верки было установлено, что одной 
из карточек господина Сынаха после 
его смерти был оплачен авиабилет 
из Тель-Авива на имя госпожи Яков-
левой, а последние 1,5 тыс. руб. с дру-
гой были использованы для попол-
нения счета ее мобильного телефона.

По данным источников 
”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, дослед-
ственная проверка уже завершена, 
ее материалы для принятия процес-
суального решения направлены в 
следственные органы УВД Централь-
ного округа Москвы, они находятся 
на контроле у прокурора ЦАО Миха-
ила Устиновского.

Связаться с Андреем Коркуно-
вым 

”
Ъ“ не удалось: в течение не-

скольких дней его телефон не отве-
чал. «Дети Сынаха написали Андрею 
Коркунову СМС: мол, ты же дружил 
с отцом, верни наши деньги, не вы-
нуждай идти в прокуратуру,— сказал 

”
Ъ“ Рубен Маркарьян.— В ответ Кор-

кунов написал: 
”
Давайте!!! Начинай-

те!!!“ Возможно, он рассчитывает, что 
ему удастся каким-то образом затор-
мозить расследование».

Юрий Сенаторов

Производителю шоколада напомнили о займе
Сыщики заинтересовались выводом из Анкор-банка 260 млн рублей

Средства бизнесмена ушли с его счета 
в тот момент, когда он находился 
в больнице в Израиле
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Новое испытание северокорейской ра-
кеты, приуроченное к 105-летию со 
дня рождения основателя КНДР Ким 
Ир Сена и совпавшее с визитом в реги-
он вице-президента США Майка Пен-
са, резко обострило ситуацию в регио-
не. Несмотря на то что запуск оказался 
неудачным, эскалация может прои-
зойти уже в ближайшие дни, во время 
празднования в Северной Корее 85-ле-
тия вооруженных сил. КНДР стала пер-
вым государством мира, пошедшим 
на обострение с президентом США До-
нальдом Трампом. Это ставит в труд-
ное положение главу Белого дома, ра-
нее пообещавшего «решить корейскую 
проблему», и не снимает угрозу приме-
нения Вашингтоном силы по сирийско-
му сценарию.

День Солнца на площади Солнца
Новый запуск северокорейской ракеты был 
произведен на восточном побережье КНДР. 
Испытание прошло неудачно: как сообщи-
ли представители тихоокеанского командо-
вания США, ракета взорвалась через мгно-
вения после взлета. По предварительным 
оценкам, речь может идти о баллистической 
ракете среднего радиуса действия KN-15. Ра-
нее в апреле из этого района был осуществ-
лен еще один неудачный запуск ракеты на-
земного базирования — аналога баллисти-
ческой ракеты среднего радиуса действия, 
базирующейся на подлодках. Очередная не-
удача разработчиков ракетных программ 
КНДР, о которой вчера сообщили мировые 
СМИ, но умолчала северокорейская пропа-
ганда, не могла омрачить торжества по слу-
чаю 105-летия со дня рождения основателя 
КНДР Ким Ир Сена — родоначальника пра-
вящей династии Кимов и деда нынешнего 
лидера Ким Чен Ына. 

В минувшую субботу, накануне испыта-
ния, на центральной площади Пхеньяна, 
носящей имя Ким Ир Сена, с помпой прош-
ли основные мероприятия по случаю Дня 
Солнца (так в КНДР называют главный наци-
ональный праздник — день рождения «ве-
ликого вождя»). Двухчасовой военный парад 
принимал наследник Ким Ир Сена, 33-лет-
ний Ким Чен Ын, по случаю знаменательной 
даты переоблачившийся из своего традици-
онного френча защитного цвета в черный 
европейский костюм.

Наибольший интерес вызвала демонстра-
ция северокорейского ракетного потенциа-
ла. Армейские тягачи провезли по площа-
ди Ким Ир Сена неизвестные ранее контей-
неры для баллистических ракет. Что имен-
но находилось внутри контейнеров, так и 
осталось неизвестным. По мнению запад-
ных экспертов, контейнеры могли как со-
держать новые ракеты, отличные от KN-08 и 
KN-14, так и быть пустыми. 

Северокорейское испытание 
Майка Пенса
Новость о новом ракетном испытании КНДР 
совпала с началом 10-дневного азиатско-тихо-
океанского турне второго человека в админи-
страции США, вице-президента Майка Пенса, 
которому в ближайшие дни предстоит посе-
тить Южную Корею, Японию, Индонезию, Ав-
стралию и американский штат Гавайи.

Символично, что турне Майка Пенса на-
чалось в Сеуле, причем сообщение о запуске 
северокорейской ракеты пришло в тот са-
мый момент, когда самолет второго лица в 
администрации президента Трампа еще на-
ходился в воздухе. Это обстоятельство при-
дало поездке вице-президента в Сеул еще 
больший драматизм: в случае конфликта 
между КНДР и США этот 10-миллионный ме-
гаполис, расположенный в 24 км от грани-
цы с КНДР, может принять на себя главный 
удар Севера. Причем Пхеньяну даже не по-

требуются баллистические ракеты: разру-
шить столицу Южной Кореи способна тяже-
лая артиллерия. 

Майк Пенс заверил южнокорейскую сто-
рону, что решимость США укреплять воен-
ный альянс с Сеулом «никогда не была такой 
сильной», как сейчас. Он также сообщил, что 
дважды в течение дня обсуждал ситуацию по 
телефону с Дональдом Трампом. На этом фоне 
показательным стало молчание самого пре-
зидента Трампа, ранее не упускавшего случая 
делать грозные заявления в адрес КНДР. Ми-
нистр обороны США Джеймс Мэттис оказал-
ся столь же немногословен, как и господин 
Пенс. Он лишь сообщил, что «президент осве-
домлен о случившемся». Глава Пентагона под-
твердил, что комментариев на эту тему у са-
мого Дональда Трампа нет. Наиболее резкую 
реакцию ракетное испытание КНДР вызвало 
в соседних странах. МИД Южной Кореи пре-
дупредил, что Пхеньян «столкнется с серьез-
ными карательными мерами» в случае ядер-
ного испытания. В президентском дворце в 
Сеуле был созван постоянный комитет Сове-
та национальной безопасности. Правитель-
ство Японии обвинило власти КНДР в нару-
шении резолюций Совета Безопасности ООН.

Бить или не бить —  
вот в чем вопрос
На фоне подчеркнуто сдержанных оценок 
первых лиц в Белом доме в мировых СМИ 
появляются новые утечки о приготовлениях 
США к удару по КНДР. Со ссылкой на «высо-
копоставленные источники» британская га-
зета The Sunday Times сообщила: советник 
президента США по нацбезопасности гене-
рал Герберт Макмастер проинформировал 
британских союзников о готовности Пента-
гона нанести превентивный удар для нейтра-
лизации ядерного потенциала Пхеньяна. По 
данным издания, США обладают разведдан-
ными об объектах ядерной инфраструктуры 
КНДР и способны их уничтожить. При этом 
источники The Sunday Times настаивают, что 
информация о готовности США начать воен-
ные действия против КНДР была также пере-
дана Китаю — главному союзнику и спонсо-
ру северокорейских властей. Цель Вашингто-
на — убедить Пекин надавить на Пхеньян и 
заставить его пойти на уступки. 

Вчера генерал Макмастер подтвердил ин-
формацию The Sunday Times. Его высказы-
вания в адрес КНДР оказались гораздо бо-
лее жесткими, чем слова вице-президента 

Пенса и министра обороны Мэттиса. Совет-
ник президента по нацбезопасности обви-
нил Пхеньян в «провокационных действи-
ях», назвал КНДР «враждебным режимом», а 
Ким Чен Ына — «непредсказуемым челове-
ком», уже продемонстрировавшим свою же-
стокость. Господин Макмастер предупредил, 
что в отношении Пхеньяна США рассматри-
вают «все возможные варианты».

Как заявил 
”
Ъ“ китайский дипломатиче-

ский источник, США сильно преувеличива-
ют возможность Пекина влиять на КНДР. «В 
Пхеньяне не часто к нам прислушиваются. 
Последние ракетные испытания — их соб-
ственная инициатива. Наши призывы проя-
вить сдержанность и не провоцировать кон-
фликт игнорируются. Так что Пхеньян для 
китайской дипломатии сейчас — головная 
боль»,— признается собеседник 

”
Ъ“.

«Традиционно Китай считался геополи-
тическим союзником Северной Кореи и 
врагом США, но сегодня ситуация измени-
лась. США дают понять, что готовы нанести 
превентивный удар по КНДР и что в случае 
проведения Пхеньяном ядерного испыта-
ния и применения Вашингтоном обычных 
вооружений Китай не поддержит Северную 
Корею»,— пояснил 

”
Ъ“ независимый гон-

конгский эксперт Брайан Ен. «Ситуация в 
регионе балансирует на грани конфликта, 
и сдержанная реакция Вашингтона на по-
следнее испытание Пхеньяна вовсе не оз-
начает деэскалации. С одной стороны, не-
удачный запуск северокорейской ракеты 
показал, что представления о военной мо-
щи КНДР преувеличены. С другой сторо-
ны, Трамп, следящий за развитием собы-
тий, еще не сказал своего последнего сло-
ва. И он может прийти к выводу, что имен-
но сейчас, пока Пхеньян еще не готов к пол-
номасштабному ответу, есть шанс решить 
проблему силовым путем. А через пару лет 
такой возможности не будет»,— резюмиру-
ет Брайан Ен. 

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Северная Корея применила киморужие
КНДР бросает вызов Дональду Трампу
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Федор Лукьянов,
председатель Совета  
по внешней и оборонной политике

Михаил Горбачев в интервью газете 
Bild предупредил о приближении 
холодной войны. Свидетельством 
служит все более воинственная ри-
торика политиков, военных и от-
клик, который она находит. «Холод-
ная война» — ярлык, который ком-
ментаторы лепят к любым трениям. 
В какой-то момент это понятие прев-
ратилось в «Волки! Волки!» из извест-
ной детской истории, говоря наукоо-
бразным языком, случилась банали-
зация военно-политической угрозы. 
Но сейчас президент СССР прав — 
пожалуй, впервые с конца 1980-х ат-
мосфера стала напоминать эпоху на-
стоящей холодной войны, только со 
съежившейся системой механизмов 
безопасности — как формальных, 
так и неформальных.

Холодная война — не просто пло-
хие отношения или конфликты по 
конкретным вопросам. Это структу-
рированное противостояние, кото-
рое не предусматривает договорен-
ностей ни о чем, кроме снижения 
рисков столкновения, то есть управ-
ления противостоянием. А продукт 
дипломатии — инструменты мини-
мизации (но не устранения) взаим-
ной угрозы.

С того времени как Горбачев со 
своим «новым политическим мыш-
лением» изменил характер миро-
вой политики, подобная установка 
не действовала. Речи о системном 
отторжении не было. И при Буше, 
и при Обаме, несмотря на все более 
глубокие провалы, говорилось о «вы-
борочном вовлечении», сотрудниче-
стве. Опыт показал, что путь тупико-
вый, взаимодействовать в точечном 
режиме, оставаясь в антагонизме по 
ключевым вопросам, не получается. 
Но это не холодная война.

Дональд Трамп с его устремленно-
стью в прошлое, когда «Америка бы-
ла великой», много ближе к духу хо-
лодной войны, чем три его предше-
ственника. Он, правда, как бизнес-
мен твердит о «сделках». Но его по-
нимание сделок — демонстрация си-
лы (или имитация ее), чтобы прину-

дить партнера к диалогу на условиях 
США. Этого Трамп никогда не скры-
вал. Он отличается от Обамы, кото-
рый применял силу неохотно и отто-
го неумело, и от Буша, который силу 
любил, но подводил под нее идеоло-
гическую базу.

Нынешний хозяин Белого дома 
чужд идеологий. Он обладает ин-
стинктом борьбы за власть и пре-
стиж («уважение» в его термино-
логии). Это свойственно междуна-
родным отношениям, но в случае 
Трампа представлено в совсем пер-
возданном виде, не затронутом на-
слоениями политико-дипломати-
ческой культуры. Не случайно зву-
чат сравнения Трампа с Никитой 
Хрущевым, интуитивно чувствовав-
шим суть противоборства, но не от-
ягощенным знаниями и тонкостью 
подходов.

С Хрущевым связан самый опас-
ный эпизод холодной войны — Ка-
рибский кризис. Он стал точкой от-
счета в выстраивании институтов 
цивилизованного сдерживания. Воз-
можно, Трампу не понадобится ана-
лог этого кризиса (хотя неизвестно). 
Как бы то ни было, растет роль ди-
пломатии как амортизатора инстин-
ктов. Если политики не в состоянии 
«фильтровать базар», а такое ощуще-
ние давно, предохранителями долж-
ны выступать дипломаты. Нашумев-
шая инвектива представителя Рос-
сии в ООН («в глаза смотри!») оши-
бочна даже не по форме, мол, так се-
бя не ведут (ведут себя, увы, как угод-
но), а по сути. Задача дипломатии — 
не подстраиваться к все более без-
ответственному тону политиков, а 
противостоять ему. «В глаза смотри!» 
— это игра в гляделки, кто первый 
моргнет. В эту игру втягивается все 
больше политиков. Тем важнее ди-
пломатам заняться другим — смо-
треть не в глаза, а на то, как избежать 
столкновения. В противном случае 
смысл в дипломатии пропадет, в гля-
делки лидеры государств все равно 
умеют играть лучше, чем сотрудни-
ки их МИДов.

Дональд Трамп много 
ближе к духу холод-
ной войны, чем три 
его предшественника

Не смотри  
в глаза

На субботнем параде Север-
ная Корея показала свои новые 
ракеты, похожие на советские, 
и новых коммандос, похожих  
на американских
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Северная Корея осуществила 
пуск ракеты, которая взорвалась 
вскоре после старта

13.04.2017
В преддверии испытания 
к Корейскому полуострову 
подошла авианосная 
ударная группа ВМС США 
во главе с авианосцем 
«Карл Винсон»

Места 
присутствия
войск США

СИЛЫ США ВОКРУГ КНДР
ИСТОЧНИКИ: STRATFOR, THE MILITARY BALANCE 2017, ASSOCIATED PRESS. ПРИСУТСТВИЕ ВОЙСК США

В ЮЖНОЙ КОРЕЕ
(ТЫС. ЧЕЛОВЕК)

ОБЩЕЕ
ЧИСЛО
ВОЙСК

28,5

19,2

8,8

0,5

Сухопутные 
силы

Морская
пехота

Воздушные
силыМорская пехота

и военно-морские
силы

ПРИСУТСТВИЕ ВОЙСК США
В ЯПОНИИ
(ТЫС. ЧЕЛОВЕК)

ОБЩЕЕ
ЧИСЛО
ВОЙСК

47,1
12

11,5

20,7 2,9

Сухопутные 
силы

Военно-морские
силы

Воздушные
силы
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место 
на карте

Джибути

мировая экономика
При продолжающемся потоке инвестиций в Джибути страна может стать главным торговым хабом в морских операциях для Восточной 
Африки и поддерживать динамику ВВП на уровне выше 7% в год (в 2016 году ВВП Джибути вырос на 6,5%), констатирует МВФ в апрельском за-
явлении миссии фонда для страны. 15 апреля китайская CMG купила 23,5% акций порта Джибути и 67% контейнерного терминала Doraleh 
за $185 млн — для страны с населением менее 1 млн человек, соседями которой являются Сомали, Эфиопия и Эритрея, это крайне крупная 
сделка. Экономика Джибути стала, видимо, первой, для которой МВФ приводит детальный обзор инклюзивности и экстрактивности построенных 
в стране институтов. Напомним, теория инклюзивных институтов с середины 2000-х популяризируется экономистами Дароном Асемоглу и Джейм-
сом Робертсоном, но лишь в последние годы стали появляться работы, оценивающие инклюзивность институтов с опорой на статистику.

Валютные интервенты 
не попадаются
Минфин США не нашел агрессивных торговых партнеров

Власти США, ранее заявившие о готов
ности бороться со странами, поддер
живающими экспорт за счет валютных 
интервенций, не обнаружили ни одно
го торгового партнера, который бы со
ответствовал критериям «манипулято
ра»,— такой вывод содержится в новом 
докладе Минфина страны. В списке пре
тендентов на такой статус сейчас зна
чатся пять стран: Китай, Япония, Герма
ния, Тайвань и Швейцария, однако лишь 
две последние осуществляли  покупки 
иностранной валюты для занижения 
курса национальных валют, а Китай на
правил на поддержку юаня в 2016 году 
более $430 млрд, признали в американ
ском Минфине.

В последние два года наблюдается тренд 
на уменьшение валютных интервенций, ча-
стично связанный с изменением потоков ка-
питала, но «США не могут нести бремя между-
народной торговой системы, которая ставит 
американских экспортеров в невыгодное по-
ложение», говорится в докладе Минфина США 
по курсовой политике основных торговых 
партнеров страны. Формально использова-

ние страной искусственного занижения кур-
са может являться основанием для ответных 
компенсационных мер со стороны США. В ве-
домстве отмечают, что сжатие ненефтяного 
торгового дефицита после кризиса 2008–2009 
годов вновь сменилось его ростом (3,6% ВВП), 
курс доллара также заметно укрепился — на 
5,4% после ослабления в январе—июне на 1%. 

При определении стран, манипулиру-
ющих курсом, ведомство опирается на три 
критерия: дефицит торговли товарами с США 
должен составлять более $20 млрд, а профи-
цит текущего счета у страны-партнера — рав-
няться или превышать 3% ВВП (дефицит те-
кущего счета США составляет 2,6% ВВП). Так-
же «манипулятор» должен проводить неод-

нократные односторонние (не предполагаю-
щие покупку своей национальной валюты) 
покупки долларов в объеме минимум 2% ВВП 
в течение года. Под первый критерий попа-
дают семь из 12 крупнейших торговых парт-
неров США, под второй — пять, под третий — 
лишь одна страна (это Швейцария). Однако 
всем трем критериям, по данным за вторую 
половину 2016 года (как и за все время состав-
ления доклада), не соответствовала ни одна 
страна, следует из документа. 

В Минфине США, тем не менее, сформи-
ровали список стран, за торговыми практи-
ками которых будет вестись «пристальное 
наблюдение». В него попали Китай, Япо-
ния, Тайвань, Германия и Швейцария. Но 
прямые валютные интервенции в прош-
лом году проводили лишь две из них: это 
Тайвань, чьи власти купили валюты на 

$10 млрд (1,8% ВВП), а профицит торгового 
счета составляет рекордные 13% ВВП, а так-
же Швейцария (ее центральный банк ку-
пил $66 млрд), где такие покупки исполь-
зуются как средство борьбы с завышением 
курса франка и дефляцией на фоне массо-
вого притока капитала из-за рубежа.

Китай же, который Дональд Трамп в пред-
выборной кампании обещал признать ва-
лютным «манипулятором», осуществил са-
мые крупные продажи валюты — в сумме 
на $435 млрд (официальные резервы КНР 
за два с половиной года сократились почти 
на четверть, до $3 трлн). Формально стра-
на соответствует лишь одному из трех кри-
териев (по объему дефицита в торговле то-
варами с США — $347 млрд, минус 5% с пи-
ка в 2015 году, хотя с учетом торговли услуга-
ми этот показатель ниже — $310 млрд). При 

этом профицит текущего счета КНР уже сни-
зился с 2,8% ВВП в 2015-м до 1,8% ВВП в 2016 
году. Но в Минфине указали на интервенции 
прошлых лет, отметив, что Китай «десятиле-
тие практиковал масштабные односторон-
ние интервенции для искусственного зани-
жения курса валюты», что привело к сущест-
венным потерям американского бизнеса. По-
мимо этого страна по-прежнему ограничива-
ет доступ зарубежных поставщиков на свой 
рынок. Курс юаня слабел и в прошлом году — 
на 6,1%, однако в документе говорится лишь, 
что властям КНР необходимо «не препятство-
вать» быстрому укреплению юаня в случае 
изменения рыночной конъюнктуры.

Еще одной страной, которой рекомендо-
вано повысить прозрачность своей курсо-
вой политики, стала Южная Корея, где про-
фицит текущего счета составляет 7% ВВП. 
Однако за прошлый год страна осущест-
вила чистые продажи валюты на $6,6 мл-
рд (0,5% ВВП, хотя, по оценке МВФ, корей-
ская вона по-прежнему недооценена). В от-
ношении Японии, профицит текущего сче-
та которой выше, чем у Китая,— 3,7% ВВП 
в прошлом году (это самый высокий пока-
затель с 2010 года) — и относительно вы-
сокий уровень дефицита торговли с США 

($69 млрд), финансовое ведомство отмеча-
ет, что страна не занижала курс иены.

В основном в американском Минфине 
требуют применения интервенций лишь 
в случае шоков на финансовых рынках — 
для стимулирования внутреннего спро-
са и повышения гибкости обменного кур-
са. Тогда как обладателю крупнейшего но-
минального профицита текущего счета — 
Германии ($286 млрд, 8,3% ВВП), которая не 
имеет национальной валюты, рекомендова-
но поддержать внутренний спрос за счет фи-
скальной политики. Заметим, программы 
количественного смягчения, предполагаю-
щие односторонний выкуп активов центро-
банками и по факту отражающиеся на осла-
блении курса валюты, американским Мин-
фином не учитываются.

Татьяна Едовина

Финансовому ведомству 
США под руководством 
Стивена Мнучина пришлось 
констатировать неожиданные 
результаты поиска финансовых 
манипуляторов   ФОТО AP

Азия завоевывает  
рынок путешествий
Туризм в развивающихся странах 
стимулирует его дешевизна

В 2016 году вклад туризма и путешест
вий в мировой ВВП достиг 10,2% — сек
тор создавал одно из десяти новых ра
бочих мест, отмечается в свежем «Travel 
& Tourism Competitiveness Report» Все
мирного экономического форума в Да
восе. Лидерами по привлекательности 
для туризма остаются страны Европы, 
но развивающиеся экономики стано
вятся все конкурентоспособнее.

Выпуск «Travel & Tourism Competitiveness 
Report» (доклад о конкурентоспособности ту-
ризма и путешествий) Всемирного экономи-
ческого форума в Давосе (ВЭФ) фиксирует: ше-
стой год подряд темпы роста отрасли превы-
шают динамику мирового ВВП. В 2016 году ее 
вклад в мировую экономику — $7,6 трлн (10,2% 
в ВВП) и 292 млн рабочих мест. Число туристов 
за год выросло на 46 млн человек, до 1,2 млрд. 
В ВЭФ считают, что в ближайшие десять лет эти 
тенденции закрепятся, к 2030 году число меж-
дународных туристов увеличится до 1,8 млрд 
человек, а каждые 30 новых туристов будут со-
здавать дополнительное рабочее место.

Основным аналитическим инструментом 
доклада является индекс конкурентоспособ-
ности стран по удобству для туризма и путе-
шествий. Он состоит из четырех субиндек-
сов: доступности среды, политики в области 
туризма и путешествий, инфраструктуры 
и природных и культурных ресурсов. Они 
оцениваются по 14 параметрам (деловая сре-
да, торговая и транспортная инфраструкту-
ра, качество здравоохранения, безопасность, 
открытость и цены) и 90 индикаторам. На 
их основе выводится общая оценка и место 
страны в рейтинге, которое фактически вы-
ступает бенчмаркингом.

В 2017 году в исследовании участвовали 
136 стран. Второй раз подряд возглавила рей-
тинг Испания, за ней следуют Франция, Герма-
ния, Япония, Великобритания, США, Австра-
лия, Италия, Канада и Швейцария. Европа 
остается самым большим туристическим рын-
ком — благодаря культурному богатству, ин-
фраструктуре, открытости и безопасности (не-
смотря на незначительное снижение послед-

ней в Западной и Южной Европе), однако ры-
нок Азиатско-Тихоокеанского региона — вто-
рой по размеру и самый быстрорастущий. Ав-
торы доклада связывают это со сдвигом пред-
почтений в пользу дешевых путешествий. Тем 
же объясняется снижение числа туристов в Се-
верной Америке в пользу Азии. Россия в 2017 
году в рейтинге ВЭФ заняла 43-е место, опе-
редив страны СНГ и Турцию (44-е место) — 
в основном за счет цен, по безопасности, эко-
логической устойчивости, деловой среде и от-
крытости страна остается среди аутсайдеров.

Конкурентоспособность рынка туризма 
и путешествий развивающихся стран увели-
чивается быстрее, чем в развитых,— 12 из 15 
государств, выросших в рейтинге, были разви-
вающимися или переходными экономиками. 
На фоне того, как торговая политика во мно-
гих странах становится все более протекцио-
нистской, открытость мира для туризма рас-
тет. В 2016 году виза требовалась для посеще-
ния 58% стран (в 2008 году — для 77%). «В целом 
практически 85% государств в последние два 
года смягчили условия для получения туристи-
ческих виз»,— замечают в ВЭФ. Также страны 
стимулируют применение в области путеше-
ствий и туризма цифровых технологий. С пер-
вого квартала 2015-го по второй квартал 2016 
года бронирование туристических услуг он-
лайн выросло в 2,3 раза: в ВЭФ обнаруживают 
прямую корреляцию между уровнем развития 
сектора телекоммуникаций и объемом добав-
ленной стоимости, создаваемой в отрасли.

В то же время рост сектора способствует 
деградации окружающей среды, хотя стра-
ны и заявляют о готовности придерживаться 
экологических стандартов в области туриз-
ма. ВЭФ обнаруживает прямую зависимость 
между качеством природной среды в стране 
и доходами отрасли — но мировые экологи-
ческие стандарты ее развития не улучшают-
ся. «Экологическая нагрузка туризма в боль-
шинстве стран Северной и Западной Евро-
пы снизилась, но в большинстве развиваю-
щихся, особенно азиатских стран, продол-
жает расти»,— заключают в ВЭФ.

Алексей Шаповалов

Европа боится морально устареть
Экономисты ЕЦБ обсуждают,  
что будет с евроэкономикой после стагнации

Аналитики Европейского  центрального 
банка (ЕЦБ) обсуждают вероятность 
нахождения экономики Евросоюза 
в «стагнационной ловушке» — возмож
но, в ситуации с нулевым ростом и ну
левыми процентными ставками регу
лятора  нынешняя стабильная ситуация 
в ЕС будет приводить к росту безрабо
тицы.  Пока при повторении японского 
сценария развития событий в ЕС в ЕЦБ 
видят лишь один выход: стимулиро
вать ин новационные компании, созда
ющие  новые рабочие места,— прочие 
идеи в теорию «стагнационной ловушки» 
 пока не  вписываются.

На сайте ЕЦБ опубликована работа двух ис-
следователей банка, Джанлуки Бениньо и Лу-
ки Форнаро, в которой предпринята попыт-
ка на базе кейнсианских моделей роста эко-
номики выработать рекомендации для ЕЦБ 
и правительств стран зоны евро по выходу 
из так называемой стагнационной ловушки. 
Бениньо и Форнаро сопоставляют три эпизо-
да низкого роста ВВП с низкими ключевыми 
ставками — в экономиках Японии в 1991–
2014 годах и США и зоны евро в 2008–2014 
годах, обращая внимание на возможные об-
щие закономерности развития ситуации. 
Стандартно центробанки пытаются стимули-
ровать экономический рост снижением сто-
имости денег, однако в ситуации с фактиче-
ски нулевыми ключевыми ставками и нуле-
вой динамикой ВВП это невозможно. Собст-
венно, в рамках предположения о «стагнаци-
онной ловушке» — концепции, выросшей 
из кейнсианского подхода при обсуждении 
Великой депрессии в США в 30-е годы XX ве-
ка,— и при наличии требований максималь-
ной занятости в экономике, с ЕЦБ не снятых 
(хотя в мандате эмиссионного банка постоян-
ное снижение безработицы не указано), ожи-
дание экономическими игроками рецессии 
в будущих периодах является «самосбываю-
щимся пророчеством»: дефицит инвестиций 
в этой конструкции снижает потенциальный 
выпуск даже при низкой стоимости денег.

Напомним, «экономическая политика ну-
левой стоимости денег» (zero bond economy) 
в отношении зоны евро обсуждается эконо-

мистами с 2008 года, причем до 2014 года 
она дискутировалась также применительно 
к США, где вне зависимости от реальности 
«стагнационной ловушки» к средним темпам 
роста экономика перешла с 2014 года. Пред-
положения, следующие из модели Бениньо 
и Форнаро, подтверждают: срок пребывания 
в «стагнационной ловушке» выглядит фикси-
рованным и зависит на практике от уровней 
«недобровольной безработицы» (расчеты ис-
следователей ЕЦБ не учитывают сокращения 
экономически активного населения и «до-
бровольной безработицы» в такой ситуации, 
поддерживаемой социальной политикой).

Проблема, которая более интересует ав-
торов,— возможный уход экономики ЕС за 
время пребывания в потенциальной «ло-
вушке» с траектории инновационного раз-
вития: Европа раньше или позже вернет-
ся к росту ВВП, однако с более низкой, чем 
у исторических конкурентов (США, КНР 

и Юго-Восточной Азии), производительно-
стью труда и, возможно, другой и менее вы-
годной специализацией в мировом его раз-
делении. Средние темпы роста производи-
тельности труда в ЕС в период предполага-
емой «стагнационной ловушки» с 2008 го-
да снизились с 1,2% в год до 0,76% — в США 
в 2008–2014 годах они упали с 2,23% до сред-
негодовых 1,18%, в Японии с 1991 по 2014 
год — с 4,13% до 1,63%. В этом смысле эконо-
мика еврозоны наращивает производитель-
ность труда медленнее, чем Япония в самый 
сложный для нее период времени.

В какой-то степени основания для обсу-
ждения «стагнационной ловушки» посто-
янно обнаруживаются при анализе стати-
стики корпоративных накоплений. Как де-
монстрирует, например, Брент Нейман из 
бизнес-школы Boots Университета Чика-
го, неровный рост нераспределенных кор-
поративных прибылей, который в описа-

нии Бениньо и Форнаро соответствует схеме 
«самосбывающегося пророчества о стагна-
ции», в мире наблюдается с 2000–2001 годов 
и совпадает с быстрым снижением накопле-
ний в домохозяйствах при стабильной доле 
госнакопления в совокупных сбережениях. 
Впрочем, если принять эту логику, в «стагна-
ционной ловушке» в той или иной мере на-
ходится вся мировая экономика.

Из модели Бениньо и Форнаро следует 
между тем неприятный вывод: при нулевых 
ставках главным эффектом «стагнационной 
ловушки» должен быть существенный рост 
безработицы во избежание более жестких 
сценариев — «ловушек ликвидности» и стагф-
ляции, роста инфляции при нулевом росте. 
Экономисты ЕЦБ рекомендуют лишь один 
действенный способ противодействия отста-
ванию экономик ЕС — субсидии инноваци-
онным секторам экономики, по их мнению, 
по крайней мере частично решат проблему.

Впрочем, с большей вероятностью борь-
ба со «стагнационной ловушкой» в зоне евро, 
если эта теория будет иметь популярность, 
не сведется к тиражированию опыта Китая 
по созданию «инновационных зон» и «скол-
ковскому» опыту РФ. Банк международных 
расчетов (BIS) в апрельской работе его эконо-
мистов Массимо Феррари, Джонатана Керн-
са и Андреаса Шримпфа констатирует, что 
с 2007 года в большинстве экономик, столк-
нувшихся с невозможностью управления ди-
намикой ВВП через ключевую ставку, выра-
батывались и применялись нестандартные 
меры денежно-кредитной политики, плохо 
вписывающиеся в представления кейнсиан-
ских школ об источниках эндогенного эконо-
мического роста. Видимо, это обстоятельство 
в перспективе существенно изменит и тео-
ретический подход центробанков к возмож-
ным действиям в рамках zero bond economy.

Дмитрий Бутрин

При нулевых ставках главным эффектом 
«стагнационной ловушки» должен быть 
существенный рост

ДВИЖЕНИЕ КАПИТАЛА НА РАЗВИВАЮЩИЕСЯ 
РЫНКИ ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: МВФ. 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18335,63 (–91,21)
РТС 1073,15 (−16,24)
FTSE 100* 7327,59 (−21,4)

DAX 30* 12109 (−45,7)
DJIA* 20453,25 (−138,61)
NASDAQ Composite* 5805,15 (–31,01)

*На 13.04.17.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.04.17
Австралийский доллар 42,5868
Английский фунт 70,4413
Белорусский рубль** 29,9391
Датская крона* 80,3977

Доллар США 56,2945
Евро 59,7791
Индийская рупия*** 87,3575
Казахский тенге*** 18,1128

Канадский доллар 42,2631
Китайский юань* 81,7474
Норвежская крона* 65,6595
СДР 76,4811

Сингапурский доллар 40,2708
Новая турецкая лира 15,3045
Украинская гривна* 20,6283
Шведская крона* 62,3347

Швейцарский франк 56,0200
Японская иена*** 51,7009
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Некоторые новости имеют смысл 
только в том случае, если учитывать 
их предысторию, иначе они зву-
чат принципиально иначе и, скорее 
всего, неверно. Опубликованное 14 
апреля 2017 года сообщение об уточ-
нении советом директоров Банка Рос-
сии подходов к формированию лом-
бардного списка ЦБ, перечня акти-
вов, под которые ЦБ проще всего пре-
доставляет банковской системе рефи-
нансирование,— из этой сферы.

Смысл решения ЦБ: с 14 июля 
Банк России будет учитывать при 
включении в ломбардный список об-
лигаций субъектов РФ и муниципа-
литетов, корпоративных облигаций 
и ипотечных бумаг наличие у них 
кредитного рейтинга рейтингового 
агентства АКРА — не ниже BBB (RU). 
АКРА — самый молодой из существу-
ющих проектов российских рейтин-
говых агентств, ранее в ломбардный 
список попадали лишь бумаги с рей-
тингами «большой тройки» — S&P, 
Moody’s и Fitch. Формально речь идет 
о чисто протекционистской истории 
— бизнес АКРА, проект, исходно со-
здававшийся как что-то вроде «им-
портозамещения на рынке кредит-
ных рейтингов» консорциумом рос-
сийских структур, решение ЦБ, не-
сомненно, поддержит.

Впрочем, смысл решения Банка 
России более интересен. Прямое со-
поставление рейтингов двух кредит-
ных агентств, вычисление «точного 
соответствия» шкалы одного агент-

ства другому, невозможно: методи-
ки всех агентств отличаются, в про-
тивном случае их бизнес не сущест-
вовал бы или сводился бы к конку-
ренции за более опытный персонал 
при равных ценовых условиях. Уста-
навливаемые ЦБ, как и другими регу-
ляторами, пороги рейтингов (напри-
мер, для того же ломбардного списка) 
являются лишь некоторым паллиа-
тивом. При этом от АКРА как проек-
та, имевшего репутацию проекта как 
минимум «лоялистского», можно бы-
ло ожидать существенно меньшей 
жесткости в выставлении кредитных 
рейтингов.

На деле же большая часть критики 
в отношении аналитиков АКРА в по-
следние полгода, с которой нам при-
ходилось сталкиваться, сводилась к 
прямо противоположному: агентст-
во почти все упрекают в избыточной 
жесткости. Это неплохо соотносит-
ся с необычным для России скепти-
цизмом аналитиков АКРА в макроэ-
кономических прогнозах. Приходи-
лось даже слышать теорию, исходя 
из которой ЦБ рассматривает АКРА 
как инновационный способ ужесто-
чения денежно-кредитной политики 
— более жесткий подход к ломбард-
ному списку косвенно обеспечивает 
деньги ЦБ для банков без более высо-
кой ключевой ставки.

Впрочем, скорее, в случае с АКРА 
забывают о том, что бизнес рейтинго-
вых агентств близок по смыслу к биз-
несу СМИ и несет в себе сильную ре-
путационную составляющую. Даже 
в подогреваемой протекционизмом 
среде отказ от последовательного со-
здания репутации долгосрочно раз-
рушает бизнес рейтингового агентст-
ва — скорее, признание ЦБ рейтин-
гов АКРА в последние месяцы связа-
но с пониманием агентством этого 
фундаментального для его бизнеса 
обстоятельства.

правила  
игры

Бизнес рейтинговых 
агентств в любом 
случае больше зави-
сит от их репутации, 
чем от их отношений 
с регуляторами

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Доля кредитов заемщи-
кам без кредитной исто-
рии в совокупном объ-
еме выдач по итогам 
2016 года опустилась ни-
же 20%. При этом, если 
в 2015 году более поло-
вины ссуд «новичкам» 
банки выдавали через 
кредитки, риски по ко-
торым контролировать 
проще, в 2016 году до-
ля таких выдач снизи-
лась. Новых качествен-
ных клиентов, готовых 
взять кредит, становит-
ся все меньше, при этом 
многие опасаются слож-
но структурированных 
 карточных продуктов.

Объединенное кредит-
ное бюро (ОКБ, входит в 
топ-3 БКИ) проанализиро-
вало структуру выдач кре-
дитов в 2016 году на основе 
данных 232,5 млн кредит-
ных историй 66,5 млн гра-
ждан. Всего за прошлый год 
банки выдали 26,5 млн но-
вых розничных ссуд на сум-
му около 3,3 трлн руб. При 
этом на кредиты новым за-
емщикам (без кредитной 
истории) пришлось лишь 
19%, в то время как годом ра-

нее — 22%, а в 2014 году — 
24%. «Снижение доли креди-
тов, выданных новым заем-
щикам, связано с истощени-
ем базы новых клиентов,— 
полагает зампред правле-
ния Райффайзенбанка Ан-
дрей Степаненко.— Боль-
шинство граждан, кото-
рые хотели взять кредиты, 
это уже сделали». По про-
гнозам гендиректора Frank 
Research Group Юрия Гри-
банова, количество новых 
кредитов в общем портфеле 
и дальше будет сокращать-
ся, поскольку проникнове-
ние банковских услуг, в том 
числе и кредитных, прибли-
жается к своему физическо-
му пределу.

Теперь банкиры рады 
новым заемщикам, и от-
сутствие кредитной исто-
рии уже не воспринимает-
ся ими как минус. В пресс-
службе ВТБ отметили, что 
отсутствие кредитной исто-
рии не является стоп-фак-
тором в получении креди-
та и в большинстве случа-
ев не трактуется как нега-
тивная информация. «У нас 
уровень одобрения по кре-
дитам заемщикам без исто-

рии составляет примерно 
30–35% в зависимости от 
продукта,— говорит Анд-
рей Степаненко.— Если это 
зарплатный клиент или он 

пользовался счетами в бан-
ке, то 50–60%».

В условиях сокращения 
числа новых заемщиков 
банки вынуждены считать-

ся с их предпочтениями. Са-
мим банкам с точки зрения 
рисков комфортнее выда-
вать клиентам без истории 
кредитки. «Кредитная карта 
— оптимальный с точки зре-
ния банка первый продукт 
для клиента без кредитной 
истории,— говорит стар-
ший вице-президент ВТБ 24 
Андрей Гулецкий.— Напри-
мер, если клиент оценен как 
высокорисковый, можно ог-
раничивать лимит при вы-
даче с последующим его уве-
личением для тех, кто обслу-
живает свою задолженность 
в срок». Доля выдач ссуд но-
вичкам через карты растет 
в кризисные периоды. Так, 
если в 2014 году на кредит-
ки пришлось 42% всех вы-
данных новичкам ссуд, то 
в 2015 году на фоне ухуд-
шения экономической си-
туации и платежеспособно-
сти граждан — 51%. По ито-
гам 2016 года этот показа-
тель снизился: на карточки 
пришлось менее половины 
(48%) выдач гражданам без 
историй. По мнению генди-
ректора ОКБ Даниэля Зелен-
ского, в 2016 году рынок на-
чал восстанавливаться по-

сле кризиса, что сказалось 
на снижении доли кредит-
ных карт и росте доли кре-
дитов наличными. На кре-
диты наличными пришлось 
33% всех выдач клиентам 
без историй.

Такое перераспределение 
долей отражает и предпочте-
ния самих заемщиков. Если 
брать совокупные выда-
чи за 2016 год, 81% которых 
приходится на заемщиков 
с историей, то в них явным 
лидером выглядят кредиты 
наличными — 45% и лишь 
30% приходится на кредит-
ки. «Кредитная карта — бо-
лее сложный продукт для за-
емщика, который не имеет 
четких сроков погашения и 
невыгоден, если нужны на-
личные деньги,— говорит 
аналитик 

”
Алор брокер“ Ки-

рилл Яковенко.— Те же, кто 
избегал кредитов и вынуж-
ден обратиться к ним впер-
вые, выбирают продукт да-
же более тщательно, чем бы-
валые заемщики». Вероятно, 
добавляет Андрей Степанен-
ко, стоит ожидать роста пор-
тфеля выдач наличных сре-
ди новых кредитов.

Светлана Самусева

Интуристам готовят упрощенный въезд
Санкт-Петербург рассчитывает на рост турпотока
Решение федеральных 
чиновников о бесплат-
ных электронных визах 
для интуристов, посеща-
ющих Дальний Восток, 
вызвало интерес и в дру-
гих регионах: о том же 
просят власти Санкт-Пе-
тербурга. Распростране-
ние практики по всей 
стране, по предваритель-
ным оценкам, позво-
лило бы бюджетам раз-
ных уровней заработать 
дополнительно более 
200 млрд руб. Но, подчер-
кивают эксперты, сна-
чала нужно оценить ито-
ги пилотного проекта во 
Владивостоке, который 
стартует только во вто-
ром полугодии.

Санкт-Петербург готов 
апробировать систему элек-
тронных виз для отдельных 
категорий иностранцев. 
Об этом говорится в пись-
ме, отправленном губерна-
тором Георгием Полтавчен-
ко председателю Совета фе-
дерации Валентине Матви-
енко (копия есть у 

”
Ъ“). По 

мнению властей города, ви-
зовый режим целесообразно 
упростить в первую очередь 

для туристов, приезжающих 
на спортивные мероприя-
тия, конгрессы и выставки. 
В 2016 году Петербург посе-
тили около 700 тыс. деловых 
туристов и 50 тыс. професси-
ональных спортсменов, они 
могли потратить более 20 мл-
рд руб., говорится в письме. 
Господин Полтавченко, ссы-
лаясь на данные Всемирной 
туристской организации, 
указывает, что визовая либе-
рализация уже в первые ме-
сяцы повлияет на увеличе-
ния турпотока до 30%. После-
дующее распространение 
этой практики по всей стра-
не может привлечь в бюд-
жеты разных уровней более 
200 млрд руб., подсчитал он.

Представитель Георгия 
Полтавченко не ответил на 
звонки 

”
Ъ“. В пресс-службе 

Совета федерации сообщи-
ли, что Валентина Матвиен-
ко пока не комментирует эту 
тему. По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, 

госпожа Матвиенко напра-
вила письмо для предостав-
ления отзывов в профиль-
ные комитеты.

Член комитета верхней 
палаты по социальной поли-

тике Игорь Фомин подтвер-
дил 

”
Ъ“, что сейчас его коми-

тет готовит предложения о 
целесообразности внедре-
ния электронной визы. Он 
уточнил, что пилотным ре-

гионом уже выступает При-
морье: в марте 2017 года Вла-
димир Путин подписал за-
кон, предусматривающий 
упрощенный визовый ре-
жим для посещения свобод-
ного порта Владивосток. Те-
перь интуристы, въезжаю-

щие через расположенные 
в Приморье пункты пропу-
ска, могут заранее бесплат-
но оформить электронные 
визы для посещения России, 
позволяющие находиться в 
крае до восьми дней.

«Два пункта пропуска по 
электронным визам во Вла-
дивостоке — аэропорт Кне-
вичи и морской порт — пла-
нируется запустить в авгу-
сте, еще 12 должны зарабо-
тать до 1 февраля 2018 года 
в других регионах Дальнего 
Востока, включая Сахалин, 
Чукотку, Камчатский и Хаба-
ровский края»,— объясня-
ет Игорь Фомин. По его сло-
вам, возможность въезжать 
в Россию по электронным 
визам получат лишь гражда-
не стран, перечень которых 
отдельно определит прави-
тельство. В Минвостокраз-
вития сообщили 

”
Ъ“, что 

этот вопрос должен оконча-
тельно решиться до Восточ-
ного экономического фору-
ма в сентябре. «Я предпола-
гаю, там будет около 20 го-
сударств. После того как ре-
жим посещения Приморья 
по электронным визам до-
кажет свою эффективность, 

этот опыт будет целесоо-
бразно распространить и на 
Санкт-Петербург, Калинин-
град и Сочи»,— полагает го-
сподин Фомин.

Исполнительный дирек-
тор Ассоциации туропера-
торов России Майя Ломид-
зе называет введение элек-
тронных виз в Приморье 
прецедентом, который «мо-
жет стимулировать крат-
ный рост турпотока из Ки-
тая, Японии и, возможно, из 
Австралии». Введения элек-
тронных виз для деловых ту-
ристов, прибывающих в Пе-
тербург, может увеличить их 
поток, но, «учитывая дейст-
вующие санкции», незначи-
тельно, полагает эксперт.

Замминистра культуры 
(курирует туризм) Алла Ма-
нилова поддерживает про-
работку внедрения элек-
тронных виз не только в Пе-
тербурге, но и в других реги-
онах. По ее словам, этот во-
прос на минувшей неделе 
поднимался на заседании 
правительственного коор-
динационного совета по ту-
ризму во главе с вице-пре-
мьером Виталием Мутко, 
итогом которого стало со-

здание рабочей группы. «Но 
существует четкая позиция 
президента: до апробирова-
ния упрощенного въезда во 
Владивостоке никаких дру-
гих визовых послаблений 
в одностороннем порядке 
Россия вводить не будет»,— 
объясняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“, посещавших за-

седание.
Георгий Полтавченко 

уже отправлял обращение 
об упрощении визового ре-
жима президенту 26 декаб-
ря 2016 года. По информа-
ции главы комитета по раз-
витию туризма Петербур-
га Андрея Мушкарева, оно 
сейчас прорабатывается фе-
деральными ведомствами. 
«Мы надеемся реализовать 
инициативу уже к чемпио-
нату мира по футболу в 2018 
году»,— рассчитывает он. 
Похожий опыт у Петербурга 
уже есть: с 2009 года сущест-
вует возможность для безви-
зового пребывания в городе 
пассажиров круизных и па-
ромных судов.

Александра 
Мерцалова; 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Цены на СПГ в Азии пошли вниз
Это увеличит спрос на топливо, считают на рынке
Спотовые цены на сжи-
женный природный газ 
(СПГ) в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе (АТР) 
рухнули на 40% с нача-
ла года из-за снижения 
спроса и под давлени-
ем ожиданий роста про-
изводства в Австралии 
и США. На российские 
СПГ-проекты спотовая 
волатильность практи-
чески не влияет — этот 
газ уходит по долгосроч-
ным контрактам с при-
вязкой к цене нефти. 
А в компаниях-произ-
водителях ожидают да-
же позитивного эффекта 
за счет роста потребле-
ния СПГ.

Цена на СПГ на спотовом 
рынке Азии подешевела на 
40% с января, сообщил в пят-
ницу «Интерфакс» со ссыл-

кой на Nikkei Asian Review. 
Так, на прошлой неделе СПГ 
торговался на уровне $6 за 
1 млн британских тепловых 
единиц (MBTU), в то время 
как пиковая цена в начале 
года составляла почти $10 за 
MBTU. Основной причиной 
являются снижение или не-
достаточный рост спроса со 
стороны основных потреби-
телей — Японии и Южной 
Кореи, а также рыночные 
ожидания перепроизводст-
ва СПГ из-за активного вво-
да новых заводов до 2020 го-
да. Как ожидается, к тому мо-
менту мировое производст-
во за счет запуска мощностей 
в США и Австралии вырастет 
на 100 млн тонн в год. По 
прогнозу Moody’s, поставки 
СПГ увеличатся к 2020 году 
на 44% по сравнению с 2015 
годом, до 455 млн тонн в год.

Падение цен на СПГ в на-
чале года продолжило бо-
лее раннюю тенденцию 
общего снижения цен на 
нефть и газ, что уже отра-
зилось на доходах действу-
ющих заводов. По данным 
Сахалинской таможни, сто-
имость СПГ, экспортиро-
ванного в 2016 году един-
ственным работающим в 
РФ производителем «Саха-
лин-2» (контроль у «Газпро-
ма», 27,5% — у Royal Dutch 
Shell, у японских Mitsui и 
Mitsubishi — 12,5% и 10% со-
ответственно) по долгосроч-
ным контрактам, упала в 1,6 
раза, до $2,9 млрд, экспорт 
в АТР увеличился на 13,2%, 
до 10,8 млн тонн. Получить 
комментарий в компании в 
пятницу не удалось.

В НОВАТЭКе, который 
в начале 2018 года дол-

жен запустить производст-
во на своем проекте «Ямал 
СПГ», признают, что на фо-
не перепроизводства сей-
час цены диктует покупа-
тель. Как отмечал в февра-
ле глава компании Леонид 
Михельсон, такая ситуация 
будет сохраняться длитель-
ное время: «Но мы не ви-
дим в этом ничего плохо-
го. Чем более уверенно се-
бя будет чувствовать поку-
патель на рынке, тем быс-
трее будет создаваться но-
вый спрос»,— говорит он, 
отмечая, что не сомневает-
ся в росте спроса на СПГ в 
Китае и Индии, который 
может вырасти к 2030 году 
более чем вдвое. Также на-
чинают импорт СПГ Малай-
зия и Индонезия, прогнози-
руется рост спроса в Пакис-
тане и Таиланде, появляют-

ся новые рынки на Филип-
пинах и в Бангладеш.

Но, по расчетам Moody’s, 
даже рост спроса в Китае и 
Индии не компенсирует его 
падение на других рынках. 
Импорт Японии, которая по-
требляет более трети СПГ в 
мире, сократится до 80 млн 
тонн в год к 2020 году (в 2016 
году закупки страны снизи-
лись на 2%, до 83,3 млн тонн. 
В пятницу в НОВАТЭКе 

”
Ъ“ 

подтвердили свой расчет 
на то, что «снижение цен на 
СПГ приведет к росту спро-
са и повышению его конку-
рентной привлекательности 
по сравнению с другими ви-
дами топлива». В НОВАТЭКе 
учитывают этот фактор при 
реализации новых СПГ-про-
ектов, «в частности 

”
Арктик 

СПГ-2“, который планирует-
ся ввести в 2022–2025 годах».

На рынке отмечают, что 
на спотовые цены не стоит 
ориентироваться, так как 
они очень волатильны и рез-
кое падение может быть вре-
менным эффектом. К тому 
же, отмечает Вячеслав Ми-
щенко из Argus Media, спо-
товый рынок в меньшей сте-
пени влияет на объемы из 
РФ и экономику местных 
производителей. По его сло-
вам, у операторов СПГ-заво-
дов заключены долгосроч-
ные контракты в первую 
очередь с собственными ак-
ционерами, в которых спо-
товая составляющая мини-
мальна. «Там используется 
нефтеиндексная формула, 
и спотовые колебания пра-
ктически не отражаются на 
цене газа и доходах»,— гово-
рит эксперт.

Ольга Мордюшенко

Внутренний туризм  
долгое время оставался 
не то чтобы в загоне, 
но на втором плане

— Валентина Матвиенко,
председатель Совета 

федерации, в марте 2016 года 
в интервью «РИА Новости»
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Занимают только должники
У банков кончаются новые клиенты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 17 апреля 2017 №66/П   l   Коммерсантъ
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В день окончания срока, отве
денного кредиторам на дости
жение договоренностей о спа
сении банка «Пересвет», один 
из его экскредиторов, Альфа
банк, заявил о готовности под
писать мировое соглашение 
с «Пересветом». Суть спора — до
срочное погашение долга «Пере
света» перед Альфабанком на 
10,57 млрд руб. в октябре 2016 го
да, о недействительности кото
рого временная администрация 
подала иск в начале февраля.

Альфа-банк и «Пересвет» достигли 
принципиального согласия о заклю-
чении мирового соглашения по су-
дебному иску на 10,57 млрд руб., со-
общил в пятницу Альфа-банк. «В свя-
зи с этим сегодня банк 

”
Пересвет“ по-

дал в Арбитражный суд Москвы хода-
тайство об отложении рассмотрения 
дела,— уточняется в сообщении Аль-
фа-банка.— Стороны предполагают 
оформить все необходимые доку-
менты по мировому соглашению к 
следующему заседанию, которое на-
значено на 19 июня». Детали мирово-
го соглашения в пресс-службе банка 
комментировать отказались. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, «проекта согла-

шения пока нет».
Иск о взыскании с Альфа-банка 

10,57 млрд руб. в феврале подала вре-
менная администрация ЦБ, которая 
с 21 октября 2016 года управляла «Пе-
ресветом». Суть претензий — досроч-
ное погашение обязательств «Пере-
света» перед Альфа-банком на сумму 
около 9 млрд руб. незадолго до введе-
ния временной администрации. В 
2015 году Альфа-банк заключил с 

«Пересветом» несколько сделок с ис-
пользованием открытых форвардов 
— продажи активов с отложенной 
оплатой. В рамках этого инструмента 
кредитор имеет возможность испол-
нить сделку, то есть потребовать 
оплаты долга, в любой момент. Как 
ранее сообщали в Альфа-банке, пере-
говоры о закрытии сделки начались 
за неделю до введения временной 
администрации в «Пересвет». К это-
му моменту на рынке уже было из-
вестно о его проблемах. С точки зре-
ния законодательства о ликвидаци-

онном неттинге сделка между Альфа-
банком и «Пересветом» абсолютно 
легитимна, но, согласно банковско-
му законодательству, «Пересвет» по-
дозревается в существенном искаже-
нии отчетности, и эта сделка может 
быть интерпретирована как одна из 
составляющих этого искажения.

Договориться о мировом соглаше-
нии в данной ситуации может быть 
непросто, считают эксперты. «Исто-
рия спасения 

”
Пересвета“ очень тя-

желая, идут сложные переговоры с 
огромным числом кредиторов, и в 
этой ситуации временная админист-
рация не будет единолично брать на 
себя ответственность и о чем-то дого-
вариваться с Альфа-банком»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к регуля-

тору. По его словам, чтобы избежать 

рисков, к обсуждению будут привле-
чены и крупные кредиторы банка, и 
его будущий санатор — банк ВБРР. «С 
точки зрения закона о банкротстве 
кредиторы могут подать иск к руко-
водителю временной администра-
ции о возмещении убытков, если со-
чтут, что мировое соглашение заклю-
чено на невыгодных условиях»,— 
указывает партнер «Ионцев, Ляхов-
ский и партнеры» Игорь Дубов.

При этом, собеседники 
”
Ъ“, сом-

неваются, что в рамках мирового со-
глашения Альфа-банк готов полно-

стью вернуть 10,57 млрд руб. «Учиты-
вая традиционно сильную судебную 
практику банка, а также достаточно 
логичную экономику оспариваемой 
сделки, можно предположить, что 
продолжение разбирательства в су-
дебной плоскости было невыгодно 
временной администрации,— счи-
тает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— Не исключено, что достигну-
тый компромисс позволил обеим 
сторонам достичь своих целей: Аль-
фа-банку снять материальные фи-
нансовые претензии, а временной 
администрации показать какой-то 
минимально положительный re-
covery по активам».

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

Примирение  
с недействительностью 
Альфа-банк намерен договориться о долге «Пересвета»

На минувшей неделе рублевый 
российский индекс вернулся 
к уровням восьмимесячной 
давности. За неделю он упал 
на 5,1%, опередив биржевые 
 показатели многих развиваю
щихся стран. Инвесторы обес
покоены активностью США 
на Ближнем и Дальнем Восто
ке: от этого пострадали акции 
не только российских компа
ний, но и других развиваю
щихся стран.

Пятничные торги на российском 
фондовом рынке закрылись уже 
привычным снижением котировок. 
По итогам дня индекс Московской 
биржи снизился на 1,4%, обновив 
восьмимесячный минимум, опу-
стившись до отметки 1878,29 пун-
кта. За неделю он упал на 5,1%. При 
этом индекс РТС продемонстриро-
вал менее значительное недельное 
снижение, только на 3,6%.

Основной причиной снижения 
российских индексов стали послед-
ние внешнеполитические шаги пре-
зидента США Дональда Трампа. По-
сле ракетного удара по сирийской 
авиабазе Шайрат (см. 

”
Ъ“ от 8 апре-

ля) активность Вашингтона смести-
лась в другой стратегически важ-
ный регион — на Дальний Восток. В 
ответ на испытание КНДР баллисти-
ческой ракеты США перебросили к 
Корейскому полуострову ударную 
группировку ВМФ. Это сопровожда-
лось заявлениями о готовности к ре-
шительным действиям. «Северная 
Корея ищет неприятности. Если Ки-
тай решит помочь, это было бы здо-

рово. Если нет, мы решим проблему 
без них!» — написал во вторник До-
нальд Трамп в Twitter.

Немного успокоила инвесторов 
прошедшая на прошлой неделе 
встреча главы Госдепа Рекса Тиллер-

сона с Сергеем Лавровым и Владими-
ром Путиным. Несмотря на то что 
конкретики на пресс-конференции 
после завершения переговоров не 
прозвучало, стороны назвали обсу-
ждение конструктивным, чем, без-
условно, разрядили довольно нака-
лившуюся обстановку, отмечает ана-
литик УК «Райффайзен Капитал» Со-

фия Кирсанова. Однако существенно 
повлиять на обстановку на рынке 
оно не смогло. Акценты уже смести-
лись на Дальневосточный регион, ко-
торый не внушает столько оптимиз-
ма, а потому продажи продолжались, 
сказал портфельный управ ляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров.

Снижение российских индексов 
происходит вместе с большинством 
индексов развивающихся и разви-
тых стран. По оценкам агентства 
Bloomberg, в долларовом выраже-
нии российские фондовые индексы 
уступили только нигерийскому ин-
дексу, снизившемуся за неделю на 
4%. Сопоставимое снижение проде-
монстрировал бразильский индекс 
Bovespa, потерявший 3,1%. Ведущие 
европейские фондовые индексы 
снизились на 1,2–2%, американские 
потеряли в пределах 0,5%. «В ближай-
шие дни есть риск очередного ядер-
ного испытания в КНДР. Инвесторы с 
большим волнением ожидают реак-
ции США, которая может вызвать как 
сильное снижение, так и рост коти-
ровок»,— отмечает Фарит Закиров. 
По словам директора аналитическо-
го департамента ИК «Регион» Вале-
рия Вайсберга, для российского рын-
ка большое значение будут иметь на-
меченные на ближайшие месяцы 
встречи на высшем уровне премьер-
министра Японии Синдзо Абэ и кан-
цлера Германии Ангелы Меркель. 
«Исход этой череды встреч и предо-
пределит дальнейшее развитие гео-
политической ситуации»,— считает 
господин Вайсберг.

Виталий Гайдаев

Восточный дисконт
Баллистические ракеты  
ударили по акциям развивающихся рынков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость  
многих активов 
переоценивается 

инвесторами  
и не учитывает  

усиление глобальных 
политических рисков. 
Политические риски 

приводят к повышению 
неопределенности…

— Ксения Юдаева, 
первый зампред Банка России,  

13 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

10,57 млрд руб. 
составляет размер исковых требований 
временной администрации 
«Пересвета» к Альфа-банку
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, в первом квар

тале выпуск сельхозтехники, 
стимулируемый госсубсидия
ми, продолжил рост и поднялся 
в  денежном выражении на 39%, 
до 27,3 млрд руб. Вырос и экс
порт продукции — более чем 
на 60%. Но в отрасли объясняют 

”
Ъ“ взлет экспорта долгосрочны

ми контрактами, заключенны
ми при девальвации рубля, 
и опасаются, что подорожание 
нацвалюты негативно сказы
вается на продажах техники 
за рубеж.

Выпуск сельхозтехники в РФ в пер-
вом квартале, по данным ассоциации 
«Росагромаш» (на ее членов прихо-
дится более 80% производства), вырос 
на 39%, до 27,3 млрд руб. Наибольшая 
динамика роста наблюдается по трак-
торам (на 48%, до 620 штук) и сеялкам 
(34%, 1,3 тыс. штук). Выпуск жаток вы-
рос на 20%, до 465 штук, зерноубороч-
ных комбайнов — на 29%, до 1,4 тыс. 
штук, борон — на 9%, до 1,2 тыс. штук 
(см. инфографику). Источник 

”
Ъ“ в 

«Ростсельмаше» рассказал, что рост 
производства компании в первом 
квартале — около 30–35%, экспорт 
увеличился на 8%. По прогнозу ком-
пании, рынок в 2017 году вырастет на 
10–15%, ее продажи — на 25–30%.

Рост производства в отрасли на-
чался вместе с масштабной господ-
держкой: заводам компенсируются 
скидки для потребителей. По итогам 
первого квартала сумма субсидий по 
отгрузкам (с учетом долга по выпла-
там по договорам за 2016 год) соста-
вила 8,9 млрд руб. Всего в 2017 году 
на субсидии сельхозпроизводите-
лей из бюджета выделено 13,7 млрд 
руб. Выпуск техники в 2016 году в де-
нежном выражении вырос на 58%, 
до 88,2 млрд руб., тогда как субсидии 
выросли в 2,2 раза, до 11,2 млрд руб. 
С их помощью было продано техни-
ки на 47,7 млрд руб. с учетом НДС 
(49% от рынка). В «Росагромаше» от-

мечали, что необходимый объем 
субсидий в 2018–2020 годах состав-
ляет 15 млрд руб. в год.

Несмотря на резкий рост продаж, 
перенасыщения рынка в отрасли не 
опасаются. В «Ростсельмаше» гово-
рят, что ежегодно в течение 12 лет 
требуется по 11 тыс. зерноуборочных 
комбайнов, а сейчас рынок потре-
бляет около 5 тыс. штук. «Если учиты-
вать мировую практику, для избежа-
ния потерь урожая на комбайн долж-
но приходиться не более 350–400 га 
посевных площадей»,— поясняют в 

компании, а обеспеченность ком-
байнами в РФ — 1,1 машины на 
1 тыс. га, в Германии — 42 единицы, 
в США — 22, в Канаде — 17. Нагрузка 
на технику в России почти втрое вы-
ше, чем должна быть, и машины вме-
сто положенных десяти лет нормаль-
но работают около четырех-пяти. Но, 
отмечает заместитель главы «Росаг-
ромаша» Денис Максимкин, плате-
жеспособный спрос гораздо ниже 
потребности в технике: она составля-
ет 250 млрд руб., а рынок в 2016 году 
достиг лишь около 150 млрд руб.

На прошлой неделе глава Мин-
промторга Денис Мантуров заявлял, 
что благодаря господдержке в 2017 
году будет продано более 20 тыс. ма-
шин (почти вдвое больше, чем годом 
ранее). По его данным, что с 2013 по 
2016 год доля отечественной техни-
ки на рынке выросла с 26% до 54% и 
нужно довести показатель до 80% к 
2030 году. Ранее господин Мантуров 
говорил и о планах к 2018 году удво-
ить экспорт техники по сравнению с 
2016-м, к 2025 году — увеличить его 
в четыре раза. Сегодня на экспорт 
идет около 12% от общего объема вы-
пуска в 40 тыс. штук.

По данным «Росагромаша», экс-
порт в первом квартале вырос более 
чем на 60%, примерно до 1,3 млрд руб., 
но это обусловлено заключенными во 
время девальвации рубля в 2015–2016 
годах долгосрочными контрактами. 
Текущее укрепление рубля негатив-

ное влияет на экспорт, отмечает Де-
нис Максимкин. В иностранных кон-
цернах от комментариев отказались. 
Дмитрий Бабанский из SBS Consulting 
согласен с прогнозом «Ростсельмаша» 
и полагает, что в 2017 году рынок дей-
ствительно может вырасти на 10–15% 
при продолжении господдержки, 
подкрепленной ожидаемым сниже-
нием кредитных ставок. Реализация 
плана по удвоению экспорта к 2018 
году, по мнению эксперта, преимуще-
ственно зависит от того, вернется ли 
рубль к курсу 60–65 руб. за доллар.

Яна Циноева

Сельхозтехника пашет 
на внутреннем спросе
Ее выпуск в первом квартале вырос на 39%

Как стало известно 
”
Ъ“, «Мечел» 

планирует экспортировать в Ев
ропу и СНГ около трети продук
ции нового рельсобалочного ста
на Челябинского меткомбината 
(ЧМК; 1,1 млн тонн в год). Для 
 этого компании нужно вложить 
свыше $26 млн в оборудование, 
пятую часть суммы предоставит 
по льготной ставке учрежден
ный Минпромторгом Фонд раз
вития промышленности (ФРП).

ФРП выдаст ЧМК «Мечела» льгот-
ный заем на 300 млн руб. для закупки 
оборудования на 1,5 млрд руб. (около 
$26,6 млн), необходимого для экспор-
та металлопродукции в Европу. Заем 
одобрил экспертный совет фонда, 
осталось подписать документы, рас-
сказали 

”
Ъ“ в ФРП. По условиям фон-

да деньги для «проектов развития» 
выдаются под 5% годовых на срок до 
пяти лет. «Мечел», чей долг перед бан-
ками и держателями облигаций со-
ставлял 444 млрд руб., реструктури-
ровал кредиты госбанков (69% долга) 
по плавающим ставкам, но не ниже 
8,75% годовых. О новых кредитах 
компания не сообщала.

Речь идет об оборудовании для 
рельсобалочного стана, которое по-
зволит выпускать рельсы, балку и 
другой прокат по евростандартам, го-
ворят стороны. Стан на 1,1 млн тонн 
проката в год «Мечел» строил с 2008 
года, заморозил в кризис и запустил в 
2013 году, проект обошелся в 
$715 млн. Основной продукцией ви-
делись стометровые рельсы: «Мечел» 
договорился о поставках ОАО РЖД до 
400 тыс. тонн в год до 2030 года, пла-
нируя вытеснить импорт и подви-
нуть российского конкурента Evraz. В 
2016 году основной акционер «Мече-
ла» Игорь Зюзин заявлял, что компа-

ния планирует поставить монополии 
в 2017 году 450–500 тыс. тонн рельсов 
(в 2016 году — 270 тыс. тонн). В марте 
«Мечел» ожидал поставки ОАО РЖД за 
год около 330 тыс. тонн.

В «Мечеле» уточнили 
”
Ъ“, что за-

купка оборудования для развития 
экспорта частично произведена за 
счет собственных средств, реализо-
вываться проект будет поэтапно, за-
вершение ожидается во втором квар-
тале 2019 года. «У компании своя ме-
ждународная сбытовая сеть, мы хоро-
шо знаем рынок и видим устойчи-
вый спрос в ряде стран Европы и 
СНГ»,— говорят в «Мечеле». На экс-
порт планируется поставлять до 
300 тыс. тонн рельсов и балки в год. 
ЧМК уже получил экспортный серти-
фикат для поставок евробалки в Ев-
ропу, с февраля 2015 года имеет ста-
тус потенциального поставщика 
рельсов для Deutsche Bahn.

«“Мечел“, очевидно, планирует 
пойти по пути Evraz, который нара-
стил экспорт рельсов. За рубежом есть 
потенциал роста объемов, цены пока 
остаются на неплохих уровнях»,— го-
ворит Андрей Лобазов из «Атона». 
Продажа рельсов и другой железнодо-
рожной продукции российских заво-
дов Evraz принесла компании в 2016 
году $584 млн (рост на 6,2% год к году). 
Экспорт рельсов Evraz из РФ вырос на 
61%, до 166 тыс. тонн (за пределы СНГ 
— более чем втрое, до 75 тыс. тонн). В 
Evraz планы «Мечела» не комментиру-
ют. Источник 

”
Ъ“, близкий к компа-

нии, отмечает, что вероятность защит-
ных пошлин на рельсы в Европе низ-
ка, но здесь «жесткая конкуренция» с 
австрийцами и чехами: «рельсы — 
высокотехнологичный продукт, кон-
куренция тут в качестве, а не в цене».

Анатолий Джумайло

«Мечел» займет 
у государства
Чтобы поддержать потребителей 
в Европе

Это базировалось на предположе-
ниях роста экспорта газа «Газпро-
мом» и возможном дефиците газа в 
стране, а также на намерении пра-
вительства за несколько лет довести 
внутреннюю цену на газ до экспорт-
ного netback за вычетом транспор-
тировки. Этого не случилось, а к 
2011–2012 годам рост тарифов на газ 
в России затормозился, и от идеи до-
вести их до уровня экспортных от-
казались к 2013 году. Но в инвес-
тпрограммы энергетиков успели за-
ложить новые угольные блоки за 
пределами Сибири (от части проек-
тов потом удалось отказаться).

Сейчас в топливном балансе газ 
доминирует, его доля в 2016 году уве-
личилась на 0,7 п. п., до 72,6%, доля 
угля снизилась на 1,8 п. п., до 25,6%. 
Сказались перевод части ТЭЦ Урала с 
угля на газ и вывод старой генера-
ции, это за три года снизило спрос на 
уголь в регионе на 4,3 п. п., до 17%. 
Газ является монотопливом в При-
волжье и на Северном Кавказе, кон-
куренция существует на Дальнем 
Востоке (но здесь для поддержки 
угольщиков несколько лет назад бы-
ла заторможена газификация ТЭС 
Приморья, а на Сахалине власти на-
стояли, чтобы «РусГидро» строило 
новые мощности на угле). Уголь в ба-
лансе Дальнего Востока занимает 
55,9%. В «РусГидро» 

”
Ъ“ не ответили, 

но глава компании Николай Шуль-
гинов в декабре 2016 года говорил, 
что уголь подорожал на Дальнем Вос-
токе на 12% при учтенном в тарифе 
росте на 6–8%. По данным «Металл 

Эксперта», внутренние цены на 
энергоуголь в России на середину 
апреля выросли на 25%, до $29 за тон-
ну, тогда как уголь для АТР (экспорт 
из дальневосточных портов) подоро-
жал на 60%, до $69 за тонну, а для Ев-
ропы — до $86 за тонну.

Наталья Порохова из АКРА отмеча-
ет, что за счет относительной деше-
визны топлива угольные ТЭС доми-
нируют на мировом рынке, где их до-
ля достигает 41%. Но Россия — исклю-
чение среди крупных производите-
лей угля. По оценке эксперта, чтобы 
уголь стал конкурентоспособнее, его 
цена должна быть в два раза ниже, 
чем газа, поскольку у угольных ТЭС 
издержки выше. «В России уголь кон-
курентоспособнее газа только в Си-
бири,— поясняет госпожа Порохо-
ва.— В европейской части из-за боль-
шого транспортного плеча эти издер-
жки в цене угля выше 50%». При ны-
нешнем и ожидаемом в среднесроч-
ной перспективе соотношении цен 
ожидать строительства новых уголь-
ных ТЭС и роста спроса на внутрен-
нем рынке не приходится, говорит 
источник 

”
Ъ“ в отрасли. Но и «круп-

номасштабную газификацию тради-
ционно угольных регионов» при ны-
нешнем соотношении цен газа и угля 
он тоже не счел оправданной.

В «Газпром энергохолдинге» (вла-
деет как газовыми, так и угольными 
ТЭС) падение спроса на энергоугли 
связывают с условиями конкурентно-
го отбора мощности (КОМ, выбор на-
иболее дешевой генерации для рын-
ка), который, по мнению компании, 
не учитывает всех условно-постоян-
ных затрат угольной генерации: цена 

КОМ около 120 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц, затраты — 150–200 тыс. руб. По 
данным ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии», строительство 
угольного энергоблока более 225 МВт 
по договору поставки мощности 
(ДПМ, гарантирует возврат инвести-
ций) обходится в 49,175 тыс. руб. за 
1 кВт против 28,77 тыс. руб. для газо-
вого блока мощнее 250 МВт. Но уголь 
выигрывает пока у газа в Сибири, где 
его доля в балансе — 85,6%. В Сибир-
ской генерирующей компании (СГК) 
это объясняют тем, что во многих го-
родах уголь — единственный доступ-
ный вид топлива, газовая инфра-
структура есть не везде, а там, где есть 
газ (Барнаул, Кемерово, Новокуз-
нецк), угольная генерация дешевле 
газовой. «Все наши ТЭС работают на 
угле, многие востребованы на энерго-
рынке»,— заявили в СГК, добавив, 
что после снятия ограничений на пе-
ретоки между Уралом и Сибирью 
угольные ТЭС не раз выигрывали 
конкуренцию с газовыми.

В Минэнерго считают, что полити-
ка сдерживания роста цен на газ не 
позволяет предполагать конкуренто-
способность угольной генерации «да-
же в долгосрочной перспективе». 
ФАС предлагала уже с 2017 года на-
чать пилотные проекты в Тюменской 
области, ХМАО и ЯНАО по либерали-
зации цен на газ для промышленно-
сти. Но, по оценке Натальи Порохо-
вой, это ситуацию не выровняет: газ 
останется конкурентоспособнее угля 
в европейской части страны.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло,  
Владимир Дзагуто

Для угля наступают черные дни
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Глава Минпромторга 
 Денис Мантуров (за рулем) 
готов привести сельхоз
машиностроение к успеху 
за бюджетные средства  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

РЫНОК СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ТЕХНИКИ В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ    
ИСТОЧНИК: РОСАГРОМАШ.

Зерноуборочные комбайны

Сеялки

Бороны

Плуги

Тракторы для сельского хозяйства

Жатки

Пресс-подборщики

Зерноочистительные машины

Опрыскиватели
Машины для внесения 
минеральных удобрений
Зерносушилки

Продажи 
(шт.)

К первому кварталу 
2016 года (%)

1422

1280

1228
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620

465

412

318

279

208

48

29

34

9

7

48

20

4

10

8

10

9
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Фактическое закрытие 
рынка Турции усилило 
падение цен на россий-
ское подсолнечное ма-
сло на прошлой неделе. 
По оценкам «Совэкона», 
в среднем они опусти-
лись до 40,2 тыс. руб. за 
тонну. Это самый низкий 
показатель с осени 2014 
года. Эксперты уже пере-
смотрели прогноз по экс-
порту масла в этом сезо-
не: он может составить 
1,6 млн тонн вместо ожи-
давшихся 1,8 млн.

Как сообщается в пятнич-
ном обзоре «Совэкона», 
за минувшую неделю сред-
ние цены на подсолнечник 
на российском рынке опу-
стились на 650 руб., до 
17,3 тыс. руб. за тонну. Под-
солнечное масло в тот же пе-
риод подешевело на 1,3 тыс. 
руб., до 40,2 тыс. руб. за тон-
ну. Это самые низкие пока-
затели с осени 2014 года. С 
такими оценками соглаша-
ется президент и владелец 
агрохолдинга «Юг Руси» Сер-
гей Кислов.

С 15 марта для подсолнеч-
ного масла из России в Тур-
ции начала действовать 
пошлина в размере 36% от 
стоимости. В связи с этим 
отечественные заводы по-
всеместно снижают закупоч-
ные цены на свою продук-
цию, испытывая сложности 
с ее реализацией, говорит 
директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов. Институт конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) в конце марта оценил 
недопоставленный объем 
экспорта масла в Турцию в 
230 тыс. тонн, а упущенную 
выгоду — в $165 млн. 

Президент Российского 
зернового союза Аркадий 
Злочевский считает, что ту-
рецкий фактор в данном 
случае лишь ускорил паде-
ние цен, которые и так сни-
жались под давлением высо-
кого урожая. В 2017 году Рос-

сия может собрать 10,6 млн 
тонн подсолнечника против 
11 млн тонн годом ранее, 
прогнозировал гендирек-
тор ИКАР Дмитрий Рылько. 
По подсчетам Росстата, в 
2016 году производство под-
солнечного масла выросло 
на 17,8%, до 4,1 млн тонн. 

Экспортные цены на рос-
сийское подсолнечное ма-
сло за неделю 10–14 апреля 
опустились на $10, до $695 
за тонну (FOB), подсчитал 
«Совэкон». Главной причи-
ной снижения стала опять 
же Турция, на которую тра-
диционно приходится по-

рядка 50% всего экспорта 
масла. Дополнительный не-
гативный фактор для рос-
сийских производителей — 
продолжающееся укрепле-
ние рубля, отмечает госпо-
дин Сизов. Мировые цены 
на подсолнечное масло по-
следние несколько месяцев 
также падали из-за хороших 
урожаев и высоких перехо-
дящих запасов, добавляет 
исполнительный директор 
Ассоциации производите-
лей и потребителей масло-
жировой продукции Екате-
рина Нестерова. В марте ин-
декс цен на растительные 

масла ФАО снизился на 
6,2%, до 167,6 пункта, сооб-
щала организация.

С октября 2016 года по 
март 2017 года из России бы-
ло экспортировано около 
1 млн тонн подсолнечного 
масла, причем март стал ре-
кордным месяцем сезона — 
245 тыс. тонн, подсчитал Ан-
дрей Сизов. Крупнейшим 
покупателем была Турция, 
но отгрузки шли по контрак-
там, заключенным до 15 мар-
та. По данным ГК «Эфко», в 
прошлом сезоне Россия от-
грузила за рубеж 1,54 млн 
тонн подсолнечного масла. 
После 15 марта гендиректор 
компании «Прозерно» Вла-
димир Петриченко снизил 
прогноз экспорта в этом се-
зоне с 1,75–1,8 млн тонн до 
1,6–1,65 млн тонн.

Господин Кислов знает, 
что после установления ту-
рецких пошлин некоторые 
российские производители 
переориентировали постав-
ки на Индию. Глава «Совэко-
на» сомневается, что Россия 
массово нарастит объемы 
экспорта в эту страну, так 
как она обычно закупает ма-
сло на Украине, которое по 
качеству лучше российско-
го. Необходимо также осва-
ивать рынки, на которые 
Турция реэкспортировала 
переработанное россий-
ское масло,  к примеру 
Иран, полагает Сергей Кис-
лов. В «Эфко» подсчитали, 
что при выходе на рынки 
Сирии и Ирана экспорт фа-
сованного подсолнечного 
масла из России может вы-
расти на 40%, до 668 тыс. 
тонн в год.

Анатолий Костырев

Турция сбивает  
российское масло
Цены на него упали до уровня 2014 года

Предполагалось, что закон всту-
пит в силу с 1 января 2017 года. Про-
ект также не понравился Минэко-
номики, в котором отмечали, что 
он несет экономические риски и 
правовую коллизию с нормами жи-
лищного кодекса (ЖК). По инфор-
мации источника 

”
Ъ“ в одном из 

крупных операторов связи, после 
отрицательных заключений проект 
не дорабатывался. При этом в Меди-
акоммуникационном союзе, участ-
вовавшем в его создании, сообщи-
ли 

”
Ъ“, что передавали новые пред-

ложения для доработки проекта в 
Минкомсвязь.

Проблема, которую несколько 
лет пытается решить Минкомсвязь, 
состоит в том, что, согласно ЖК, 
оператору связи для доступа в дом 
необходимо получить разреше-
ние общего собрания собственни-
ков. Но на практике обеспечить 
присутствие их на собрании в та-
ком количестве практически невоз-
можно, считают участники рынка. 
Поэтому операторы сталкиваются с 
ситуациями, когда управляющие 
компании (УК) выдвигают высокие 
финансовые требования за вход 
в дом. «УК продают так называе-
мые услуги по обеспечению досту-
па в технические помещения. И це-
ны на эти услуги никем не регули-
руются, они могут составлять как 
5 тыс. руб., так и 50 тыс. руб.»,— по-
ясняет президент Национальной 
ассоциации домовых коммуника-
ционно-информационных сетей 

Юрий Припачкин. По его словам, 
проблемы возникают не только с 
УК, но и с товариществами собст-
венников жилья, которые тоже пы-
таются получить выгоду от входа 
операторов в дома.

Опрошенные 
”
Ъ“ компании на 

рынке связи по-прежнему надеют-
ся на пересмотр подходов к регули-
рованию этих отношений и внесе-
ние изменений в законодательство. 
В «Вымпелкоме» подчеркивают, что 
такой порядок ограничивает конку-
ренцию и лишает потребителей вы-
бора. Отмена платы за доступ к до-
мам создаст условия для снижения 
тарифов на связь, добавляет дирек-
тор по правовому обеспечению 
МГТС Иван Никитин. В «МегаФоне» 
уточнили, что в урегулировании 
нуждаются еще и правила техноло-
гического присоединения строя-
щихся многоквартирных жилых 
домов к сетям общего пользования 
и строительные нормы. В МТС на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. Представи-

тель «Ростелекома» отмечает еще од-
ну проблему, которая может выз-
вать увеличение цен на услуги свя-
зи для жильцов. Региональные 
власти начали вводить методиче-
ские рекомендации УК, в рамках 
которых предлагается установить 
плату за доступ в дома и даже пред-
лагаются тарифы, утверждает он. 
«Если такая плата будет введена, це-
ны на услуги связи вырастут. Так 
что в интересах самих жильцов эту 
плату не вводить»,— настаивают в 
«Ростелекоме».

Юлия Тишина

Вне дома доступа
с1

Группа Qiwi, владеющая однои-
менной системой моменталь-
ных платежей, договорилась 
о совместном производстве он-
лайн-касс с одним из крупней-
ших участников рынка контр-
ольно-кассовой техники (ККТ) 
компанией «Штрих-М». Исполь-
зование таких устройств станет 
обязательным для ритейлеров 
с 1 июля 2017 года, а еще через 
год, по подсчетам экспертов, 
в России будет установлено 
 более 3 млн новых аппаратов. 
У партнеров уже есть сильный 
конкурент в лице компании 
«Эвотор», созданной сооснова-
телем Qiwi Андреем Романенко, 
привлекшим за собой ряд клю-
чевых сотрудников.

Qiwi договорилась о создании на 
паритетных началах двух совмест-
ных предприятий с производите-
лем контрольно-кассовой техники 
«Штрих-М», сообщили 

”
Ъ“ предста-

вители обеих компаний. СП будут 
специализироваться на разработке, 
дистрибуции и обслуживании но-
вой линейки кассовых аппаратов и 
программного обеспечения для оф-
лайн- и онлайн-ритейла в сфере ма-
лого и среднего бизнеса. Объем ин-
вестиций не раскрывается.

• К 2016 году в ФНС было зареги-
стрировано около 2,5 млн единиц 
контрольно-кассовой техники. 
Ее крупнейшие производители — 
«Штрих-М», «Атол», «Пилот» 
и др. С 1 июля 2017 года боль-
шинство предпринимателей 
 должны будут перейти на ис-
пользование специ альных касс 
для  отправки данных в ФНС 
 каждый раз, когда принимают 
от покупателей деньги за товары 
или услуги. Изменения касаются 
как офлайн-бизнеса, так и интер-
нет-магазинов.
Первое СП, ООО «Киви Штрих», 

будет развивать бюджетную линей-
ку компактных «умных» касс для 
офлайн-ритейлеров. Устройство бу-
дет включать фискальный реги-
стратор, хаб для подключения пе-
риферии и планшет на Android с 
кассовым приложением. Комплект 
будет взаимодействовать с облач-
ным сервисом, к которому пред-
приниматель сможет подключать 
программные продукты Qiwi. «Про-
изводителей онлайн-касс становит-
ся все больше, но мы считаем, что 
сможем конкурировать за счет ва-
риативности решения, по сути, 
предлагая предпринимателям кон-
структор, подстраивающийся под 

их нужды»,— сообщил коммерче-
ский директор «Киви Штрих» Алек-
сандр Байдаков.

Второе СП появится к маю и зай-
мется разработкой и реализацией 
онлайн-касс для интернет-магази-
нов. «Основной продукт будет пред-
ставлять сервер, в котором находятся 
фискальный регистратор и фискаль-
ный накопитель предприятий. Ин-
тернет-магазин передает данные по 
протоколу оператору фискальных 
данных. Преимущество сервера в 
том, что это более дешевый аналог 
покупки обычной кассы»,— говорит 
представитель Qiwi.

Предприниматели уже подклю-
чили около 300 тыс. «умных» касс, и 
с каждым днем их число возрастает 
на 10–15 тыс., рассказывает генди-
ректор оператора фискальных дан-
ных «Платформа ОФД» Алексей Ба-
ров. С 1 июля 2017 года на новый по-
рядок применения должны перей-
ти уже более 1 млн касс, а к 1 июля 
2018 года — еще около 2 млн. «Глав-
ные факторы конкуренции здесь 
связаны с повышением эффектив-
ности, расширением набора услуг, 
которые помогают бизнесу больше 
зарабатывать. Речь о тех особенно-
стях ККТ, которые делают кассу не 
просто аппаратом, пробивающим 
чеки, а частью экосистемы для ана-
литики потребностей клиентов с 
возможностями давать дополни-
тельные сервисы для бизнеса»,— 
констатирует господин Баров.

Один из основных конкурентов 
Qiwi и «Штрих-М» на рынке «ум-
ных» касс — компания «Эвотор», со-
зданная в июне 2016 года Сбербан-
ком, производителем касс «Атол» и 
сооснователем Qiwi Андреем Рома-
ненко. «Конкуренция между проек-
тами будет серьезная, Андрей Рома-
ненко к Qiwi сейчас имеет доволь-
но опосредованное отношение»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

платежных систем. Согласно отчету 
Qiwi за 2016 год, у господина Рома-
ненко сейчас менее 1% акций Qiwi. 
Другой источник 

”
Ъ“ в отрасли под-

тверждает, что «Qiwi уже не проект 
Андрея Романенко, к тому же он 
увел в 

”
Эвотор“ из Qiwi ряд ключе-

вых людей». Так, согласно профи-
лям в LinkedIn, в «Эвотор» перешли 
бывший директор департамента 
разработки информационных тех-
нологий Qiwi Илья Линник, дирек-
тор департамента управления IT-
проектами Александр Жалнин и 
ряд других менеджеров.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Qiwi сокращает 
кассовый разрыв
Группа решила выйти на рынок ККТ 
вслед за своим сооснователем

Российская цементная про-
мышленность несет убытки 
 третий год подряд, подсчитали 
в СМПРО. Причина — медленное 
повышение цен на сырье и па-
дение объемов потребления. 
 Сохранение тенденции чревато 
рисками для отрасли, в которой 
некоторым производителям те-
кущей выручки уже не хватает 
для обслуживания кредитов.

Два года подряд цементная от-
расль была убыточной. К такому вы-
воды пришла инвестиционно-кон-
салтинговая компания СМПРО, проа-
нализировав балансовые отчеты рос-
сийских производителей цемента за 
2014–2015 годы. Данные за 2016 год 
будут доступны в конце 2017 года. 
«Но, по прогнозу, он также окажется 
убыточным»,— полагает управляю-
щий партнер СМПРО Владимир Гузь. 
В 2014 году чистый убыток всей отра-
сли составил 19 млрд руб., в 2015 году 
— 23 млрд руб. при выручке 181 млрд 
руб. Для сравнения: в период подъе-
ма отрасли в 2008 году (как раз перед 
кризисом 2008–2009 годов) чистая 
прибыль всех производителей соста-
вила 45 млрд руб. при выручке 
218 млрд руб.

Нынешние убытки сформирова-
лись из-за падения цен, а затем их 
стагнации на фоне снижения спроса. 
В 2014 году цемент обходился потре-
бителям в 3,87 тыс. руб. за тонну, что 
на 1% дешевле, чем в 2013 году. В 2015 
году сырье дорожало на 1%, в прош-
лом году — на 5%, до 4,1 тыс. руб. Но 

это все равно меньше показателей 
2008 года, когда цемент стоил 4,8 тыс. 
руб. за тонну. Потребление цемента 
снижалось в 2015–2016 годах (на 11% 
и 12% соответственно) с рекордных 
71 млн тонн, достигнутых в 2014 году. 
По итогам прошлого года объем по-
требления составил 55 млн тонн.

Господин Гузь считает, что на ситу-
ацию влияют фундаментальные 

и рыночные факторы. «В сознании 
потребителя ценность цемента не 
соответствует его роли в отрасли 
и экономике страны, — говорит он. 
— Долгое время предложение пре-
вышало спрос, поэтому у цемента 
сформировался образ дешевого и до-
ступного товара». Перекос сохраня-
ется до сих пор: производственные 
мощности на 40% превышают спрос, 

плюс рынок очень чувствителен 
к ввозимому из-за рубежа цементу.

Дополнительное давление на це-
ны создает ФАС. Ведомство может 
требовать ограничения по рента-
бельности, что сдерживает рост цен, 
несмотря на наличие рыночных 
предпосылок и объективных при-
чин, отмечает господин Гузь. В ФАС, 
впрочем, заверили 

”
Ъ“, что закон о 

защите конкуренции не предусма-
тривает ограничений по рентабель-
ности продукции на рынке цемен-
та, уточнив, что в компетенции ве-
домства контролировать действия 
доминирующих хозяйствующих 
субъектов при наличии признаков 
нарушения антимонопольного за-
конодательства. «К таким наруше-
ниям относится монопольно высо-
кая цена на товар»,— уточнили в 
пресс-службе ФАС.

Однако в СМПРО утверждают, 
что если бы динамика цен на це-
мент соответствовала изменению 
индекса цен промышленной про-
дукции, 1 тонна продавалась бы в 
среднем за 5,4 тыс. руб. «При таком 
уровне цен отрасль перестанет не-
сти убытки, прибыли будет доста-
точно для воспроизводства»,— уве-
рен Владимир Гузь. Сейчас же, по 
оценкам СМПРО, цементники ока-
зались на грани рентабельности.

Участники рынка согласны с вы-
водом СМПРО. Гендиректор «Базэл-
цемента-Пикалево» Максим Волков 
говорит, что помимо перечислен-
ных факторов снизить убытки ме-
шает высокая долговая нагрузка 
крупнейших производителей: «Кре-
диты на строительство новых и 
скупку старых заводов были получе-
ны на подъеме отрасли, а запуск но-
вых производств пришелся на нача-
ло спада. Текущей выручки у ряда 
основных игроков недостаточно 
для обслуживания кредитов». В «Ев-
роцемент груп» поясняют, что хол-
дингу удалось добиться результатов 
несколько лучше среднерыночных, 
поскольку его активы «представле-
ны в различных регионах — управ-
ленческие и коммерческие затраты 
на единицу продукции ниже».

Екатерина Геращенко

Убытки зацементировались
Отрасль демонстрирует спад третий год подряд

Производителей 
подсолнечного 
 масла охватил ту-
рецкий синдром: 
из-за закрытия 
рынка Турции цены 
на эту продукцию 
в России резко 
пошли вниз   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

10,6 миллиона тонн
подсолнечника может быть собрано в России  
в 2017 году, прогнозирует Институт конъюнктуры 
аграрного рынка
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В последнее время участники 
авиарынка и чиновники все ак-
тивнее обсуждают способы 
его деконцентрации путем под-
держки региональных рейсов 
за пределами Москвы и Петер-
бурга. Пока даже крупнейшие 
 региональные игроки по объе-
мам бизнеса уступают лидерам 
отрасли чуть ли не на два поряд-
ка. За счет чего могут развивать-
ся региональные перевозчики, 
какая помощь нужна им от госу-
дарства и почему в период кризи-
са крупные игроки вынуждены 
были покинуть определенные 
сегменты рынка, ”Ъ“ рассказал 
владелец авиакомпании 
« Руслайн» Николай Уланов.

— «Руслайн» — один из наиболее 
заметных региональных участни-
ков рынка. Как авиакомпания ра-
ботает на фоне падения покупа-
тельной способности и проблем в 
экономике?
— Маршрутная сеть «Руслайна» в 
основном состоит из линий до 1 тыс. 
км. Значимым конкурентом на мар-
шрутах такой дальности является 
ОАО РЖД, это особенно очевидно в 
Воронеже, Липецке, Белгороде. Ведь 
поезда идут, как правило, ночью, что 
вполне удобно потребителю.

Но после подорожания проезда 
по железной дороге в 2012 году про-
исходит постоянный прирост пасса-
жирооборота на авиатранспорте. Во 
всем мире превышение цены авиа-
билетов над железнодорожными со-
ставляло около 20%, в России же раз-
ница доходила до 400%. Ехать на по-
езде было минимум в четыре раза, а 
иногда и в десять раз дешевле, чем 
лететь самолетом. В этих условиях 
проще пожертвовать удобством, 
чем деньгами. Ситуация меняется 
благодаря значительному росту сто-
имости железнодорожных билетов, 
которая в некоторых случаях пре-
вышает стоимость перелетов. Нам 
как частной компании нельзя жить 
без прибыли, в отличие от регио-
нальных авиакомпаний, которые 
принадлежат правительствам реги-
онов и получают субсидии. В такой 
ситуации достаточно сложно конку-
рировать.
— В 2016 году «Руслайн» увеличил 
пассажиропоток почти на 5%, а 
пассажирооборот — почти на 
12%, хотя в 2015 году было паде-
ние показателей. С чем связан 
рост?
— Кризис нам в каком-то смысле по-
могает. На маршрутах «Руслайна» мо-
гут работать только маленькие само-
леты, поскольку нет высокой загруз-
ки. В нашем парке самолеты на 50 

кресел. Средняя загрузка в низкий 
сезон составляет 66%, летом доходит 
до 75%. В 2016 году пассажиропоток 
авиакомпании рос за счет того, что 
на рынке значительно уменьшилось 
количество прямых международ-
ных направлений из регионов, од-
новременно увеличился пассажиро-
поток на внутренних линиях. Если 
раньше пассажир мог из Екатерин-
бурга сразу лететь в Париж, то сейчас 
он летит по маршруту Екатерин-
бург—Москва—Париж. Таким обра-
зом, мы работаем, подвозя пассажи-
ра крупным авиакомпаниям.

С точки зрения статистики, тот че-
ловек, который вчера летел из Екате-
ринбурга в Париж,— это один пасса-
жир, а тот, который сегодня летит из 
Екатеринбурга в Москву и далее в Па-
риж,— это уже два пассажира. В 2016 
году многие пассажиры переориен-
тировались с Турции и Египта на рос-
сийские регионы, к ним прибави-
лись и те пассажиры, которые выну-
ждены летать со стыковками — все 
это повлияло на статистику, увели-
чив внутренний поток.

C сокращением личного потре-
бления в 2015 году упал оборот в роз-
нице на 10%, а расходы населения на 
перелеты сократились на 12%. Хотя 
объем перевозок по РФ даже вырос, 
но доходность упала на те же 12%. По 
сути, состояние «Руслайна» сейчас 
лучше ситуации на рынке на 17%.
— Каковы финансовые показате-
ли «Руслайна» в 2016 году?
— Авиаперевозки для «Руслайна» — 
социальный вид бизнеса. Если бы 
мы драли с пассажиров три шкуры и 
имели 300% рентабельности, нам мо-

гли бы сказать: «Ребята, проявите со-
циальную ответственность». Но на-
ша прибыль копеечная — всего 
10 млн руб. в 2016 году при выручке 
в 6,3 млрд руб. По сравнению с 2015 
годом результат лучше: выручка со-
ставляла 5,6 млрд руб., прибыль — 
1,5 млн руб. Мы также выплатили по-
рядка 400 млн руб. кредитов, необхо-
димых для покупки самолетов, кото-
рые мы берем в финансовый лизинг.
— Вы повышаете или снижаете 
тарифы на перевозку?
— Сейчас мы только повышаем та-
риф, он в среднем составляет 5,9 тыс. 
руб. в одну сторону и является одним 
из самых больших на рынке. Вооб-
ще, тариф в 2016 году по внутренним 
направлениям вырос не выше ин-
фляции, а на субсидируемых на-
правлениях вообще не менялся. А 
себестоимость перевозки выросла 
на фоне роста курса валют. Но мы 
управляем валютными рисками, ра-
ботаем с российскими банками и ру-
блевыми ставками.
— Снижение НДС на внутренних 
линиях с 18 до 10% положительно 
сказалось на экономике?
— Это хорошая мера для отрасли, 
которая сильно помогла авиакомпа-
ниям, поскольку цена билета сохра-
нилась, но НДС при этом уменьшил-
ся на 80%. В результате выручка вы-
росла как раз на процент, на кото-
рый был снижен НДС. Но в октябре 
2016 года правительство решило об-
нулить НДС на пассажирские пере-
возки по железной дороге. То, что на 
авиаперевозки по-прежнему уста-
новлен льготный НДС в 10%, позво-
ляет авиакомпаниям конкуриро-
вать с РЖД. Но если произойдет воз-
врат к базовой ставке налога, авиа-
компании окажутся в гораздо менее 
выгодном положении. Продление 
льготного периода по НДС станет 
значимым фактором роста авиапе-
ревозок.

Сейчас обсуждают налоговый ма-
невр «22/22» — снижение ставки 
страховых взносов и повышение 
НДС. Как это повлияет на ситуацию, 
учитывая, что железная дорога осво-
бождена от НДС? Зарплатный фонд в 
ОАО РЖД снизят, а повышения цен 
не произойдет, так как не увеличит-
ся НДС. А в это время у нас этот налог 
возрастет до 22%. В результате полу-
чится, что железная дорога выиграет 
вдвое с точки зрения себестоимости.
— «Руслайн» участвует в госпро-
граммах субсидирования регио-
нальных перевозок. Выделяемых 
сумм достаточно?
— В рамках действующих программ 
субсидируется не пассажир, а рейс. 
То есть компания становится на ли-
нию, использует дотации, «раскаты-

вает» ее на малом пассажиропотоке, 
он постепенно растет и линия начи-
нает работать самостоятельно. В ию-
ле 2016 года правительство резко ог-
раничило максимальный тариф. Он 
и до этого был ограничен, но все же 
был значительно выше, что позволя-
ло доводить линию до самоокупае-
мости. А при новом предельном 
уровне тарифа окупаемость линии 
нельзя получить даже при стопро-
центной загрузке.
— Схема распределения субсидий 
вас устраивает?
— Не совсем. Период распределения 
дотаций приходится на конец декаб-
ря, в это время программа полетов 
авиакомпаний уже сформирована, 
ведется продажа билетов, рейсы за-
гружены на достаточно большую глу-
бину. При получении субсидий авиа-
компании приходится экстренно в 
середине сезона корректировать 
расписание, что негативно сказыва-
ется на имидже и доходах. Субсидии 
должны выдавать не на год и не в де-
кабре, их нужно подстраивать под 
рабочие циклы перевозчиков.

Если субсидии на следующий год 
будут выделены в мае текущего, ави-
акомпания сможет корректировать 
и формировать расписание. Когда 
распределение происходит в ноябре, 
то это большая проблема и для нас, и 
для пассажиров. Поэтому прошло-
годнее постановление правительст-
ва существенно усугубило ситуацию: 
теперь даже «раскатанные» направ-
ления с хорошим пассажиропотоком 
не могут выйти на окупаемость.
— По какому принципу сформи-
рована ваша маршрутная сеть?

— Сеть «Руслайна» строится от трех 
генерирующих центров — Москвы, 
Петербурга и Екатеринбурга. Из Мо-
сквы и Петербурга компания разви-
вает, кроме внутренних, и междуна-
родные рейсы. Основное развитие 
международных полетов планирует-
ся из Петербурга (Таллин, Берген, 
увеличение частот на Осло и Виль-
нюс), что связано с оптимальными 
расстояниями для самолетов «Рус-
лайна». Из Домодедово в 2017 году 
открыли несколько новых для себя 
направлений полетов по России 
(Курск и Тамбов) и два новых между-
народных — Лейпциг и Рига. В даль-
нейшем «Руслайн» будет увеличи-
вать частотность полетов по сущест-
вующей сети и расширять геогра-
фию полетов за счет международных 
направлений. Мы разрабатываем 
свою маршрутную модель, в том чи-
сле и международных перевозок, 
выбирая маршруты, которые подхо-
дят нам по дальности, имеют свобод-
ные права и потенциал развития.
— Вы считаете, что перенапра-
вить пассажиропоток в регионы 
и снизить число рейсов через 
Москву реальная задача? Напри-
мер, за счет обнуления НДС на 
рейсах...
— Такие планы не иллюзия, а реаль-
ность, чем мы и занимаемся. Конеч-
но, нам не хватает поддержки госу-
дарства. Развитие регионов — это за-
дача государства, которую мы факти-
чески взяли на себя, при этом рабо-
тая с прибылью. Допустим, государ-
ственным региональным авиаком-
паниям помогают, вносят в устав-
ный капитал по миллиарду рублей в 
год. Мы таких денег и не просим. Но 
если бы нам хотя бы немного помо-
гали дополнительно, то, наверное, 
мы бы сделали гораздо больше. Все 
эти годы мы росли, в том числе за 
счет перевода части средств из друго-
го — строительного — бизнеса. Но 
вот уже лет пять мы только работаем 
на собственные средства компании.
— Каковы ваши ожидания от 
2017 года?
— Планируем стабилизировать ста-
тус компании, увеличить регуляр-
ность рейсов до 96%. И после этого 
продолжим развиваться качествен-
но и количественно, например, со-
бираемся нарастить флот до 25 са-
молетов.
— Не секрет, что государство с 
большей охотой поддерживает 
авиакомпании, использующие 
российские самолеты. «Руслайн» 
планирует брать SSJ 100?
— Пока сложно делать прогнозы. Но 
мы действительно общаемся с «Су-
хим» по этому вопросу.
— Этот самолет реально запол-
нить на региональных линиях?
— Борт будет заполняться, вопрос — 
за какие деньги. При тех суммах, за 
которые сейчас приходится запол-
нять самолеты, компания получит 
убытки. Это неплохой самолет, но 
новый тип, его освоение стоит доро-
го, в отличие от судов, на которых ле-
тает «Руслайн». Для канадского 
Bombardier CRJ есть большая сеть за-
пчастей в обороте, причем не только 

новых. Запчасть — будь она новая 
или после капремонта — практиче-
ски одинакова по качеству, у нее тот 
же ресурс, но стоимость несопоста-
вима. У SSJ 100 пока нет такого рын-
ка запчастей. К тому же мы пока не 
видим у себя маршрутов, которые 
бы окупили его эксплуатацию.
— А где можно было бы его экс-
плуатировать?
— За Уралом, где тариф гораздо вы-
ше, а конкуренция меньше. Напри-
мер, некоторые компании летают 
между Китаем и Сибирью. Но для 
приема SSJ 100 нужно быть абсолют-
но готовым.
— Каков, на ваш взгляд, идеаль-
ный сценарий развития регио-
нальной авиакомпании в РФ?
— Специфика бизнеса такова: флот, 
который соответствует потребно-
стям рынка, емкость, которая адап-
тируется к флоту, и технологии, ко-
торые умеют управлять такой ма-
ленькой емкостью. При совокупно-
сти компетенций вы окажетесь в со-
стоянии конкурировать с другими 
перевозчиками, хотя себестои-
мость кресла у них будет значитель-
но ниже. Возьмем, допустим, Ли-
пецк или Пензу, где мы выставляем 
на четыре частоты в день самолет 
на 50 кресел и имеем неплохую за-
грузку. Но это совершенно не зна-
чит, что четыре частоты на Boeing 
737 тоже заполнятся. Пассажиру 
удобнее иметь высокую частоту, что 
дает свободу выбора. Есть рынок, 
позволяющий выполнять высоко-
частотные рейсы, к примеру, Кали-
нинград, где может быть 10–15 рей-
сов в день с большой емкостью. А 
когда пассажиропоток невелик, как 
в Курсе, Пензе, Липецке, то удобнее 
иметь высокую частоту, но малень-
кий самолет.

Мы маленькая компания, 19-я по 
объему перевозок. Но если вы по-
смотрите статистику по объему опе-
раций, то мы уже на 9–10 месте. А 
ведь структура трудозатрат и техно-
логия одинаковы как для большого, 
так и для маленького самолета. На-
пример, для аэропорта: самолет на-
до отбуксировать, к нему должна 
подъехать сервис-машина, выгру-
зить багаж. Только в одном случае са-
молет на 200 кресел, а в другом — на 
50. Нам надо научиться делать боль-
шое количество операций малым 
численным составом. Это специфи-
ческие технологии производствен-
ной и коммерческой деятельности. 
Поэтому не так просто тиражиро-
вать наш опыт, начиная от написа-
ния документов и технологических 
процедур и заканчивая управлени-
ем ресурсами. Это совершенно осо-
бенная ситуация, когда у тебя пять 
кресел — 10% загрузки.

Но мы разрастаемся на новые ге-
нерирующие центры — Екатерин-
бург, Новосибирск, Красноярск. В 
этих городах можно строить регио-
нальные узлы, в этом есть потенциал 
для развития. Кроме того, надо пони-
мать, что авиакомпания — не конеч-
ное звено технологической цепи. 
Она перевозит пассажиров, но диви-
денды получают и аэропорт, и регио-

ны, куда эти пассажиры прилетают, 
пользуются гостиницами и общест-
венным питанием. В конечном счете 
мы работаем не только на себя, но и 
на доходную базу регионов.
— Тем не менее региональный пе-
ревозчик — не единственный 
ваш проект?
— «Руслайн» — группа компаний. 
Нам принадлежит большой центр те-
хобслуживания самолетов в Риге. 
Кроме того, вместе с «Ростехом» мы 
развиваем бизнес-терминал в Рамен-
ском. Надеюсь, что он откроется в на-

чале лета и уже ближе к осени нач-
нет работать для бизнес-перевозок. 
Планируем полный комплекс услуг, 
поскольку владеем компанией те-
хобслуживания, авиакомпанией, са-
молетами. Мы можем продать само-
лет или хранить его в ангаре за раз-
умные средства.
— Кроме «Ростеха» кто ваши парт-
неры в Раменском?
— «Ростеху» принадлежит 25% плюс 
одна акция, мне и Евгению Бахтину 
— остальное в равных долях (неболь-
шой пакет еще у одного юрлица). Мы 
ведем переговоры с владельцем «На-
циональной резервной корпора-
ции» Александром Лебедевым, кото-
рый имеет большой опыт в авиабиз-
несе. Он был крупнейшим частным 
акционером «Аэрофлота», создавал 
авиализинговую компанию «Илью-
шин Финанс» и авиаперевозчика 
Red Wings. Ему принадлежат девять 
Embraer 145LR, и он рассматривает 
возможность зайти с воздушными 
судами в компанию. Это значитель-
но увеличит нашу капитализацию и 
возможности.

— Какими еще активами вы вла-
деете в авиации?
— «Сириус-Аэро» — одной из самых 
больших компаний бизнес-авиа-
ции в России. Компания существует 
давно, мы купили ее четыре года на-
зад, в течение двух лет ее усиленно 
развиваем. Компания владеет само-
летами на условиях лизинга и сдает 
их в чартер, в то время как осталь-
ные обычно берут самолеты вла-
дельцев и в свободное время их сда-
ют. Наша модель выстроена так, что 
самолеты доступны круглосуточно 

— от заказа до полета проходит не 
более трех часов, поскольку компа-
ния зарегистрирована в РФ, нам до-
ступен любой аэропорт. А иностран-
ному собственнику самолета нужно 
несколько дней для получения раз-
решения на прилет. Кроме того, и 
тарифы обслуживания в РФ мень-
ше, поэтому в этом сегменте у нас 
нет особых конкурентов.

Мы планируем занять нишу не-
больших частных самолетов и будем 
стараться ни с кем не конкурировать. 
Вопрос лишь в том, насколько пасса-
жиру будет удобно добираться до са-
молета в Раменское. Кроме того, у нас 
есть компания по торговле запчастя-
ми, которая уже вышла на междуна-
родный рынок и работает фактиче-
ски за границей. Мы также владеем 
лизинговой компанией: через суб-
аренду поставляем российским и за-
падным авиакомпаниям самолеты.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

полная версия 
kommersant.ru/11952

«Кризис нам в каком-то смысле помогает»
Владелец «Руслайна» Николай Уланов о том, как из одного пассажира получаются два

Маршрутная сеть «Руслайна» в основном 
состоит из линий до 1 тыс. км.  
Значимым конкурентом на таких маршрутах 
является ОАО РЖД

Во всем мире превышение цены авиабилетов 
над железнодорожными составляло около 
20%, в России же разница доходила до 400%

SSJ 100 — неплохой самолет, но это новый 
тип, его освоение стоит дорого, в отличие 
от неновых судов, на которых летает «Руслайн»

C O M P A N Y  P R O F I L E З А О  « А В И А К О М П А Н И Я  
”

Р У С Л А Й Н “ »

Создана в 1997 году, региональный авиаперевозчик, осуществляет регулярные 
и чартерные рейсы. Флот — 24 Bombardier CRJ 100/200, три Embraer 120, два A-319. 
По данным Росавиации, в 2016 году увеличила перевозки на 4,6%, до 607 тыс. 
человек (19-е место среди авиакомпаний России). По данным компании, выручка 
по РСБУ в 2016 году выросла на 12,5%, до 6,3 млрд руб., чистая прибыль увели-
чилась в 6,3 раза, до 9,4 млн руб. Владелец и председатель совета директоров — 
 Николай Уланов, гендиректор — Александр Мавроди.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О У Л А Н О В  Н И К О Л А Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 17 февраля 1968 года в Бутурлиновке (Воронежская область). В 1992 году 
закончил автомобильный факультет Воронежской государственной лесотехнической 
академии, в 2007 году — Воронежский экономико-правовой институт по специаль-
ности «юрист». Занимался бизнесом с 1993 года. До 2001 года владел компанией 
«Юговостоксантехмонтаж», затем до 2006 года возглавлял воронежское МУП «Город-
ское управление капитального строительства». С 2006 года владеет девелоперской 
ГК «Крайс» (ранее ГК «Новые строительные технологии»), в 2011 году стал владель-
цем авиакомпании «Руслайн». Также господину Уланову принадлежат «Руслайн 
Техникс», «ФастЭйр», авиакомпания «Сириус-Аэро», латвийская Airline Support Baltic 
SIA. Является председателем отраслевого отделения по авиации «Деловой России».

Женат, воспитывает пятерых детей.

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « А В И А К О М П А Н И Я  
”

С И Р И У С - А Э Р О “ »

Частная компания бизнес-авиации, выполняет полеты с 1991 года. Флот — 13 соб-
ственных самолетов (вместимость от 8 до 40 кресел), также управляет самолетами 
собственников. Базовый аэропорт — Внуково-3 (Москва). Имеет аккредитации 
Испании, Германии и Италии. Выручка по РСБУ в 2015 году выросла на 55,6%, 
до 571 млн руб., чистая прибыль — на 2,3%, до 3,3 млн руб. Владелец — Николай 
Уланов, гендиректор — Виталий Терещенко.
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В понедельник в Цюрихе завершается  
супертурнир Korchnoi Zurich Chess Challenge

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Клуб, похожий на чемпиона
Обыграв «Зенит», «Спартак» вплотную приблизился к титулу

Победив в главном матче 23-го тура 
чемпионата России в Москве «Зенит» 
— 2:1, «Спартак» вплотную приблизил-
ся к золоту. За семь туров до окончания 
первенства его отрыв от ближайшего 
преследователя, которым теперь явля-
ется ЦСКА, составляет десять очков. 

акануне этого матча ЦСКА, 
шедший вровень с «Зенитом», потерял два 
очка, сыграв — 0:0 — с «Ростовом», и та-
ким образом, московская игра стала очень-
очень похожа не на главную в туре, а на 
главную в сезоне, на финал первенства. Да-
же просто сохранив дистанцию в восемь 
очков между собой и двумя преследовате-
лями, «Спартак» ведь гарантировал бы се-
бе колоссальный запас прочности. И могло 
показаться, что драться с «Зенитом» он вы-
ходил с подавляющей все остальные идеей 
именно его сберечь.

Например, в первые десять минут взгляд 
несколько раз цеплялся за одну и ту же кар-
тинку. В предыдущем туре «Спартак» одер-
жал трудную победу над «Уфой», и жертвой 
того матча, наряду с хавбеком Луисом Анд-
риану, был также травмировавшийся фор-
вард Зе Луиш. Спартаковский тренер Мас-
симо Каррера решил сыграть с одним чи-
стым нападающим Квинси Промесом, но 
того все время будто магнитом тянуло на-
зад — в собственную штрафную, где и так 
при любой атаке «Зенита» оказывалось пол-
ным-полно народу.

Впечатление, что «Спартак» поставил все 
на то, чтобы отбиться, было, однако, обман-
чивым. Нет, потом выяснилось, что он про-
сто выжидал, присматривался к сопернику. 
Может быть, заманивал его, заставляя почув-

ствовать себя хозяином положения. Выясни-
лось, и довольно скоро, что он готов огры-
заться при условии, что видит на чужой по-
ловине простор, дыры. Впервые «Спартак» 
огрызнулся ударом Дениса Глушакова с двух 
с половиной десятков метров, отнюдь не раз-
миночным для голкипера Андрея Лунева.

Обманчивым было и впечатление насчет 
тактического задания для Квинси Промеса 
или его личных предпочтений. Ближе к сере-
дине первого тайма Промес уже являлся са-
мой заметной фигурой у зенитовских ворот, 
а ровно в середине очутился на острие иде-
ально расчерченной спартаковской атаки, в 
которой все было тонко и в такт — и пас Рома-
на Зобнина на Дениса Глушакова, и аккурат-
ная, в касание, «подрезка» Глушакова вперед, 
и, наконец, такой же аккуратный удар в угол 
лучшего спартаковского снайпера.

Хозяева повели и убедительно показы-
вали, что даже сейчас, когда создан задел, за-
крываться не собираются. Промес снова бил 
— со штрафного, затем после резкого фин-
та, которым убрал с пути сразу двух оппо-
нентов, а Лунев снова тащил мячи из углов. 
Это был отрезок, можно сказать, спартаков-
ского доминирования, и более или менее 
адекватного ответа на него у «Зенита» не на-

шлось. Он вяз в чужой обороне, как в боло-
те, а увязнув, иногда напарывался на опас-
ные выпады красно-белых, вроде того, в ко-
торый умчались Фернанду и Промес. А, по 
сути, единственный за весь тайм момент пе-
тербуржцам подарили неаккуратной пере-
пасовкой в не сулившей никаких неприят-
ностей ситуации спартаковские защитни-
ки. Александр Кокорин, однако, подарок да-

же не попытался распечатать, как-то нелов-
ко вернув мяч вратарю Артему Реброву.

В общем, у «Зенита» мало что клеилось. И в 
смысле отношения к происходящему его на-
ставника Мирчи Луческу показательной, ви-
димо, надо считать сделанную им в переры-
ве замену — Эрнани на Олега Шатова. Про от-
ношения Шатова и Луческу хорошо извест-
но, что они, мягко говоря, не идеальные, что 
игрок и тренер на грани конфликта, если 
уже не перешли эту грань. Однако положе-
ние «Зенита» заставило о конфликте забыть.

Шатов, кстати, игру, действительно, здо-
рово оживил. «Зениту», кажется, и вправду 
не хватало такого бодрого, шустрого и нагло-
го полузащитника, чтобы владение террито-
рией конвертировать в реальное, а не «стати-
стическое» давление. Он, правда, еще разок 
напоролся на острейший спартаковский вы-
пад — в исполнении тоже поднятого со ска-
мейки Александра Самедова, которому не 
удалось пробить Лунева, но в целом проис-
ходившее во втором тайме, конечно, уже ни-
сколько не напоминало то, что происходило 
в тайме первом. Мучился уже не «Зенит» — 
мучился прижатый к стенке «Спартак».

В конце концов, вода подточила камень. 
Прострел слева Доменико Кришито добрал-

ся до Артема Дзюбы, которому, чтобы про-
бить по воротам, нужно было и остановить 
летевший на не самой удобной высоте мяч, 
и развернуться. Однако для Дзюбы подоб-
ные трюки в порядке вещей, и с этим он 
справился замечательно.

Такая игра могла повернуться в чью 
угодно сторону. «Зенит» был воодушевлен 
своей удачей и останавливаться на достиг-
нутом не хотел. «Спартак» на удивление 
спокойно реагировал на петербургские 
наскоки — о панике, даже временной, да-
же едва заметной, речь, во всяком случае, 
не шла. Спартаковцы терпели и дотерпе-
ли до еще одного зенитовского провальчи-
ка в центре поля, неизбежного при любом 
штурме. Красно-белые распорядились этой 
ошибкой классически, как и в случае с пер-
вым голом, все ходы исполнив безупречно. 
Предпоследним ходом был обыгрыш Про-
меса, крутанувшегося вокруг Луиша Нету, 
последним — меткий удар после его скид-
ки Самедова.

Концовка была бурной, с шансами у тех 
и у других. А то, что счет так и не изменил-
ся, означало, что «Спартак» уже не просто 
близок к титулу — что он подобрался к нему 
вплотную. От ЦСКА его теперь отделяют де-

сять очков, «Зенит» еще дальше, а до фини-
ша чемпионата — семь туров. И в календаре 
у спартаковцев всего два матча, тянущих на 
смертельно опасные,— в гостях с «Ростовом» 
и с теми же армейцами.

Алексей Доспехов

Квинси Промес (№10) и Александр 
Самедов (№19) принесли «Спарта-
ку» победу над «Зенитом», которая 
приблизила московский клуб к зо-
лоту чемпионата России   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Лидер чемпионата Англии 
 «Челси» вчера проиграл в го-
стях «Манчестер Юнайтед» — 
0:2. Таким образом, преимуще-
ство лондонцев над земляками 
из «Тоттенхема» сократилось 
до четырех очков. В свою оче-
редь, МЮ не только продлил 
свою беспроигрышную серию 
в этом турнире, которая про-
должается уже почти полгода, 
но и повысил собственные шан-
сы в борьбе за медали.

 Перед главной встречей 33-го 
тура чемпионата Англии «Манчес-
тер Юнайтед» не проигрывал в пре-
мьер-лиге 21 матч подряд, с тех пор 
как 23 октября в 9-м туре был раз-
громлен «Челси» — 0:4. Однако име-
лась у «красных дьяволов» и другая 
серия — в различных турнирах они 
не побеждали своих вчерашних со-
перников 12 раз кряду. В послед-
ний раз два популяр нейших клуба 
встречались в полуфинале Кубка Ан-
глии месячной давности на Stamford 
Bridge, и хозяева поля, имея подав-
ляющее преиму щество, выиграли 
1:0. Поэтому фаворитом вчера следо-
вало считать «Челси», тем более что 
главный тренер «Манчестер Юнай-
тед» не выпустил в стартовом соста-
ве двух  ведущих форвардов Злата-

на Ибрахи мовича и Генриха Мхи-
таряна, которым, как и всей коман-
де, приходится вести борьбу на два 

фронта — в чемпионате Англии 
и Лиге  Европы, выигрыш которой 
гарантирует путевку в Лигу чемпи-
онов. Напомним, что в ближайший 
четверг в этом турнире МЮ предсто-
ит ответный домашний матч 1/4 фи-
нала против «Андерлехта», с кото-
рым в  первой встрече он сыграл вни-
чью — 1:1.

«Ибрахимович очень устал»,— 
признал перед игрой Моуринью, 
который, однако, дал понять, что 

в случае необходимости швед на по-
ле выйдет. И на 83-й минуте это дей-
ствительно произошло, хотя к тому 
времени игра фактически была сде-
лана. Голы, забитые в начале каж-
дого из таймов 19-летним англий-
ским нападающим Маркусом Рэш-
фордом, которого, кстати, Ибрахи-
мович и заменил, а также испанцем 
Андером Эррерой, позволяли хозя-
евам в конце матча уверенно контр-
олировать ход игры и пресекать по-
пытки «Челси» отыграть хотя бы 
один мяч. В данном случае Моури-
нью переиграл своего визави Анто-
нио Конте, чья команда, допуская 
слишком много брака в середине 
поля, не создавала у чужих ворот та-
кое количество опасных моментов, 
как обычно.

Поскольку остальные команды 
из первой пятерки в этом туре одер-
жали победу, преимущество «Чел-
си» над его ближайшим преследо-
вателем «Тоттенхемом» сократилось 
с семи очков до четырех. И несмотря 
на то что в оставшихся шести мат-
чах «Тоттенхему» предстоят несколь-
ко серьезных испытаний, например 
встречи в гостях с набравшим не-
плохой ход «Лестером», а также дома 
с «Арсеналом» и «Манчестер Юнай-
тед», судя по всему, борьба за золото 
теперь предстоит упорная.

Тем временем принципиальное 
событие произошло в чемпионате 

Германии. Там «Лейпциг», который 
принадлежит компании Red Bull, 
был основан в 2009 году и впер-
вые выступает в бундеслиге, после 
крупной победы над «Фрайбургом» 
со счетом 4:0 обеспечил себе мини-
мум четвертое место и, соответст-
венно, путевку в Лигу чемпионов. 
Впрочем, на решении этой задачи 
дебютант наверняка не остановит-
ся, ведь ему «светят» медали. Сейчас 
«Лейпциг» уверенно занимает вто-

рое место, опережая за семь туров 
до финиша «Хоффенхайм» и дор-
тмундскую «Боруссию» соответст-
венно на семь и восемь очков. Ли-
дирует же по-прежнему «Бавария», 
которая в 29-м туре ограничилась 
на выезде нулевой ничьей с левер-
кузенским «Байером» и, в свою оче-
редь, имеет на восемь очков боль-
ше, чем ее ближайший преследо-
ватель.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Жозе Моуринью не проигрывает полгода
Победа его МЮ над «Челси» обострила интригу в борьбе за золото

Чемпионат Англии
33-й тур. «Тоттенхем»—«Борнмут» 4:0 (Дембеле, 
16; Сон Хын Мин, 19; Кейн, 48; Янссен, 90+2). 
«Кристал Пэлас»—«Лестер» 2:2 (Кабай, 54; Бентеке, 
70 — Хут, 6; Варди, 52). «Эвертон»—«Бернли» 
3:1 (Джагелка, 49; Бен Ми, 71 (автогол); Лукаку, 
74 — Воукс, 52 (пен.)). «Саутгемптон»—«Манчестер 
Сити» 0:3 (Компани, 55; Зане, 77; Агуэро, 80). 
«Вест-Бромвич»—«Ливерпуль» 0:1 (Фирмину, 
45+1). «Манчестер Юнайтед»—«Челси» 2:0 
(Рэшфорд, 7; Эррера, 49). Положение команд. 
1. «Челси» — 75 очков (после 32 матчей). 2. «Тоттен-
хем» — 71 (32). 3. «Ливерпуль» — 66. 4. «Манчестер 
Сити» — 64 (32). 5. «Манчестер Юнайтед» — 60 (31). 
6. «Эвертон» — 57.

Чемпионат Испании
32-й тур. «Атлетик»—«Лас-Пальмас» 5:1 (Сан-Хосе, 
7; Муниаин, 9, 58; Адурис, 18, 59 — Бигас, 12). 
«Спортинг»—«Реал» 2:3 (Чоп, 14; Весга, 50 — Иско, 
17, 90; Мората, 59). «Атлетико»—«Осасуна» 3:0 
(Феррейра Карраско, 30, 47; Филипе Луис, 61). 
«Барселона»—«Реал Сосьедад» 3:2 (Месси, 17, 
37; Алькасер, 44 — Юмтити, 42 (автогол); Прието, 
45+1). «Валенсия»—«Севилья» 0:0. Положение 
команд. 1. «Реал» — 75 очков (после 31 мат-
ча). 2. «Барселона» — 72. 3. «Атлетико» — 65. 4. 

«Севилья» — 62. 5. «Вильярреал» — 54 (31). 6. 
«Атлетик» — 53.

Чемпионат Германии
29-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Айнтрахт» 
3:1 (Ройс, 3; Папастатопулос, 34; Обамеянг, 
86 — Фабиан, 29). «Майнц»—«Герта» 1:0 (Брукс, 
45+1 (автогол)). «Хоффенхайм»—«Боруссия» 
(Мёнхенгладбах) 5:3 (Салаи, 9, 24; Демирбай, 58, 
89; Ут, 75—Вестергор, 31; Штиндль, 35; Дауд, 78). 
«Лейпциг»—«Фрайбург» 4:0 (Поульсен, 36; Вернер, 
42; Наби Кейта, 51; Демме, 90). «Байер»—«Бавария» 
0:0. Положение команд. 1. «Бавария» — 69 очков. 
2. «Лейпциг» — 61. 3. «Хоффенхайм» — 54. 4. «Борус-
сия» (Д) — 53. 5. «Герта»—43. 6. «Фрайбург» — 41.

Чемпионат Италии
32-й тур. «Интер»—«Милан» 2:2 (Кандрева, 36; 
Икарди, 44 — Романьоли, 83; Сапата, 90+7). 
«Рома»—«Аталанта» 1:1 (Джеко, 50 — Куртич, 
22). «Пескара»—«Ювентус» 0:2 (Игуаин, 22, 43). 
«Дженоа»—«Лацио» 2:2 (Симеоне, 10; Пандев, 
78 — Билья, 45+2; Альберто, 90+1). «Наполи»—
«Удинезе» 3:0 (Мертенс, 47; Аллан, 63; Кальехон, 
72). Положение команд. 1. «Ювентус» — 80 очков. 
2. «Рома» — 72. 3. «Наполи» — 70. 4. «Лацио» — 61. 5. 
«Аталанта» — 60. 6. «Милан» — 58.

Очередные туры европейских национальных 
чемпионатов

23-й тур
«Амкар»—«Уфа» 1:1
Бодул, 89 — Гол, 35 (автогол)

ЦСКА—«Ростов» 0:0
«Анжи»—«Крылья Советов» 1:3
Хубулов, 90 (пен.) — Корниленко, 9; Зотов, 23; Паскуато, 64

«Рубин»—«Краснодар» 0:1 
Смолов, 57 

«Оренбург»—«Терек» 2:1
Попович, 27; Плиев, 89 (автогол) — Грозав, 73

«Урал»—«Томь» 1:0
Бикфалви, 40

«Арсенал»—«Локомотив» 0:3
Фернандиш, 53; Майкон, 74 (пен.); Ари, 75.  
Удаление: Расич («Арсенал»), 37 (2 ж. к.)

«Спартак»—«Зенит» 2:1
Промес, 21; Самедов, 80 — Дзюба, 66 

Турнирная таблица
 В Н П М О

1. «Спартак» 17 3 3 38:20 54

2. ЦСКА 12 8 3 29:13 44

3. «Зенит» 12 7 4 39:17 43

4. «Краснодар» 9 11 3 30:18 38

5. «Локомотив» 8 10 5 30:16 34

6. «Терек» 9 6 8 26:27 33

7. «Уфа» 9 6 8 16:18 33

8. «Амкар» 8 9 6 21:18 33

9. «Ростов» 8 9 6 25:12 33

10. «Урал» 8 5 10 19:29 29

11. «Рубин» 7 7 9 23:25 28

12. «Анжи» 6 6 11 18:27 24

13. «Крылья Советов» 4 8 11 23:29 20

14. «Оренбург» 4 7 12 18:28 19

15. «Арсенал» 4 6 13 12:34 18

16. «Томь» 3 4 16 11:47 13

Первый матч за «Челси» 
в нынешнем чемпионате 
Англии для вратаря Асми-
ра Беговича оказался не-
удачным. Он пропустил 
два гола, причем первый — 
от Маркуса Рэшфорда — 
уже на седьмой минуте 
ФОТО IMAGO

Н
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РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
1/8 финала.  
Серии до четырех побед
«Монреаль»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 4:3 
(овертайм; Радулов («Монреаль»), 0+2). 
Счет в серии 1:1.
«Питсбург»—«Колумбус» 4:1 (Малкин, 
1+0 — Бобровский отразил 28 бросков 
из 31). 2:0.
«Миннесота»—«Сент-Луис» 1:2. 0:2.
«Эдмонтон»—«Сан-Хосе» 2:0. 1:1.
«Вашингтон»—«Торонто» 3:4 (овертайм; 
Овечкин, 1+0; Орлов (оба — «Вашинг-
тон»), 0+1). 1:1. 
«Чикаго»—«Нэшвилл» 0:5. 0:2.
«Анахайм»—«Калгари» 3:2. 2:0.
«Оттава»—«Бостон» 4:3 (овертайм). 1:1.
Следующие матчи пройдут 18 апреля.

Шахматы
Турнир Korchnoi  
Zurich Chess Challenge  
в Цюрихе (Швейцария)
Четвертый тур. Вишванатан Ананд 
(Индия)—Григорий Опарин (Россия) 
1:0. Петр Свидлер (Россия)—Янник 
Пеллетье (Швейцария) 0,5:0,5. Вла-

димир Крамник (Россия)—Хикару На-
камура (США) 0,5:0,5. Ян Непомня-
щий (Россия)—Борис Гельфанд (Изра-
иль) 1:0. Пятый тур. Гельфанд— Ананд 
0:1. Накамура—Непомнящий 1:0. Пел-
летье—Крамник 0,5:0,5. Опарин—Свид-
лер 0:1. Шестой тур. Ананд—Свидлер 
1:0. Крамник—Опарин 0,5:0,5. Непом-
нящий—Пеллетье 1:0. Гельфанд—На-
камура 0:1. Седьмой тур. Накамура— 
Ананд 0,5:0,5. Пеллетье—Гельфанд 0:1. 
Опарин—Непомнящий 0:1. Свидлер—
Крамник 0,5:0,5.
Положение участников. 1–2. Накаму-
ра, Непомнящий — по 10 очков. 3. Ананд — 
9. 4–5. Крамник, Свидлер — по 8. 6. Гель-
фанд — 5. 7. Пеллетье — 3. 8. Опарин — 2.
На турнире Korchnoi Zurich Chess 
Challenge за победу в партии  
начисляется 2 очка, за ничью — 1.

Гандбол
Кубок России.  
«Финал четырех»  
в Краснодаре
Финал. СКИФ (Краснодар)—«Чеховские 
медведи» 30:29.
Матч за 3-е место. «СГАУ-Саратов»—
«Динамо-Виктор» (Ставрополь) 35:33.

спорт
КХЛ

Клуб — полная чаша
Кубок Гагарина достался команде с самыми богатыми ресурсами
Выиграв в Магнитогорске 
пятый матч финала play-off 
Континентальной хоккейной 
лиги со счетом 5:3, СКА взял 
верх над «Металлургом» в 
серии до четырех побед 4:1 
и завоевал Кубок Гагарина. 
Это второй подобный успех 
в истории петербургского 
клуба. При этом самым цен-
ным игроком решающей ча-
сти сезона был признан гол-
кипер «Магнитки» Василий 
Кошечкин.

пятому матчу фи-
нал Кубка Гагарина достиг сво-
его апогея. И не только потому, 
что «Металлург» оказался в ша-
ге от поражения, а СКА, соответ-
ственно, от победы. Случилось, 
пожалуй, самое неприятное — 
серия приобрела скандальный 
характер, причем ее испортил 
судейский вопрос. Напомним, 
в концовке четвертой встречи 
арбитры оштрафовали на две 
минуты нападающего «Магнит-
ки» Даниса Зарипова за блоки-
ровку армейца Вадима Шипа-
чева, которую вполне можно 
было трактовать и как игровое 
столкновение. В итоге петербур-
жцы реализовали это удаление, 
но перед тем, как шайба залете-
ла в ворота, она после мощного 
броска Патрика Херсли угодила 
в маску голкипера уральцев Ва-
силия Кошечкина, который на 
мгновение выключился из иг-
ры. В результате магнитогорцы 
поставили под сомнение леги-
тимность победы СКА, навер-
ное, в ключевом матче финала.

Выброс негативных эмоций 
произошел еще на площадке. 
По выражению Зарипова, в ко-
тором превалировали нецен-
зурные слова, судьи «устрои-
ли балет». Главный тренер «Ме-
таллурга» Илья Воробьев кри-
чал арбитру Алексею Раводину: 
«Отдай им кубок!» А на пресс-
конференции он с нескрывае-
мым сарказмом поздравил со-
перника: «СКА с победой. Гра-
мотно». Довольно неожиданно 
и жестко судейство прокоммен-
тировал заместитель председа-
теля правительства РФ Аркадий 
Дворкович. «Стыдно!!!» — напи-
сал он в Twitter. Один из руко-
водителей СКА Александр Мед-
ведев заявил в свою очередь: 
«Если есть вопросы по судейст-
ву, то они только у нашей коман-
ды». Снизить накал страстей по-

пытался даже президент Между-
народной федерации хоккея Ре-
не Фазель. «Иногда судьи оши-
баются, но в четвертом матче 
они хорошо сделали свою рабо-
ту. 

”
Магнитка“ проиграла не из-

за судей»,— сказал он агентству 
«Р-Спорт».

Впрочем, во время четвертого 
матча произошел еще один ин-
цидент. В раздевалке «Металлур-
га» в Ледовом дворце было вроде 
бы обнаружено какое-то устрой-
ство с микрофоном. Уральцы со-
бирались отправить его на экс-
пертизу в лигу. То есть дело до-
шло до подозрений в своеобраз-
ном хоккейном шпионаже.

У игроков, тренеров и бо-
лельщиков «Металлурга» возни-
кали вопросы к судьям и по хо-
ду пятой встречи финала. Вме-
сте с тем хозяева площадки ве-
ли во втором периоде со счетом 
2:0 и не удержали преимущест-
во. Сначала армейцы вновь реа-
лизовали удаление Зарипова — 
шайбу забросил Никита Гусев, а 
вскоре отличились Александр 

Барабанов и Евгений Дадонов. 
Решающий же гол серии забил 
Илья Ковальчук в самом дебюте 
третьей двадцатиминутки. Ста-
левары сражались до последней 
секунды, даже когда пропусти-
ли в пустые ворота, заменив Ко-
шечкина на шестого полевого 
игрока, однако не использова-
ли свои моменты.

СКА выиграл Кубок Гагари-
на, конечно, не из-за судей. Хотя 
качество работы арбитров в се-
рии с армейцами критиковали 
и представители московского 
«Динамо», и наставник ярослав-
ского «Локомотива» Алексей Ку-
дашов, помнится, в знак проте-
ста бросал бутылку на лед. Пе-
тербургский клуб вообще уже 
давно обвиняют в том, что в КХЛ 
он находится на особых правах. 
И лояльность со стороны судей 
— только часть этой исключи-
тельности. СКА обладает самым 
большим бюджетом в лиге. По-
толок зарплат, установленный 
в нынешнем сезоне на отметке 
950 млн руб., армейцы, по слу-
хам (а официальной информа-
ции нет), превысили даже не в 
два раза. Так, только три самых 
высокооплачиваемых игрока 
команды — тот же Ковальчук, 
Павел Дацюк и Вячеслав Войнов 
— зарабатывают, по некоторым 
данным, в общей сложности 

около 900 млн руб. в год. А боль-
шие контракты (больше 60 млн 
руб.) также имеют Вадим Шипа-
чев, Антон Белов, Андрей Зуба-
рев и еще как минимум восемь 
хоккеистов СКА. Плюс в клубе 
действует система бонусов. Но 
петербуржцы платят лиге на-
лог на роскошь в размере 20% от 
суммы превышения потолка, и 
потому к ним нет претензий.

Безусловно, у СКА есть и 
мощный административный 
ресурс, который так или ина-
че играет свою роль. Миллиар-
дер Геннадий Тимченко, как из-
вестно, одновременно возглав-
ляет клуб с берегов Невы и со-
вет директоров КХЛ. Кроме то-
го, в высший руководящий ор-
ган лиги входят еще два «армей-
ца» — Роман Ротенберг и Алек-
сандр Медведев. Да, в нем пред-
ставлены и Виктор Рашников с 
Геннадием Величкиным (прези-
дент и вице-президент магнито-
горского «Металлурга»), но «об-
щий счет» 3:2 в пользу СКА.

С другой стороны, надо при-
знать, что петербургский клуб 
выделяется в КХЛ и по уровню 
организации, больше всех за-
рабатывает на продаже биле-
тов и атрибутики, так как явля-
ется одним из самых посещае-
мых в Европе. Бесспорно, у СКА 
самый сильный и глубокий со-

став в КХЛ, но, например, леги-
онеры — средние, за исключе-
нием финна Микко Коскинена, 
да и он только в Санкт-Петербур-
ге дорос до лучшего голкипера-
иностранца Континентальной 
лиги. Пришедший из «Локомо-
тива» шведский защитник Пат-
рик Херсли набрал 17 очков в 
play-off, вот только в Ярослав-
ле он почему-то не демонстри-
ровал такой результативности. 
Именно в СКА раскрылся и Гу-
сев, который стал лучшим бом-
бардиром клуба в Кубке Гагари-
на-2017 с 23 результативными 
баллами. Заиграл Сергей Плот-
ников, вернувшийся на роди-
ну после провального сезона в 
НХЛ. Другими словами, необхо-
димо отметить и усилия тренер-
ского штаба. Олег Знарок и его 
правая рука Харийс Витолиньш 
отлично подготовили коман-
ду к сезону в целом и к play-off 
в частности. К тому же решаю-
щие матчи сезона у СКА пропу-
стили Войнов, Дацюк, Максим 
Чудинов, Стив Мозес, а из такой 
ситуации все-таки тоже требова-
лось найти выход.

В общем, СКА завоевал тро-
фей по делу. И в финале Кубка 
Гагарина был очень хороший 
хоккей, разве что слишком ра-
но закончился.

Александр Ильин

«ФОРМУЛА-1»

Себастьян 
Феттель вошел  
в чемпионский 
ритм
Лидер Ferrari стал победителем 
Гран-при Бахрейна

Себастьян Феттель стал 
победителем Гран-при 
Бахрейна. Четырехкрат-
ный чемпион мира выиг-
рал уже две из трех состо-
явшихся в сезоне гонок 
и подтвердил обосно-
ванность своих претен-
зий на пятый титул. Рос-
сийский пилот Toro Rosso 
Даниил Квят допустил 
ошибку уже в начале гон-
ки и финишировал только 
двенадцатым.

 Перед стартом сезона 
много говорилось о том, что 
от прошлогодней гегемонии 
команды Mercedes, гонщики 
которой чаще всего попро-
сту уезжали от соперников, 
осталось не так уж и много. 
Впрочем, превосходство не-
мецкой «конюшни» в техни-
ке сомнению все же не под-
вергалось. Речь, скорее, шла 
о том, что время от времени 
или Ferrari, или Red Bull будут 
беспокоить Льиюса Хэмилто-
на и Валттери Боттаса. Но по-
сле трех гонок на старте се-
зона складывается впечатле-
ние, что в роли тех, кому су-
ждено досаждать сильнейше-
му, могут оказаться сами гон-
щики Mercedes, которые про-
играли лидеру Ferrari Себас-
тьяну Феттелю уже два этапа.

Конечно, можно пои-
скать какие-нибудь успока-
ивающие объяснения про-
исходящему, сводящие успе-
хи Феттеля к чему-то случай-
ному. Ну, например, вспом-
нить, что в стартовой гонке 
сезона, в Австралии, он по-
бедил не за счет чистой ско-
рости, а благодаря правиль-
но выбранной тактике пит-
стопов, чем здорово напом-
нил Михаэля Шумахера в го-
ды, когда семикратный чем-
пион доминировал в «Форму-
ле-1». Или поговорить о том, 
что вчера Феттелю откровен-
но повезло, причем не раз. 
Например, когда Хэмилтон, 
стоявший на стартовом поле 
вторым, зевнул старт и про-
пустил немца вперед. К сло-
ву, не только Хэмилтону не 
удался стартовый отрезок, 
провалил его и российский 
гонщик Toro Rosso Даниил 
Квят, в одном из поворотов 
чуть не потерявший машину, 
откатившийся в хвост пело-
тона и в итоге довольствовав-
шийся только 12-м местом.

Повезло Феттелю и когда 
все тот же Хэмилтон на пит-
стопе слишком уж откровен-
но замедлился, чем поме-
шал лидеру Red Bull Дэние-

лу Риккардо. Судьи усмотре-
ли в этом эпизоде нарушение 
правил и назначили британ-
цу пятисекундный штраф. И 
все это происходило на фоне 
пребывающей на трассе ма-
шины безопасности, появле-
ние которой сильно сыграло 
на руку именно Феттелю. На-
конец, можно порассуждать 
о том, что не повезло второ-
му номеру Mercedes Боттасу, у 
которого с самого старта нача-
лись технические проблемы. 
В итоге он, хотя и начинал 
гонку с первой позиции, за-
вершил ее только на третьей.

Все эти соображения, ко-
нечно, имеют право на суще-
ствование. Больше того, сам 
Хэмилтон после гонки гово-
рил, что именно плохой старт 
и штраф стоили ему шан-
са выиграть гонку. При этом 
нужно отдать должное бри-
танцу: своей вины в случив-
шемся он не отрицал и даже 
извинился перед командой.

Но как бы то ни было, все 
это никоим образом не отме-
няет того, что Ferrari и Фет-
тель вошли или очень близ-
ки к вхождению в чемпион-
ский график. Ведь вчера ита-
льянская команда и немец-
кий гонщик снова, как и в 
Австралии, проделали пра-
ктически безупречную рабо-
ту. «Да, именно о такой рабо-
те я постоянно и говорю!» — 
кричал Феттель в микрофон 
уже после того, как пересек 
финишную прямую.

Позже он пояснил, что в 
гонке все сложилось имен-
но так, как должно было. Сра-
ботал и ранний пит-стоп, по-
зволивший уйти от непо-
средственной борьбы с Бот-
тасом, хотя видно было, что 
у Ferrari есть потенциал, что-
бы обогнать Mercedes (кто бы 
мог сказать такое еще год на-
зад!). Полностью оправдал-
ся и выбор шин. «Да и вооб-
ще машина вела себя велико-
лепно!» — отметил Феттель.

Тут,  конечно,  можно 
вспомнить, что на послед-
них минутах Хэмилтон отыг-
рывал у Феттеля почти по се-
кунде на круге, что создавало 
впечатление, что Mercedes 
потенциально явно быстрее 
итальянской машины. Но, 
по словам Феттеля, он контр-
олировал ситуацию и про-
сто не хотел рисковать без 
необходимости. Опроверг-
нуть его слова трудно, учи-
тывая, что он опередил бри-
танца на шесть с лишним се-
кунд. А в общем зачете Фет-
тель оторвался от Хэмилтона 
на семь очков.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Евролига прямо по Курску
«Динамо» выиграло главный европейский клубный турнир всего со второй попытки

Очередной розыгрыш женской ба-
скетбольной Евролиги завершил-
ся триумфом клуба, который еще 
совсем недавно находился даже 
не на подступах к элите, а в кило-
метрах от нее. Стремительно взле-
тевшее наверх курское «Динамо», 
не потерпев в нынешнем розыгрыше 
ни единого поражения, в решающем 
матче «Финала четырех» в Екатерин-
бурге разбило — 77:63 — турецкий 
«Фенербахче».

амо появление курского «Дина-
мо» в этом финале было, конечно, собы-
тием. Клубный российский женский ба-
скетбол никогда не скатывался с веду-
щих позиций на рядовые, но ассоции-
ровался все-таки с совсем другими ко-
мандами. В нынешнем десятилетии 
— прежде всего с екатеринбургским 
УГМК, выигравшим Евролигу в 2013 и 
2016 годах, и даже в те годы, когда вы-
игрывать ее не удавалось, все равно ко-
тировавшийся, как правило, выше всех 
в турнире.

УГМК — это бренд, не нуждающий-
ся для тех, кто более или менее внима-
тельно следит за женским баскетболом, 
в разжевывании, в отличие от «Динамо». 
Как проект, «Динамо» родилось на стыке 
прошлого и этого веков. Как проект ам-
бициозный, ориентированный именно 
на добычу титулов,— совсем недавно, 
по сути, всего-то несколько лет назад. И 
путь наверх в смысле стремительности 
у него вышел уникальным. Дебютиро-
вало в главном еврокубке, то есть в ба-
скетбольной элите, «Динамо» в 2014 го-
ду — бронзой. А уже весной 2017-го до-
бралось до золота, которое на самом де-
ле сенсацией было весьма относитель-

ной, даже учитывая скромный в смысле 
достижений бэкграунд команды.

Перед началом сезона «Динамо» при-
гласило на пост наставника опытного 
испанского тренера Лукаса Мондело, и 
это был, кажется, выстрел в самое яблоч-
ко. Клуб уже обладал совсем неплохим 
составом, в котором примерно поровну 
своих и иностранных игроков. А приход 
Мондело как-то сразу повысил эффек-
тивность этой бригады.

Тем, кому перед «Финалом четырех» 
казалось, что «Динамо» — явный аутсай-
дер в компании куда более матерых со-
перников, стоило посмотреть на его ре-
корд в Евролиге: 14 побед в 14 матчах на 
групповом этапе, две победы в двух мат-
чах в четвертьфинале против мощного 

французского «Буржа». 16 выигрышей 
из 16 возможных — это был не аутсай-
дерский, а вполне фаворитский рекорд.

В решающий матч «Динамо» прорва-
лось, одержав 17-ю подряд победу в овер-
тайме над чешской «Прагой». А в нем его, 
вопреки прогнозам, ждал не УГМК, а одо-
левший екатеринбурженок, причем до-
вольно уверенно, «Фенербахче». И это в 
принципе можно было расценивать как 
подарок судьбы для «Динамо»: ураль-
ский гранд смотрелся бы пострашнее.

Но вот уже в финале могло возникнуть 
ощущение, что единственный минус кур-
ского клуба — дефицит топовых матчей, 
отсутствие привычки играть под запре-
дельным давлением — все-таки станет 
для него минусом роковым. В игру «Ди-
намо» входило не как команда с выдаю-
щейся беспроигрышной серией в бага-
же, а как команда, скроенная сплошь из 
робких новичков. Первые два очка Энд-

жел Маккотри принесла ему, когда поза-
ди в этом матче было уже три с лишним 
минуты, а «Фенербахче» набрал их ровно 
десять. И не давались очки динамовкам 
не из-за какого-то жуткого невезения, а 
из-за дрожащих коленок и рук.

Зато когда Маккотри «распечатала» 
чужое кольцо и они перестали дрожать, 
«Динамо» в одну секунду преобразилось. 
Оно разбежалось в нападении, наладило 
броски с ближней дистанции и из-за ду-
ги, а в защите закрыло лидера «Фенербах-
че» Кэндис Паркер — и выяснилось, что 
надежного плана B, как обходиться без 
нее, стамбульский клуб с собой в Россию 
не привез. Вскоре динамовки шли уже 
вровень с оппонентками, а во второй чет-
верти, после того как умение биться под 
кольцом продемонстрировала молодая 
звезда отечественного баскетбола Мария 
Вадеева, умчались в отрыв.

Дальше, как это часто бывает в жен-
ском баскетболе, где все зыбко, где все 
постоянно меняется, он то рос, то сокра-
щался. В последний раз до минимума со-
кратился в середине заключительной де-
сятиминутки, и баскетболистки «Фенер-
бахче», очутившиеся рядышком с «Дина-
мо», могли, наверное, решить, что доби-
лись перелома. Эффект от их рывка был, 
однако, прямо противоположным. По-
лучившие нагоняй от Мондело, разо-
злившиеся динамовки ответили на не-
го рывком собственным — уже абсолют-
но убийственным, таким, после которо-
го не поднимаются.

Алексей Доспехов

Кто забрасывает  
решающую шайбу  
в финале Кубка  
Гагарина, тот и пьет  
из него шампанское. 
На фото — капитан СКА 
Илья Ковальчук  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Курское «Динамо» впервые 
в своей истории стало  
победителем Евролиги  
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

К

«Финал четырех»  
в Екатеринбурге
Финал. «Динамо» (Россия, Курск)—«Фенербахче» 
(Турция, Стамбул) 77:63.
Матч за 3-е место. УГМК (Россия, Екатеринбург)—
«Прага» (Чехия) 68:63.

Гран-при Бахрейна —  
третий этап чемпионата мира
1 (3). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 1:33.53,373. 2 (2). Льюис Хэмилтон 
(Великобритания, Mercedes) — отставание 6,600. 3 (1). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — 20,397. 4 (5). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 22,475. 5 (4). Дэни-
ел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 39,346. 6 (8). Фелипе Масса (Бразилия, Williams) 
— 54,326. 7 (18). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1.02,606. 8 (9). Ромен Грожан 
(Франция, Haas) — 1.14,865. 9 (7). Нико Хюлькенберг (Германия, Renault) — 1.20,188. 
10 (14). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 1.35,711… 12 (11). Даниил Квят 
(Россия, Toro Rosso) — 1 круг.
Общий зачет
1. Феттель — 68 очков. 2. Хэмилтон — 61. 3. Боттас — 38. 4. Райкконен — 34. 5. Макс 
Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 25. 6. Риккардо — 22. 7. Масса — 16. 8. Перес — 
14. 9. Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 10. 10. Грожан — 4… 14. Квят — 2
Кубок конструкторов
1. Ferrari — 102 очка. 2. Mercedes — 99. 3. Red Bull — 47. 4. Force India — 17. 5. Williams — 
16. 6. Toro Rosso — 12. 7. Haas — 8. 8. Renault — 2.

С
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культура В Парижской опере состоялась премьера  
«Снегурочки» в постановке Дмитрия Чернякова

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Опера
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Начавшийся на прошлой неделе фести-
валь Dance Open представил первую 
иностранную компанию своей програм-
мы: молодежная труппа израильской 
Batsheva сыграла на сцене Александ-
ринского театра «Вирус Наарина», по-
ставленный Охадом Наарином по пьесе 
Петера Хандке «Оскорбление публики». 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 На 16-й год своей жизни Dance 
Open окончательно избавился от репутации 
педагогически-развлекательного мероприя-
тия, поставляющего местной публике и при-
езжим практикам-неофитам основной пе-
тербургский продукт — классический танец. 
Расширив горизонты до современного бале-
та, а потом и до contemporary dance, фести-
валь завоевал позицию главного ньюсмей-
кера петербургской весны. В этом году на 
сцене Александринки Dance Open представ-
ляет новейшие балеты двух лучших регио-
нальных театров России — Екатеринбург-
ского и Пермского и три импортные компа-
нии с серьезнейшими, но не совсем балет-
ными репутациями. Первой в очереди ока-
залась знаменитая Batsheva — старейшая из 
бесчисленных компаний современного тан-
ца, которой по праву гордится Израиль.

Ее руководитель и хореограф с мировой 
репутацией Охад Наарин в 2001 году поста-
вил часовой спектакль «Вирус», адаптиро-
вав на танцевальный лад написанную еще 
в середине 1960-х пьесу Петера Хандке. Глав-
ный enfant terrible Австрии ниспроверг 
в ней все, что мог: традиционный театр, 
традиционную пьесу, отношения публики 
и актеров, саму актерскую профессию, со-
циальные роли, общественные взаимосвя-
зи. Текст Хандке в «Вирусе Наарина» произ-
носит танцовщик, прячущийся за офици-
альным костюмом (это муляж). Артист стоит 
на невысокой, закрывающей задник серой 
стене, которую остальные участники спек-
такля в свободное от танцев время покры-

вают рисунками, лозунгами, ругательства-
ми — так, что она превращается в коллек-
тивный арт-объект: вчитываться-то в напи-
санное некогда. Обессмыслив таким обра-
зом визуальный текст, Наарин тщательно 
разрушает и танцевальный. У него невоз-
можно просчитать логику действия, пред-
сказать, что из чего вырастет и что за чем 
последует. Персонажей, разумеется, нет — 
полтора десятка танцовщиков унифициро-
ваны одинаковой одеждой (белый купаль-
ник, черные чулки до паха), а связь между 
ними демонстративно уничтожена.

Под медитативное нытье, попискивание, 
звяканье музыки Карни Постела и арабские 
народные мелодии, приправленные боевой 
перкуссией, Охад Наарин сочиняет слож-

нейшую композицию, прикидывающую-
ся полным хаосом. В один котел хореограф 
бросает слово, пантомиму, рефлекторные 
подергивания и полную статику. Обильно 

добавляет танец: краткие пластические вы-
крики солистов, кажущиеся спонтанными 
импровизациями, он перемешивает с мото-
рикой синхронных кордебалетных танцев, 
разбивая эту антитезу прихотливо раскину-

тыми, навороченными ансамблями (в раз-
ных частях сцены разные группы артистов 
делают разные па в разных ракурсах, темпах 
и с разной амплитудой).

Не менее сложна и лексика Наарина, усу-
губленная его относительно недавним изо-
бретением — методом «гага», про который 
трудно что-то понять, не испробовав его на 
себе. Испытавшие же уверяют, что это не 

язык танца, не техника, не стиль, но нечто 
такое, что позволяет реализовать тайные 
возможности человеческого тела при скром-
ном участии разума. Молодежь Batsheva «ога-
гилась» в полной мере: энергетика движе-
ний — от простого топтания до экстатичных 
выбрасываний конечностей из суставов — 
кажется сверхчеловеческой.

Спектакль завершается гигантским мо-
нологом, в котором комплименты зрителям 
(«Вы талантливые, ослепительные, уникаль-
ные!») тонут в куда более энергичных руга-
тельствах (переводчик Виктор Топоров спол-
на воспользовался богатством русского язы-
ка: от примитивных «маразматиков», «слюн-
тяев» и «придурков принаряженных» до 
многосоставных изысканных проклятий). 

В 1960-х «Оскорбление публики» провоциро-
вало немедленный отклик зала, что превра-
щало зрителей в полноправных участников 
спектакля. Такого, увы, не дождешься в наши 
политкорректные времена. Однако в Алек-
сандринке нашелся зритель, поддержавший 
диалог со сценой. Причем обиделся он не на 
Хандке, а на хореографа с его авангардными 
заморочками. Немолодой дородный дядька 
кряхтел, вздыхал, демонстративно хлопал 
(особенно бурно, когда артисты принялись 
лупить себя пятками по ягодицам) и пригова-
ривал: «Они меня оскорбляют, а я их!» Сосед-
ка по партеру послала дебошира в Мариинку. 
«Там я и бываю»,— заявил он и гордо удалил-
ся, так и не дождавшись со сцены чисто вер-
бального финального «говнюка».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Танец с бранью
«Вирус Наарина» поразил Александринский театр

С помощью загадочной «гаги»  
молодые артисты Наарина могут 
даже шею свернуть — с легкостью 
и не ощутив дискомфорта
ФОТО СТАНИСЛАВА ЛЕВШИНА

Парижский «Одеон — Театр Ев-
ропы» представил спектакль по 
пьесе классика американской 
драматургии Теннесси Уильям-
са «Однажды прошлым летом». 
Это первая постановка ново-
го директора знаменитого теа-
тра режиссера Стефана Браун-
швейга. Рассказывает Роман 
Должанский.

ьеса «Однажды прошлым ле-
том» к числу самых популярных в на-
следии главного американского дра-
матурга прошлого века не принад-
лежит. Многих, очевидно, смущает 
главная тайна пьесы — история смер-
ти поэта и эстета Себастьяна Винэбла, 
случившаяся за год до показываемых 
событий. Тогда вырвавшийся из-под 
опеки своей матери, всегда ограждав-
шей его, как мы теперь понимаем, от 
него же самого, Себастьян уехал на ку-
рорт с влюбленной в него двоюрод-
ной сестрой Кэтрин. Но в один пре-
красный день был буквально растер-
зан толпой подростков, близости с ко-
торыми он домогался.

Пугает эта история не только воз-
можных постановщиков пьесы, но и, 
что важнее, мать Себастьяна, богатую 
вдову миссис Винэбл, которая пыта-
ется заставить замолчать свою пле-
мянницу Кэтрин, свидетельницу жут-
кой смерти сына. Мать и брата Кэт-
рин она шантажирует завещанием, 
которого их можно лишить и тем са-
мым оставить в бедности, а нейрохи-

рурга доктора Цукровича, от которо-
го требует сделать Кэтрин лоботомию 
и избавить ее от страшных воспоми-
наний,— прекращением финансо-
вой поддержки его медицинских ис-
следований. Доктор тем не менее пы-
тается докопаться до истины, и в до-
ме миссис Винэбл происходит выяс-
нение всех обстоятельств случивше-
гося, в сущности — очная ставка.

Теннесси Уильямс не входит в чи-
сло авторов, которыми увлечен ре-
жиссер Стефан Брауншвейг. Но зато 
этот режиссер любит и умеет ставить 

пьесы, где не обойтись без подробно-
го психологического разбора ситуа-
ций, без того, что называется «рабо-
той с актерами» и что все реже и ре-
же можно увидеть на современной 
сцене. Премьера «Одеона» привле-
кала в Париже всеобщее внимание 
еще и потому, что это первая поста-
новка Брауншвейга в ранге директо-
ра крупнейшего парижского театра. 
Он был назначен на должность год с 
небольшим назад, после смерти сво-
его предшественника, выдающегося 
мастера Люка Бонди. Брауншвейг, по-
мимо прочего, пытался доказать сво-
им спектаклем, что успех возможен и 
без участия актеров-звезд и «больших 
имен», ставку на которых часто делал 

«Одеон». И ему это удалось — в «Одна-
жды прошлым летом» нет бесспор-
ных знаменитостей, внимание зри-
телей обеспечено благодаря актер-
ским работам, прежде всего — Люс 
Мушель (миссис Винэбл) и Мари Ре-
мон (Кэтрин).

Мне приходилось видеть поста-
новки этой пьесы, сделанные слов-
но самим Себастьяном,— изломан-
ные, тягучие, будто отравленные 
мнимыми или реальными порока-
ми отсутствующего на сцене героя. 
У Брауншвейга «Однажды прошлым 
летом» — психологически заострен-
ная социальная драма, ведь про Се-
бастьяна мы знаем только то, что о 
нем говорят другие, а вот про персо-
нажей на сцене можем узнать нема-
ло — увидеть их смешными и страш-
ными, разглядеть их притворства и 
их фобии.

В то же время режиссер не прев-
ращает внутренне противоречивый 
сюжет в комнатную драму. Он знает, 
что, когда Джозеф Манкевич в 1959 
году снял по пьесе Уильямса «реали-
стический» фильм с Кэтрин Хэпберн 
и Элизабет Тейлор в главных ролях, 
никакого понимания у автора вы-
бранный язык не нашел (тем более 
что там еще и появился хеппи-энд). У 
Брауншвейга тайны сюжета остаются 
тайнами, но люди на сцене ими увле-
кательно связаны, так, что поэтиче-
ские символы, наполняющие пье-
су, не мешают житейским подробно-
стям. Как и во многих спектаклях но-
вого директора «Одеона», смыслы об-
ретают многозначность и объем не в 

последнюю очередь благодаря сце-
нографии, которую Брауншвейг всег-
да сочиняет самостоятельно.

На сей раз он буквально «вытес-
нил» актеров поближе к зрителю, а 
все пространство отдал тому самому 
саду тропических растений, который 
создал Себастьян. Кажется, что дейст-

вие «Однажды прошлым летом» про-
исходит в душной и влажной оранже-
рее ботанического сада — мы видим 
мощный ствол дерева, огромные зе-
леные листья разных форм и свиса-
ющие лианы. Но в течение спектакля 
поначалу кажущийся живущим сво-
ей собственной жизнью сад мертве-

ет, превращаясь в красивую искусст-
венную инсталляцию. Ячеистые бе-
лые стены, опускающиеся сверху, на-
поминают о психиатрической клини-
ке, лианы исчезают, а красные расте-
ния, хищно и таинственно светивши-
еся среди густой зелени, на белом фо-
не превращаются в эффектные цвето-

вые пятна. Сад становится сухим, рас-
численным и безжизненным. А длин-
ный финальный монолог-воспомина-
ние Кэтрин обретает гипнотическую 
силу — мы так и не поймем, в чем за-
ключается истина, но в том, что наше 
воображение может стать сильнее ре-
альности, убедимся непременно.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Непростительное растительное
«Однажды прошлым летом» в парижском «Одеоне»

В «Однажды прошлым летом»  
нет бесспорных знаменитостей,  
внимание зрителей обеспечено  
благодаря актерским работам

П

Действие спектакля будто 
бы происходит в оранже-
рее ботанического сада 
ФОТО LIZABETH CARECCHIO

Ее поздравляет генеральный директор Государственной Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова:
— Уважаемая Елена Юрьевна, хочу поздравить Вас с днем рождения, кото-
рый приходится на замечательный месяц апрель, ассоциирующийся с ве-
личайшим событием в истории ХХ века. Хочу Вам пожелать в этот день от-
личного весеннего настроения, продолжения успешнейших выставочных 
проектов и огромного потока зрителей в музеях Кремля.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у генерального 
директора музеев Московского Кремля 
Елены Гагариной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Обессмыслив визуальный текст, Охад Наарин 
разрушает и танцевальный. У него невозможно 
просчитать логику действия, предсказать, 
что из чего вырастет и что за чем последует
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